
ПРАВО Следователей 
обяжут мотивировать
продление ареста

Особые 
причины

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит к рассмотрению несколько инициа-
тив, которые вводят более строгие правила для продле-
ния арестов. Главный принцип: следствие должно будет 
объяснить суду, зачем человека надо и дальше держать 
под стражей.

В ближайшее время Госдума планирует рассмотреть в 
первом чтении проект поправок в УПК, регламентирую-
щий продление ареста в тех случаях, когда расследова-
ние закончено и обвиняемый читает свое уголовное 
дело. Документ внесло в парламент правительство стра-
ны.

Как отмечают эксперты, сегодня вопрос продления 
ареста в таких ситуациях толком не урегулирован. В ре-
зультате получается, что человека оставляют за решет-
кой лишь по той одной причине, что он не дочитал свое 
уголовное дело. У следствия к обвиняемому вопросов 
больше нет, суд его дело еще не получил. Есть ли необхо-
димость держать человека в СИЗО? Иногда — да, иногда 
нет. Но этот вопрос надо изучать.

Теперь предлагается дополнить УПК нормой, что в хо-
датайстве должны быть указаны конкретные, фактиче-
ские обстоятельства, подтверждающие необходимость 
дальнейшего применения меры пресечения в виде за-
ключения под стражу. Проще говоря, правоохранители 
должны привести конкретные причины. Например, что 
человек может скрыться от правосудия. Или есть риск, 
что он надавит на свидетелей. При этом надо не 
просто перечислить типовые причины, но при-
вести доказательства. 

ДЕНЬГИ Большинство 
россиян не готовы 
платить за защиту 
жилья от стихии

Страховка 
пойдет по метру

Юлия Кривошапко

СРЕДНЯЯ сумма, которую россияне готовы отдавать на 
страхование жилья, для горожан составляет 300 рублей, 
а для жителей сельской местности — 200 рублей в месяц. 
Такие результаты в ходе всероссийского опроса получил 
аналитический центр Национального агентства финан-
совых исследований (НАФИ). 

Исследование было приурочено к подготовке к всту-
плению в силу закона о страховании жилья от чрезвы-
чайных ситуаций (ЧС). Он был принят в июле и должен 
вступить в силу летом следующего года. 

В ходе доработки поправок из них исчез пункт об обяза-
тельности страхования: заставлять собственников поку-
пать полисы под угрозой, что в противном случае они не 
смогут получить новое жилье взамен разрушенного сти-
хией, никто не будет. Граждане, застраховавшие свои ква-
дратные метры, смогут претендовать как на компенсацию 
от страховой компании, так и на финансовую помощь го-
сударства — получение такой помощи не будет основанием 
для отказа в выплате страховки или уменьшения суммы. 
Тем не менее предложение платить за страховку у большей 
части населения энтузиазма пока не вызывает. Из тех, кто 
участвовал в опросе НАФИ, потенциально готовы к этому 
оказались лишь 45 процентов. При этом подавляющее 
большинствов (84 процента) заявили, что согласны это де-
лать, только если в полис помимо чрезвычайной 
ситуации будут включены другие риски. Напри-
мер, пожар или затопление.

Уильям Нордхаус 

и Пол Ромер получили 

Нобелевскую премию 

по экономике
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Дмитрий Медведев, 
председатель правительства РФ

В
ыход России в положи-
тельную фазу делового 
цикла в 2017—2018 гг. и 
адаптация к возник-
шим в  предыдущие 

годы внешним шокам делает ис-
ключительно актуальным пере-
ход к новому качеству социаль-
но-экономического развития.

Формирование новой модели 
роста — императив, заданный как 
внутренними задачами, так и гло-
бальными трендами. Практиче-
ски все ведущие страны мира сто-
ят сейчас перед новыми вызова-
ми. К этим вызовам — экономиче-
ским, технологическим, социаль-
ным, экологическим — следует 
также отнести усиливающуюся 
геополитическую напряжен-
ность. Можно констатировать, 
что глобальный кризис, начав-
шийся в 2008 году, открыл в мире 
период нестабильности, бы-
стрых, порой радикальных пере-
мен и низкой предсказуемости.

Россия смогла достойно отве-
тить на вызовы турбулентного де-
сятилетия. Мы предотвратили 
развертывание макроэкономиче-
ского кризиса, смягчили острые 
финансовые проблемы, причем 
не допустив критического роста 
долговой зависимости, избежали 
кризиса банковской системы. 
Еще более важно, что страна не 
попала в ловушку политического 
кризиса, что свидетельствует об 
устойчивости сформировавших-
ся государственных институтов. 

Однако успехи в противостоя-
нии кризисам не снижают акту-
альность институциональной и 
структурной модернизации. Без 
нее невысокая инвестиционная 
активность, затормозившийся 
рост производительности труда, 
все более проявляющие себя не-
благоприятные демографиче-
ские тенденции будут оказывать 
негативное влияние на позиции 
России в мире, усиливать техно-
логический разрыв со странами-
лидерами.

На повестке — проведение 
структурных и институциональ-
ных реформ, позволяющих в 
полной мере реализоваться 
предпринимательской инициа-
тиве, снять избыточные ограни-
чения на рынке труда и капита-
ла, обеспечить рост производи-
тельности. А главное — создать 
прочную основу для повышения 
благосостояния людей.

Необходимая динамика и но-
вое качество роста должны позво-
лить достичь национальных це-
лей и выполнить стратегические 
задачи развития страны на пери-
од до 2024 года, сформулирован-
ные в 2018 г. в Указе Президента 
№ 204. При этом важно, с одной 
стороны, учесть приобретенный 
за минувшее турбулентное деся-
тилетие опыт. С другой — найти 
эффективные ответы на новые 
глобальные тренды, несущие с со-
бой и огромный позитивный по-
тенциал, и серьезные риски. 

Уроки турбулентного 
десятилетия

На протяжении минувшего 
десятилетия формировались 
важные тренды и условия, кото-
рые в значительной мере будут 
определять развитие глобальных 
процессов на обозримую пер-
спективу. 

Прежде всего произошло бес-
прецедентное ускорение техноло-
гического обновления, что привело 
к взрывному росту инноваций. 
Беспрецедентным стал и темп из-
менений. Инновации, меняющие 
жизнь человека, происходят за 

считаные годы, в рамках жизни 
одного поколения. Новые техно-
логии качественным образом 
трансформируют все сферы жиз-
недеятельности. Обозначим наи-
более важные из этих новых вы-
зовов.

Динамизм новых технологий 
усиливает непредсказуемость мно-
гих процессов современного мира. 
Отсюда возникает необходи-
мость уточнения роли долгосроч-
ного стратегического планирова-
ния и прогнозирования. При 
естественном желании «загля-
нуть за горизонт» их надежность 
будет ограниченной. Это не озна-
чает, что работа над документами 
долгосрочного характера утрачи-
вает актуальность. Однако важно 
определить их роль как инстру-
ментов выработки и реализации 
политики, которые могут и долж-
ны изменяться при изменении 
объективных обстоятельств. В 
современных условиях более 
надежным инструментом управ-
ления могут быть программы на 
пять-шесть лет. Именно таким до-
кументом являются «Основные 
направления деятельности пра-

вительства», принятые на заседа-
нии правительства 27 сентября.

Технологическая дефляция — но-
вый важный феномен, меняющий и 
саму реальность, и традиционные 
представления о ней. Речь идет о 
быстром удешевлении иннова-
ций — настолько быстром, что это 
может оказывать влияние на тра-
диционную статистику ВВП. Бо-
лее того, некоторые продукты и 
услуги (например, в сфере связи и 
информации) не только становят-
ся дешевле, но предоставляются 
потребителям почти бесплатно. 
Следовательно, при анализе эко-
номической динамики важно учи-
тывать не только количе-
ственные, но и качест-
венные сдвиги. 
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предложил 
субсидировать 
морские 
пассажирские 
перевозки
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продолжают 
оттачивать 
четверные 
прыжки

НАУКА

Акцент

 Наши задачи заключаются 
в обеспечении устойчивого 
роста благосостояния и кон-
курентоспособности — как 
каждого отдельного человека, 
так и всего общества
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Австралийский доллар 47,1860
Азербайджанский манат 39,4745
Армянский драм** 13,7824
Белорусский рубль 31,0471
Болгарский лев 39,3261
Бразильский реал 17,4502

Венгерский форинт** 23,6525
Вон Республики Корея*** 58,9423
Гонконгский доллар* 85,5576
Датская крона 10,3116
Доллар США 66,9685
Евро 76,9870

Индийская рупия** 90,4124
Казахстанский тенге** 17,9213
Канадский доллар 51,5103
Киргизский сом** 96,7054
Китайский юань* 96,8635
Молдавский лей* 39,4513

Новый туркменский манат 19,1612
Норвежская крона* 80,8135
Польский злотый 17,8554
Румынский лей 16,4821
СДР  93,1652
Сингапурский доллар 48,3283

Таджикский сомони* 71,0692
Турецкая лира 10,8386
Узбекский сум**** 81,8721
Украинская гривна* 23,8237
Фунт стерлингов  87,4341
Чешская крона* 29,8607

Шведская крона* 73,5942
Швейцарский франк 67,5154
Южноафриканский рэнд* 44,8361
Японская иена** 58,9485

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.10.18
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Столичный велопрокат
в этом сезоне побил все
рекорды аренды — количество 
поездок уже перевалило
за четыре миллиона

Михаил Эскиндаров: 
Полностью отказаться
от доллара в расчетах
в российской экономике
нереально

Страница 10Страница 07

Российский Север
стал главной 
темой литера-
турного салона
в Париже
Страница 13

Дмитрий Медведев: Формирование 
новой модели роста — императив, 
заданный как внутренними задача-
ми, так и глобальными трендами.

Прямая речь Премьер-министр Дмитрий Медведев о формировании 
новой модели роста

Россия-2024: 
Стратегия социально-
экономического развития

Полная версия публикуется 
в журнале «Вопросы экономики» 
№ 10 2018 г. и на сайте vopreco.ru
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Страховка 
пойдет по метру

Больше трети опрошенных (38 процентов) ска-
зали, что не готовы страховать жилье ни в ка-
ком виде. 

«Несмотря на то что в целом россияне одобряют стра-
хование как услугу, они не склонны доверять страховым 
компаниям», — отметила генеральный директор анали-
тического центра НАФИ Гузелия Имаева. В этом секторе 
уровень доверия потребителей даже ниже, чем в банков-
ском, добавила она.

Страховщики обещают поработать над этой пробле-
мой вместе с регионами, которые будут разрабатывать 
и утверждать программы страхования жилья. Во Все-
российском союзе страховщиков (ВСС) предположи-
ли, что в списке «пилотных» будет не меньше пяти тер-
риторий. «Помимо Москвы, где опыт реализации про-
граммы страхования жилья насчитывает 20 лет, собст-
венные программы могут запустить Санкт-Петербург 
и Краснодар — такая возможность обсуждалась еще до 
принятия закона, — рассказала президент ВСС Игорь 
Юргенс. — С моей точки зрения, в этом списке также 
должен быть Екатеринбург. Не вижу препятствий для 
создания собственных программ также в Тюмени и 
Сургуте».  

В любом случае, это должно быть коллективное реше-
ние: согласие должны выразить обе стороны, и страхов-
щики, и региональные власти, которые будут софинан-
сировать выплаты из бюджета, сказал Юргенс.

По прогнозам страховщиков, средняя стоимость ком-
плексного страхования жилья (с учетом рисков пожара 
или затопления) в рамках региональных программ мо-
жет в среднем составить 3—5 тысяч рублей в год. Цена по-
лиса, покрывающего только риск ЧС, — около 300 рублей 
в год. Однако с учетом того, что покрытие по нему будет 
минимальным, такой продукт может оказаться не слиш-
ком интересным для жителей регионов, где чрезвычай-
ные ситуации возникают очень редко и где жилье в 
основном страдает от каких-то бытовых происшествий, 
считают участники рынка.

Впрочем, конкретика по стоимости страхования, а 
также по методике оценки ущерба появится лишь в сле-
дующем году. «Конструкция добровольного страхования 
жилья оставляет больше свободы страхователю и стра-
ховщику, однако структура закона потребует значитель-
ного количества подзаконных актов», — сказал вице-пре-
зидент ВСС Евгений Уфимцев.

 Комментируя международный опыт страхования жи-
лья, он напомнил, что в Турции без наличия страхового 
полиса невозможны никакие операции по регистрации 
жилья. Это же условие требуется при осуществлении 
кредитования, связанного с жильем. В Белоруссии дейст-
вует закон об обязательном страховании жилья. В Герма-
нии на северных территориях страны, подверженных ре-
гулярным заливам, уровень проникновения страхова-
ния жилья составляет 89 процентов, уточнил Уфимцев.

Что касается России, то в Москве, по данным прези-
дента Российской национальной перестраховочной ком-
пании Николая Галушина, страхованием охвачено около 
50 процентов квартир. «В целом по стране, пока страхо-
вание жилья будет оставаться добровольным, этот уро-
вень недостижим», — подчеркнул он.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев призвал ученых 
расширять 
сотрудничество с миром

Всем наука

Владимир Кузьмин

РОССИЙСКАЯ наука не может закрываться от осталь-
ного мира, считает премьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Импортозамещение здесь, как в экономике, невоз-
можно. Страна должна полноценно участвовать в се-
рьезных международных научных проектах.

В понедельник глава правительства провел рабочую 
встречу с президентом Национального исследователь-
ского института «Курчатовский институт» Михаилом 
Ковальчуком, говорили об участии страны в проектах 
mega-science, используемых для решения на научных 
установках национального и международного масштаба 
принципиально новых научных задач. 

Когда Россия только входила в такие проекты, вспо-
минал Ковальчук, многие скептически к этому относи-
лись, не понимали, зачем вкладывать средства. Однако 
российские ученые показали силу отечественной науки 
на мировом уровне. А получив и права на интеллектуаль-
ную собственность от проектов, государство начало 
строительство сети мегаустановок под Москвой и в Но-
восибирске. «Сначала мы за рубежом провели НИОКР за 
свои деньги и за деньги мирового сообщества, а теперь 
вместе с миром мы 
пришли сюда, грубо 
говоря, уже с черте-
жами», — подчер-
кнул руководитель 
Курчатовского ин-
ститута.

«Это очень хоро-
шо, — заявил пре-
мьер, — тем более что 
мы с вами отлично 
понимаем: наука 
границ не имеет, за-
крываться никакого 
смысла нет». В эко-
номике, в производ-
стве продукции Рос-
сия должна ориентироваться на импортозамещение. «В 
науке импортозамещение — это спорная история, потому 
что нужно как раз впитывать все достижения, все науч-
ные идеи, которые существуют, и выходить уже на какие-
то прорывные решения, которые будут служить всему 
человечеству, нашей стране, нашим людям», — сказал 
Медведев, призвав и дальше выстраивать работу таким 
образом.

Отталкиваясь от этого принципа, Дмитрий Медведев 
подписал распоряжение о внесении Россией целевого 
взноса на строительство Европейского рентгеновского 
лазера на свободных электронах (XFEL). Страну в нем 
будет представлять Курчатовский институт.

Михаил Ковальчук назвал событие эпохальным. 
«Сейчас в проекте XFEL мы являемся крупнейшими пар-
тнерами. Там наш интеллектуальный вклад, весь мир ре-
ализовал идею, которая придумана российскими учены-
ми», — рассказал он. Вклад России — второй после Герма-
нии. «Мы совладельцы этой установки. Вы создали пол-
ноценную возможность проведения исследований, полу-
чения результатов», — добавил глава института.

Премьер же пообещал, что и в будущем правительст-
во постарается стимулировать такого рода деятельность 
с тем, чтобы наша страна, ее ведущие научные центры 
полноценно участвовали в самых серьезных междуна-
родных научных проектах.

САММИТ Вячеслав Володин обсудит со спикерами парламентов стран Евразии 
санкции и борьбу с терроризмом

Континент вышел на связь
Татьяна Замахина, Анталья

С
егодня председатель Гос-
думы Вячеслав Володин 
примет участие в третьем 

Совещании спикеров парламен-
тов стран Евразии в турецкой 
Анталье. В течение трех дней де-
легации из 41 страны будут об-
суждать такие вопросы, как эко-
номические связи, санкции, тор-
говые войны, охрана окружаю-
щей среды и борьба с террориз-
мом. Масштабному мероприя-
тию, интерес к которому растет 
с каждым годом, предшествова-
ла серия двусторонних контак-
тов. Володин, в частности, под-
держал предложение Катара ор-
ганизовать межпарламентскую 
конференцию по кибербезопа-
сности.  

По сравнению с прошлогод-
ним межпарламентским самми-
том в Сеуле число участников со-
вещания выросло почти вдвое — 
прибыли делегации из 41 страны, 
включая 23 глав национальных 
парламентов. То, что такой фор-

мат очень востребован, Вячеслав 
Володин отметил на встрече с 
«хозяином» мероприятия — спи-
кером Великого национального 
собрания Турции Бинали Йылды-
рымом. 

Собеседники говорили и на 
тему отношений с другими меж-
парламентскими институтами — 
в частности, сошлись в оценке 
ситуации вокруг Парламентской 
А с са м бл е и  С о в ета  Е в р о п ы 
(ПАСЕ). И Володин, и Йылдырым 
заявили о  недопустимости 
ущемления прав национальных 
делегаций. Напомним, что с та-
кой ситуацией Россия столкну-
лась в 2014 году, когда ассамблея 
лишила ее основных прав из-за 
воссоединения с Крымом. Рос-
сийская делегация, как было за-
явлено, собирается вернуться к 
полноценной работе в этой 
структуре при условии, что 
ПАСЕ поправит свой регламент, 
сделав невозможным повторе-
ния такого рода нарушений 
впредь. Однако ассамблея, судя 
по проекту изменений в регла-

мент, не собирается ликвидиро-
вать подходы и нормы, которые 
Володин в разговоре с коллегой 
назвал «ортодоксальными».

В связи с этим он призвал 
«объединить усилия с тем, чтобы 
парламентские структуры, где 
мы участвуем, могли занимать 
общую позицию в отстаивании 
демократических принципов, 
прав национальных делегаций». 
Турецкий спикер согласился с 
критикой, назвав ПАСЕ «гнездом 
радикалов». По его словам, «пра-
вильные предложения не получа-
ют там отклика, они оторвались 

от мировых и региональных реа-
лий».

Вячеслав Володин провел пе-
реговоры и с другими парламен-
тариями. В частности, в ходе бе-
седы с председателем Консуль-
тативного совета Катара Ахме-
дом бен Абдуллой бен Заид Аль 
Махмудом спикер ГД назвал ак-
туальным предложение собесед-
ника провести межпарламент-
скую конференцию по вопросам 
кибербезопасности. «Это то, 
чем необходимо заниматься со-
обща и вырабатывать решения, 
которые позволили бы нам за-
щитить наши страны от подоб-
ных вызовов и угроз», — сказал 
Володин. Проведение такого ме-
роприятия может стать одной из 
инициатив совещания в Анта-
лье.

Председатель Госдумы также 
встретился с корейским колле-
гой Мун Хи Саном: в ходе встре-
чи был подписан устав Межпар-
ламентской комиссии по сотруд-
ничеству Национального собра-
ния Республики Корея и Государ-
ственной Думы. Этот документ, 
как объяснили в нижней палате 
парламента, регламентирует ра-
боту комиссии и предполагает, в 
частности, расширение и углу-
бление сотрудничества, обмен 
опытом в сфере законодательной 
деятельности. Будут проводиться 
регулярные консультации по во-
просам, представляющим взаим-
ный интерес, в том числе в таких 
областях, как энергетика, цифро-
вая экономика, транспорт и так 
далее.

«В рамках нового, более эф-
фективного формата можно кон-
центрированно обсуждать во-
просы, связанные с развитием 
наших отношений», — пояснил 
Володин, который и стал инициа-
тором работы комиссии.

На встрече также был поднят 
вопрос денуклеаризации Корей-
ского полуострова. «Россия игра-
ет важную роль в примирении 
КНДР и Республики Корея», — 
сказал Мун Хи Сан и поблагода-
рил российскую сторону за учас-
тие в решении этой проблемы.

На встрече Вячеслава Володи-
на и председателя Жогорку Кене-
ша Киргизии Дастанбека Джума-
бекова поднимались вопросы 
экономического сотрудничест-
ва, экологии и охраны окружаю-
щей среды. В ходе беседы Джума-
беков поблагодарил Госдуму за 
принятие закона об установле-
нии права для граждан Киргизии 
работать профессиональными 
шоферами на территории России 
на основании национальных во-
дительских удостоверений.

С главой парламента Ирана 
Али Лариджани спикер Госдумы 
обсудил темы, важные для обеих 
стран. Иранский парламентарий, 
в частности, обратил внимание 
на «усугубление американской 
политики». «США создают про-
блемы для всех стран, и это тре-
бует от других стран работать 
совместно», — сказал Лариджани, 
при этом отметив позитивную 
роль российского президента в 
урегулировании ситуации вокруг 
иранской ядерной программы.

Председатель Народной скуп-
щины Сербии Майя Гойкович в 
беседе с Володиным тоже благо-
дарила РФ за за поддержку на ме-
ждународной арене. Кроме того, 
она заверила, что Сербия через 
Совет Европы будет настаивать 
на необходимости снять эконо-
мические и политические сан-
кции с российских парламента-
риев. «Депутатов нельзя вклю-
чать в санкционные списки», — 
уверена она.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Глава МВД 
рассказал 
о новых 
наркоугрозах

ОПАСНАЯ 
ФОРМУЛА

Михаил Фалалеев

МИНИСТР внутренних дел Рос-
сии Владимир Колокольцев со-
общил об изменениях, обнару-
женных полицией на нелегаль-
ном наркотическом рынке. 

В заседании Государственно-
го антинаркотического комите-
та, который возглавляет глава 
МВД, в режиме видео-конфе-
ренц-связи приняли участие 
председатели территориальных 
антинаркотических комиссий.

По словам Колокольцева, эк-
сперты ведомства обнаружили и 
поставили под контроль 62 ра-
нее не известных наркотических 
средства и психотропных веще-
ства, с использованием которых 
может быть изготовлено более 
тысячи препаратов. 

— Данная мера позволила в 
рамках только одного уголовно-
го дела изъять свыше 140 килог-
раммов производного синтети-
ческого каннабиноида, — расска-
зал Владимир Колокольцев.

Министр не скрывал, что поя-
вилась и новая опасность — так 
называемые «дизайнерские» на-
ркотики. То есть один вид отравы 
от другой отличается очень не-
значительно, буквально каким-
то знаком в химической форму-
ле. Но по закону в категорию за-
прещенного наркотического 
средства не входит. Законодате-
ли просто физически не успева-
ют за преступным ноу-хау. Кста-
ти, по данным министерства 
здравоохранения, технические 
возможности по идентификации 
наркотиков имеются лишь в ка-
ждом четвертом регионе. Глава 
МВД рассказал, что в связи с 
массовым внедрением IT-техно-
логий все чаще применяются 
схемы «бесконтактного» сбыта 
наркотиков, когда оплата осу-
ществляется с использованием 
электронных платежных систем 
или в криптографической валю-
те, в том числе биткоинами. 
И опять же только полиция эту 
ситуацию не выправит — нужно 
активное участие многих мини-
стерств и ведомств совместно с 
законодателями. 

Президент Владимир Путин обсудил с главой Сбербанка 
ситуацию с ипотекой

Жилье в кармане

Кира Латухина

О 
новых ипотечных ре-
кордах рассказал гла-
ва Сбербанка Герман 
Греф на встрече с 
президентом России 

Владимиром Путиным в Ново-
Огарево. Сегодня уже треть поку-
паемого жилья приобретается в 
ипотеку, отметил Греф. 

«Поговорим о текущей ситуа-
ции в банке, о кредитном портфе-
ле, как он складывается на сегод-
няшний день», — задал тему для 
разговора глава государства.

«У нас достаточно неплохие ре-
зультаты, несмотря на волатиль-
ность, которая была в последние 
месяцы. Нас она, естественно, ко-
снулась в силу того, что мы круп-
нейшие держатели ценных бумаг, 
ОФЗ, государственных ценных бу-
маг, и мы на этой волатильности, 
конечно, потеряли определенную 
сумму», — заметил Греф.

«Надеемся, что к концу года 
ситуация стабилизируется, и 

мы восстановим эти рыночные 
потери. Тем не менее, последние 
месяцы на наши чистые прибы-
ли оказывает влияние волатиль-
ность портфеля, волатильность 
того, что происходит на рынке», 
— добавил докладчик.

«Если посмотреть на самую 
большую динамичную статью, 
то это жилищные кредиты, ипо-
тека и финансирование жилья, — 
это 74 процента роста к прошло-
му году, — сообщил Греф. — Хотя в 

прошлом году был фактически 
двукратный рост по отношению 
к 2016 году. Наш портфель жи-
лищных кредитов,  ипотеки 
составил 3,3 триллиона руб-
лей».

«Это рекордная цифра. Такой 
за всю историю страны не было. 
Сегодня порядка 30 процентов 
всего покупаемого жилья уже 
приобретается с помощью ипо-
течных кредитов», — заметил гла-
ва Сбербанка.

«Какая у вас средняя ставка 
по ипотеке?» — уточнил прези-
дент. «Сейчас, думаю, уже девять 
с небольшим процентов. При-
мерно так, наверное», — ответил 
Греф. «Есть пониже, есть повыше, 
— продолжил он. — Старый ипо-
течный портфель тоже постепен-
но рефинансируется. У нас есть, 
естественно, старые кредиты еще 
по 12—13 процентов. Но мы сей-
час их рефинансируем».

Греф также сообщил, что к 
концу года Сбербанк существен-
но снизит среднюю ставку по 
ипотеке. «Каждый год примерно 
15—20 процентов старого ипо-
течного портфеля рефинансиру-
ются по новым ставкам, поэтому, 
думаю, что в конце концов в тече-
ние года, наверное, мы сущест-
венно снизим среднюю ставку по 
ипотеке за счет снижения таких 
пиковых ставок, которые скла-
дываются по старым ипотечным 
кредитам», — пояснил докладчик.

«Достаточно неожиданно в 
этом году вырос портфель авто-

кредитов — на 32 процента», — со-
общил еще одну новость Греф. 
«Хорошо растут кредитные кар-
ты, — также рассказал он. — В этом 
году достаточно хорошая дина-
мика по кредитам юридическим 
лицам. Если посмотреть пор-
тфель в целом с начала этого 
года, то мы выдали на 25 процен-
тов больше».

«Замечательно», — похвалил 
президент. «Это достаточно мно-
го. Мы не ожидали, что будет та-
кой прирост», — заметил собесед-
ник. «Причем крупнейшие кли-
енты, крупнейшие предприятия, 
которые в предыдущие годы по-
казывали очень слабую динами-
ку, — в этом году у нас 9,6 процен-
тного пункта. Это много», — так-
же сказал он.

«Хорошо растет крупный и 
средний бизнес. Достаточно хо-
рошая картина по малому бизне-
су», — заключил Греф.

Герман Греф сообщил президенту, 
что портфель жилищных кредитов 
достиг рекордной цифры.

Вячеслав Володин провел целый ряд встреч с главами парламентских делегаций, прибывших на саммит.

Акцент

 Каждый год 15—20 процентов 
старого ипотечного портфеля 
рефинансируются 
в Сбербанке 
по новым ставкам

Нужно впитывать 
все достижения, 
все научные идеи, 
которые существуют, 
и выходить уже 
на какие-то прорыв-
ные решения
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Акцент

  На саммит в Анталью прибы-
ли делегации из 41 страны, 
включая 23 глав националь-
ных парламентов

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
оперативно 
рассмотрит 
поправки 
о репостах 

СЕТЬ ДА ДЕЛО

Айсель Герейханова

ГОСДУМА оперативно рассмо-
трит президентские поправки о 
частичной декриминализации 
статьи 282 Уголовного кодекса 
об экстремизме. В первом чте-
нии законопроект будет рассмо-
трен через месяц — после того, 
как пройдет его обсуждение в ре-
гионах.

Совет Госдумы в понедель-
ник рассмотрел внесенные пре-
зидентом поправки и направил 
их в регионы для обсуждения. 
Об этом журналистам по итогам 
заседания заявил первый заме-
ститель председателя нижней 
палаты Александр Жуков. «Ду-
маю, что в течение месяца, без-
условно, рассмотрим», — сказал 
он. 

Напомним, Владимир Путин 
на прошлой неделе внес в Госду-
му законопроект, частично де-
криминализующий 282-ю ста-
тью Уголовного кодекса об экс-
тремизме. Речь идет о смягчении 
наказания по статье УК «Возбу-
ждение ненависти или вражды, а 
равно унижение человеческого 
достоинства». 

Согласно документу, нельзя 
будет возбуждать уголовное 
дело в отношении людей, впер-
вые преступивших закон, при 
условии, что их деяние «не пред-
ставляло серьезной угрозы для 
основ конституционного строя 
и безопасности государства». 
Предполагается, что уголовная 
ответственность будет насту-
пать, если нарушение соверше-
но более одного раза в течение 
года. В действующей редакции 
статьи уголовное дело может 
возбуждаться и в отношении че-
ловека, который ни разу не на-
казывался за возбуждение нена-
висти и вражды в администра-
тивном порядке. Напомним, не 
доводить ситуацию с наказани-
ем за лайки и репосты «до ма-
разма и абсурда» президент 
призвал во время Прямой линии 
7 июня.
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Совфед Финансирование национальных проектов за шесть лет 
составит девять триллионов рублей

Деньги видят цель
Галина Мисливская

Т
рехлетний бюджет (на 
2019—2021 годы) защи-
щен от негативных 
внешних воздействий, 
в целом выглядит опти-

мистично, но есть еще над чем по-
работать, и сенаторы готовы 
включиться в процесс. Об этом 
заявила вчера спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко во 
время традиционных парламент-
ских слушаний по проекту основ-
ного финансового документа. 

«Отрадно, что бюджет являет-
ся профицитным и хорошо защи-
щен от внешних воздействий», — 
сказала она, перечисляя сильные 
стороны законопроекта. В каче-
стве таковых глава Совфеда упо-
мянула также «существенный 
рост социальных расходов, в том 
числе в сфере образования и 
здравоохранения». 

Матвиенко считает, что про-
ект бюджета «отличается прин-
ципиально новым подходом к во-
просам инвестиций». «Речь идет 
о таких масштабных инструмен-
тах, как новый Фонд развития, 
национальные проекты, План 
развития магистральной инфра-
структуры. Это означает, что 
главными приоритетами бюд-
жетной политики становятся 
развитие человеческого капита-
ла и модернизация инфраструк-
туры», — подчеркнула спикер Со-
вфеда. При этом она отметила не-
сколько тревожных моментов, в 
том числе — сложную програм-
мно-целевую структуру бюдже-
та, а также недостаточную эф-
фективность ряда госпрограмм. 

Затем слово взял основной до-
кладчик — первый вице-премьер, 
министр финансов РФ Антон Си-
луанов. «Бюджет у нас в следую-
щем трехлетнем цикле будет все 
больше и больше принимать про-
ектный характер, — рассказал он. 
— Сейчас построена четкая систе-
ма планирования, мониторинга, 
контроля за выполнением пара-
метров выполнения нацпроек-
тов». Он также отметил, что хоть 
проект закона о бюджете, как и 
раньше, охватывает трехлетний 
период, его параметры рассчи-
тывались с учетом целей разви-

тия до 2024 года, поставленных 
президентом в «майском указе».

Так, общий объем дополни-
тельных средств на нацпроекты 
на ближайшие шесть лет составит 
9 триллионов рублей. Большую 
часть этих средств — 5,6 триллио-
на — предполагается направить на 
реализацию нацпроектов в тече-
ние ближайших трех лет. 

Одно из ключевых направле-
ний здесь — цифровизация эконо-

мики. «Мы сейчас говорим про 
задачу роста — это нацпроект 
«Цифровая экономика», 415 
миллиардов рублей будет на-
правлено в рамках трехлетки на 
эту цель, а в течение 6 лет — почти 
1 триллион рублей», — отметил 
Силуанов.

Еще одна цель — повысить тем-
пы обеспечения граждан ком-
фортным жильем. Глава минфина 
напомнил, что к 2024 году по-

ставлена задача улучшать жи-
лищные условия не менее чем 5 
миллионов семей ежегодно, в 
прошлом году этот показатель 
составил 3 миллиона семей. «За-
дача такая, что ставка по ипотеке 
должна составлять около 8 про-
центов», — сказал первый вице-
премьер.

Кроме того, правительство 
предусматривает продолжение 
программы переселения граждан 
из аварийного и ветхого жилья. 
На эти цели из федерального 
бюджета на ближайшие три года 
заложены 106 миллиардов ру-
блей, добавил он.

Силуанов также коснулся нац-
проектов в сфере здравоохране-
ния. Тут среди прочего планиру-
ется провести переобучение двух 
миллионов врачей к 2024 году. 

Будут предприниматься даль-

нейшие шаги по снижению уров-
ня бедности. Это и поддержание 
соотношения между МРОТ и про-
житочным уровнем, и увеличе-
ние размера пенсий в рамках из-
менений пенсионной системы, и 
помощь регионам в выполнении 
их обязательств по увеличению 
зарплат.

«С каждым годом качество 
бюджета лучше, оптимистич-
нее», — отметила Валентина Мат-
виенко, подводя итоги слушаний.  
Тем не менее, «еще есть  над чем 
работать», добавила она и пору-
чила профильному комитету до 
конца недели передать в минфин 
предложения, которые могут 
быть учтены в проекте бюджета 
ко второму чтению.

Бюджет, по словам Антона 
Силуанова, все больше будет при-
нимать проектный характер.

Акцент

 Планируется провести 
переобучение двух миллио-
нов врачей к 2024 году

Особые причины

Как указал в свое вре-
мя Конституционный 
суд, неоднократное 

продление сроков только со 
ссылкой на одну лишь необхо-
димость ознакомления обвиня-
емого с материалами уголовно-
го дела противоречит конститу-
ционному требованию о недо-
пустимости избыточного или не 
ограниченного по продолжи-
тельности содержания под стра-
жей.

По расчетам разработчиков 
проекта, срок чтения уголовных 
дел у арестованных может со-
ставлять до 7—10 месяцев. Иног-
да и больше. Ведь бывает, что 
следствие собрало несколько де-
сятков томов, и все надо доско-
нально изучить вместе с адвока-
том.

По оценкам Федеральной 
службы исполнения наказаний 
России, в общем количестве со-
держащихся в следственных 
изоляторах обвиняемых, до 25—

30 процентов составляют лица, 
которым сроки продлевались 
именно в связи с ознакомлени-
ем с материалами уголовного 
дела.

Проект предусматривает, 
что теперь в решениях о про-
длении ареста для чтения уго-
ловного дела будет указываться 
конкретный срок — до трех ме-
сяцев. Если не хватит, опять 
продлят. При этом каждый раз 
суд должен изучать, не отпали 
ли причины, по которым чело-
века взяли под арест. Возможно, 
его вполне можно отпустить 
под домашний арест или под за-
лог.

«Реализация законопроекта 
позволит исключить вероят-
ность произвольного и несораз-
мерного ограничения, основан-
ного на Конституции Россий-
ской Федерации, права на свобо-
ду и личную неприкосновен-
ность, а также сократить сроки 

ознакомления содержащихся 
под стражей обвиняемых с мате-
риалами уголовного дела», — го-
ворится в пояснительной запи-
ске.

Кроме того, сейчас в Госдуме 
рассматривается еще один про-
ект поправок в УПК, связанный с 
вопросами продления ареста. В 
нем речь идет о гражданах, в от-
ношении которых расследова-
ние еще продолжается. Инициа-
тива также обязывает следовате-
лей мотивировать свои ходатай-
ства о продлении ареста. Доку-
мент внес в Госдуму Верховный 
суд России, и уже принят в пер-
вом чтении.

Если в качестве мотивов 
следствие укажет на необходи-
мость проведения каких-то про-
цессуальных действий (допро-
сов, очных ставок, следствен-
ных экспериментов и прочее), 
то оно должно будет объяснить, 
почему не сделало раньше. 
Вполне вероятно, что у следова-
телей были резоны подождать: 
надо будет только доказать это 
суду.

Кроме того, следователям 
придется отчитаться перед су-
дьей и об уже проведенных дей-
ствиях — например, допросах и 
экспертизах после ареста или 
последнего продления срока со-
держания под стражей. Не ле-
жало ли дело без движения, 
пока человек сидел? Так что 
постоянно продлевать, ссыла-
ясь на необходимость проведе-
ния одних и тех же действий, не 
получится.

Сейчас инициатива готовит-
ся ко второму чтению, прави-
тельство страны уже подгото-
вило свои предложения по 
окончательной редакции доку-
мента.

Согласно судебной статисти-
ке, при ходатайстве об аресте 
удовлетворяется обычно 9 из 
10 просьб следствия. Когда же 
надо продлевать арест, то здесь 
суды говорят «да» примерно в 
98 процентах случаев. Верхов-
ный суд России не раз обращал 
внимание нижестоящих ин-
станций, что и решение об аре-
сте, и продление ареста всегда 
должны быть мотивированы. 
Автоматизма здесь быть не 
должно. По словам экспертов, 
предлагаемые поправки позво-
лят исключить факты продле-
ния ареста, когда следствие 
действовало неэффективно и 
неторопливо.  

НАГРАДА

Вручена 
Нобелевская 
премия 
по экономике

ПОГОДА 
СЫГРАЛА РОЛЬ

Александра Воздвиженская

ШВЕДСКАЯ королевская акаде-
мия наук объявила лауреатов 
Нобелевской премии по эконо-
мике в 2018 году: ими стали аме-
риканские экономисты Уильям 
Нордхаус и Пол Ромер. Премию 
присудили за работы в области 
экономического моделирования 
взаимосвязей рыночной эконо-
мики и изменений климата.

Экономисты изучили, каким 
образом можно достичь долгос-
рочного устойчивого роста гло-
бальной экономики и благосо-
стояния населения мира. Также 
они обнаружили, что активность 
человека привела к стремитель-
ному росту температуры на Зем-
ле за последний век.

Уильям Нордхаус разработал 
модель, описывающую связь 
между экономической активно-
стью и климатом. Модель пока-
зывает, что наиболее эффектив-
ный способ борьбы с климатиче-
скими изменениями, которые 
вызваны выбросами парниковых 
газов в атмосферу, является на-
лог на эти выбросы, равномерно 
распределенный между всеми 
странами. Премия присуждена 
Нордхаусу «за исследования по 
интеграции изменения климата 
в долгосрочный макроэкономи-
ческий анализ».

В свою очередь, исследование 
Пола Ромера заложило основы 
теории эндогенного роста, кото-
рая гласит, что устойчивый эко-
номический рост происходит на 
основе технического прогресса в 
результате систематического об-
учения работников. Ромеру пре-
мию вручили «за исследования 
по интеграции технологических 
инноваций в долгосрочный ма-
кроэкономический анализ».

В прошлом году премию по 
экономике вручили американцу 
Ричарду Талеру за изучение ме-
ханизма принятия решений 
людьми на стыке экономики и 
психологии. В 2016 году премии 
удостоили британца Оливера 
Харта и финна Бенгта Хольмстре-
ма за вклад в теорию контрактов.

По расчетам экспер-
тов, срок чтения 
уголовных дел 
может составлять 
до 7—10 месяцев, 
иногда и больше

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

НОБИЛИТИ
ПРОШЛА очередная нобелевская неделя.

Ну, «опять мимо нас» — что тут еще обсуждать? Да и 
вообще нынче в ходу другие показатели развития науки 
— число статей в определенных журналах, индексы цити-
рований, индекс Хирша и т.д. Только ведь в конечном сче-
те все это — совокупность ЭКСПЕРТНЫХ ОЦЕНОК. А 
высшие экспертные оценки и проявляются наглядно в 
присуждении международных научных премий, среди 
которых Нобелевская (НП) — по традиции считается са-
мой авторитетной. 

«Нобель» звучит похоже на «нобилити» — аристокра-
тия. Совпадение символичное. Нобелевские лауреаты — 
научная аристократия, наиболее известная ее часть.

А Наука — пока еще творческий, во многом «феодаль-
но-аристократический» институт. Крупные ученые («но-
билити») находят решения крупных проблем, а затем 
это спускается сверху вниз — в «широкие научные мас-
сы». Так что в науке до сих пор побеждают не «большие 
батальоны», а «талантливые полководцы» (хотя им об-
ычно нужны армии). В той мере, в какой наука не сводит-

ся к технологии, в 
ней «из 100 мышей 
не сделаешь кошку», 
первичны не Боль-
шие массы (и деньги 
!), а Большие мысли. 

Ничто не совер-
шенно — НП тоже. 
Много ученых дос-
тойны НП, но не по-
лучили, реже, но бы-
вает и наоборот — ла-
уреаты не вполне 
«дотянули» до своих 
премий. Но в целом 

лучшего «маркера великих», чем НП, все равно нет.
В Мире на сегодняшний день — 236 лауреатов НП по 

науке (включая лауреатов этого года), НЛ. Большинство 
работает в нескольких местах, многие — в нескольких 
странах. Но если выделить основное место работы, то по 
странам они распределены так.

151 (64% общего числа) — в США. Из них 49 — эмиг-
ранты из самых разных стран — в основном из Англии, 
Германии, есть из Японии, Италии, Израиля …

18 лауреатов работают в Англии (кстати, там тоже 
много «понаехавших»), 14 — Япония, 12 — Германия, 9 — 
Франция, 7 — Швейцария, 5 — Израиль, по 4 — Австралия и 
Китай. Причем интересно, что из 4 китайских лауреатов 
2 — «нобелевские гастарбайтеры» из Франции и Швейца-
рии. С другой стороны, 4 лауреата НП — китайцы, работа-
ющие в США. Всего же в мире в 16 государствах (из 193 
членов ООН) работают НЛ.   

Обращает на себя внимание прежде всего Абсолют-
ное, беспрецедентное лидерство, больше того — «контр-
ольный пакет акций» США. Это совсем не соответствует 
их доле в Мировом ВВП (по номиналу) — 25% (по ППС — 
того меньше). Вообще нет, видимо, ни одного значимого 
показателя, по которому доля США в мире близко бы 
приближалась к их «нобелевской доле». Например, из-
вестно, что США больше любой другой страны тратят на 
оборону. Но их доля в мировых военных расходах — 35%. 
Нет у них и «контрольного пакета» в мировом высоко-
технологичном производстве, а в мировом экспорте тех-
нологичной продукции они и вовсе занимают третье ме-
сто (после КНР и Германии). Больше того. Если брать соб-
ственно науку, США занимают первое место в Мире по 
числу статей и цитирований, но ни по одному критерию 
и близко не имеют 50% доли. С другой стороны, Нобелев-
ский критерий — не типичен США. Практически в любой 
наиболее авторитетной международной премии у них 
примерно такой же «контрольный пакет». Из этого сле-
дует простой вывод : США занимают первое место в об-
щей массе научных публикаций, но абсолютно домини-
руют в другом, более важном аспекте — в Науке Высших 
Достижений. Обратный случай — Китай. Он твердо зани-
мает 2 место в мире «по валу» научных публикаций, но 
очень далек от лидерства в научной аристократии — той 
Поднебесной Сферы, где создаются новые тренды и 
бренды, прокладывают трассы, по которым потом пол-
зут миллионы «научных муравьев».

Ну, а Россия ? В майском указе поставлена задача — к 
2024-му войти в пятерку лидирующих в научном отно-
шении стран. Если критерием брать «производство ста-
тей», то это, видимо, зависит (с разными коэффициента-
ми в разных странах и областях науки) от финансирова-
ния. Вот согласно данным ВШ Экономики расходы стран 
Мира на фундаментальную и прикладную науку в 2017-
м в млрд долл.

США — 511, КНР — 451, Япония — 168, Германия — 118, 
Корея — 79, Франция — 58 и т.д. Россия — на 10 месте, 40 
млрд. А вот для срав-
нения военные рас-
ходы, по данным 
Стокгольмского ин-
ститута изучения 
проблем мира. США 
— 610, КНР — 228, РФ 
— 66 (4 место), Фран-
ция — 62, Япония — 
45, Германия — 44, 
Корея — 39. Эти стра-
ны тратят на науку 
или в разы (!) боль-
ше, чем на оборону 
(КНР, Япония, Герма-
ния, Корея), или 
немного меньше 
(Франция — на 5% меньше, даже Мировой Жандарм США 
— на 16% меньше). Россия тратит на науку почти на 40% 
меньше денег, чем на армию. По числу публикаций Рос-
сия находится на 10 месте в Мире (правда, по физике — на 
5-м). Ясно, что без принципиальной смены приоритетов 
нечего рассчитывать на принципиальное изменение сво-
его места в рейтинге публикаций.

С наукой Высших Достижений ситуация иная. Понят-
но, деньги и там нужны, но формула «талант — деньги — 
талант» не действует, так далеко прогресс в монетизации 
науки, превращении творчества в бизнес пока еще не за-
шел. Тут кроме денег нужно другое — научные школы, ат-
мосфера, плотность интеллектуальной среды …

В разгар «застоя», в 1981 г., в СССР было 7 НЛ (сейчас 
— 1), по физике — второе место в Мире после США, хотя с 
громадным отрывом по числу НЛ (5 — 39). Сейчас кроме 
физики у нас НЛ нет, а по физике Россия (НЛ — ак. Алфе-
ров) делит в Нобелевском списке 8—13 место. В США — 47 
НЛ физиков, в Японии — 7, в Англии — 5 (в том числе Гейм 
и Новоселов из РФ). Так может ли Наука в России возро-
диться, или «величайшая интеллектуальная Катастрофа 
1990-х» необратима ?

В Мире на сегодняш-
ний день — 236 лау-
реатов Нобелевской 
премии по науке, 
включая лауреатов 
этого года

В науке до сих пор 
побеждают 
не «большие баталь-
оны», а «талантли-
вые полководцы», 
хотя им обычно 
нужны армии

1

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Современные «элек-
тронные» товары, рас-
пространение сетевых 

технологий позволяют радикаль-
но снизить как стоимость владе-
ния привычным набором благ 
для потребителя, так и умень-
шить издержки на их предостав-
ление — для производителя. В ре-
зультате при сохранении того же 
или даже более высокого уровня 
потребления объем создаваемой 
в экономике добавленной стои-
мости сокращается, что стати-
стически может приводить к за-
медлению темпов роста (а то и к 
сокращению уровня) ВВП.

Опыт минувшего десятилетия 
подводит к некоторым важным 
выводам. Во-первых, для всех 
развитых стран, для России чет-
ко обозначилась ситуация, когда 
остановка спада не означает од-
новременного возобновления 
роста. Необычность этой ситуа-
ции породила дискуссию о дол-
госрочной стагнации. Теперь мы 
понимаем, что это, мягко говоря, 
преувеличение. Но между оста-
новкой спада и ростом лежит до-
вольно длительный период, когда 
происходит формирование пред-
посылок новой фазы роста.

Во-вторых, преодоление стаг-
нации не может быть достигнуто 
исключительно макроэкономи-
ческими мерами (денежной или 
бюджетной политикой). Эти 
меры могут быть мощным анти-
кризисным средством, но они не 
гарантируют автоматически по-
сткризисное восстановление. 

В-третьих, для возобновления 
роста необходимы структурные 
и институциональные реформы. 
Приоритетные сферы структур-
ных реформ в настоящее время 
практически идентичны для ве-
дущих стран мира. Это развитие 
человеческого капитала, прежде 
всего образования и здравоохра-
нения, инфраструктуры, совер-
шенствование государственного 
управления.

Источником низких темпов 
становится устойчивое превы-
шение национальных сбереже-
ний над накоплениями (инвести-
циями). Деньги накапливаются у 
предприятий и банков, но мало 
кто решается их занимать для ин-
вестиций. Это проблема неопре-
деленности экономической и по-
литической жизни, опасения 
бизнеса брать на себя повышен-
ные риски. Россия здесь не стала 
исключением.

Наконец, сверхмягкая поли-
тика денежного стимулирова-
ния, к которой прибегли многие 
ведущие страны, обернулась зна-
чительными бюджетными дефи-
цитами и ростом государствен-
ного долга, который для ряда раз-
витых стран приблизился или 
превышает размер ВВП.

Россия в данном отношении 
пока находится в достаточно бла-
гоприятной ситуации — у нас 
устойчивый бюджет, низкий госу-
дарственный долг, причем гос-
долг, номинированный в ино-
странной валюте, чрезвычайно 
мал. И впервые за тридцать лет 
удалось подавить инфляцию до 
уровня, обеспечивающего макро-
экономическую стабильность.

За минувшее десятилетие 
обозначились непростые соци-
альные проблемы развитых стран. 
С одной стороны, налицо рост не-
равенства и длительная стагна-
ция доходов значительной части 
населения. Для России же тема 
неравенства является особенно 
болезненной вследствие резких 
перемен в годы посткоммунисти-
ческой трансформации.

С другой стороны, растет бес-
покойство относительно пер-
спектив занятости в условиях 
грядущего, как утверждают, мас-
сового внедрения роботов и 
искусственного интеллекта. По-
видимому, рынок труда ожидают 
серьезные изменения. Происхо-
дит поляризация рынка труда, 
когда растет и количество рабо-
чих мест с высокими требовани-
ями к квалификации (интеллек-
туальных, высокотехнологич-
ных), и количество рабочих мест 
с низкими требованиями, а сере-
дина «проваливается», то есть 
средние по качеству рабочие ме-
ста сокращаются за счет автома-
тизации.

Социальные проблемы и уси-
ление социальной неопределен-
ности имеют политические по-
следствия, обусловливая рост по-
пулистских настроений и поддер-
жки отражающих эти настрое-
ния политических сил. По сути, 
технологические сдвиги ведут к 
трансформации политического 
ландшафта. 

Резкая политизация междуна-
родных экономических отноше-
ний — еще одно следствие перио-
да турбулентности. Силовой под-
ход, санкции, торговые войны, 
искусственные барьеры, идущие 
вразрез с экономическими соо-
бражениями, политически моти-

вированные преграды на пути 
взаимовыгодных проектов сегод-
ня превратились в реальность, с 
которой придется считаться.

Но в глобальной экономике 
существует и другой тренд. 
Именно он является фундамен-
тальным и долговременным. Речь 
идет о все более тесной интегра-
ции и взаимозависимости рын-
ков, отраслей, сегментов, нако-
нец, самой продукции и услуг. Не 
будем уже говорить о колоссаль-
но возросшей взаимозависимо-
сти энергетических и финансо-
вых рынков, рынка транспор-
тных услуг и информации. Тот 
потенциал, который несет с со-
бой технологическая волна, дает 
очевидный ответ: глобальный ха-
рактер экономики будет усили-
ваться. Хотя скорость этого про-
цесса может меняться.

Россия не будет строить ба-
рьеры на пути международных 
экономических отношений. Мы 
не будем закрываться от глобаль-
ного рынка и тем более игнори-
ровать его. Одним из наших при-
оритетов является расширение 
участия России в мировой тор-
говле, формирование собствен-
ных цепочек добавленной стои-
мости, участие во внешнеэконо-
мических союзах и соглашениях. 
Вместе с тем всегда, когда наша 
страна активно заявляет о себе 
на международной арене, она 
сталкивается с жесткими попыт-
ками нам воспрепятствовать. Мы 
не можем игнорировать такого 
рода тенденции и будем активно 
бороться за достойное место в 
мировой экономике и политике.

Анализируя уроки турбулен-
тного десятилетия, будет умест-
ным остановиться на получен-
ном опыте в той сфере, которая 
применительно к российской 
экономике обсуждается едва ли 
не чаще остальных. Своего рода 

символом возможностей России 
и одновременно ее уязвимости, 
критерием экономической 
устойчивости и ориентиром из-
менения хозяйственной струк-
туры уже многие годы и даже де-
сятилетия служит нефть. Мы по-
лучили (и, уверен, усвоили) 
важные, пусть и болезненные 
уроки. Структурные сдвиги на 
мировом нефтяном рынке, по-
степенно накапливавшиеся в 
этой огромной отрасли, приве-
ли к обвалу конъюнктуры и се-
рьезному переделу энергетиче-
ского рынка.

Сделанные из этого выводы, 
во-первых, заключаются в том, 
что мы приняли бюджетное пра-
вило, снижающее зависимость от 
нефтяной конъюнктуры. Во-вто-
рых, стала давать эффект поддер-
жка неэнергетических секторов. 
В 2017 г. рост доходов консолиди-
рованного бюджета более чем на-
половину был обеспечен нене-
фтегазовыми доходами. В-тре-
тьих, во многом благодаря эф-
фективной политике России на 
мировом рынке удалось достичь 
более сбалансированного соот-
ношения между спросом и пред-
ложением. Напомню, что так на-
зываемое соглашение ОПЕК+ в 
период его подготовки вызывало 
у многих крайне скептическое 
отношение. Тем не менее в усло-
виях, когда большинство между-
народных договоренностей и 
партнерств рушится на глазах, 
позиция нашей страны сыграла 
ключевую роль в том, чтобы со-
глашение стран — экспортеров 
нефти реально заработало. Прин-
ципиально то, что мы стремимся 
именно к балансу, но никак не к 
завышенным ценам и перегреву 
рынка. Более того, мы периодиче-
ски — и с сожалением — наблюда-
ем за геополитической деформа-
цией этого баланса.

Впрочем, проблема измене-
ния структуры нашей экономики 
никак не утрачивает своей акту-
альности. Дискуссии о том, что 
будет происходить с нефтяным 
рынком, не заканчиваются. Мож-
но констатировать, что оправда-
лись высказанные в 2015 г. пред-
положения о высокой устойчиво-
сти новых технологий к вола-
тильности этого рынка при том, 
что скептиков было более чем до-
статочно. Не станем с уверенно-
стью предсказывать динамику 
производства и сбыта электро-
мобилей, дальнейшего развития 
альтернативных источников 
энергии и роста эффективности 
энергопотребления, хотя эти 
тенденции и становятся все бо-
лее убедительными. И их тоже не-
обходимо учитывать, очерчивая 
нашу траекторию роста.

Траектория роста 2018—2024
Наши задачи, если их сформу-

лировать в концентрированном 
виде, заключаются в обеспече-
нии устойчивого роста благосо-
стояния и конкурентоспособно-
сти — как каждого отдельного че-
ловека, каждой семьи, так и всего 
общества и государства.

Обеспечение благосостояния 
и конкурентоспособности лежит 
в основе национальных целей и 
приоритетных проектов про-
граммного майского Указа Пре-
зидента. Национальные цели од-
новременно обозначают и век-
тор развития, и принципиальные 
условия движения в избранном 
направлении.

Остановимся на некоторых 
принципиальных задачах, а так-
же проблемах, возникающих на 
пути их решения.

Социальное государство 
и развитие человека

Определяющим для качества 
жизни и роста благосостояния, ме-
ста нашей страны не только в сов-
ременном, но и в будущем мире яв-
ляется развитие образования. 

По качеству нашего школьно-
го образования мы должны вой-
ти в десятку стран-лидеров. Рос-
сия и сейчас занимает первое 
место в мире по международно-
му сопоставительному исследо-
ванию читательской грамотно-
сти четвероклассников PIRLS, а 
также входит в десять сильней-
ших по математической грамот-
ности согласно международно-
му исследованию учащихся 4-х 
и 8-х классов. Но, не абсолюти-
зируя роль рейтингов, нам необ-
ходимо принимать во внимание, 
какие проблемы в российском 
образовании они выявляют на 

общемировом фоне. Отстава-
ние, фиксируемое в соответст-
вующем международном иссле-
довании, показывает, что рос-
сийские школьники не всегда 
умеют применять на практике 
полученные знания. Это не зна-
чит, что можно жертвовать фун-
даментальностью нашего обра-
зования, но одновременно необ-
ходимо усилить его практиче-
скую составляющую, научить 
ученика применять полученные 
знания в повседневной жизни. 

В числе приоритетов — допол-
нительное образование детей. В 
2017 г. более 70% детей и под-
ростков посещали дополнитель-
ные занятия. Традиционно наи-
более востребованными являют-
ся занятия на базе детско-юноше-
ских спортивных школ, музы-
кальных школ, домов творчества 
и др. Создание детских технопар-
ков «Кванториум» обеспечивает 
рост интереса детей и молодежи к 
новым технологиям. Следует так-
же обеспечить создание образо-
вательных центров по моделям 
«Сириуса», Иннополиса и других 
подобных организаций. 

Получение высшего образова-
ния в нашей стране стало соци-
альной нормой. По данным соци-
ологических исследований, в 
2017 г. в России порядка 90% ро-
дителей хотели бы, чтобы их дети 
поступили в вузы. В числе глав-
ных задач — повышение качества 
образования в российских уни-
верситетах и формирование ка-
дрового задела на будущее. В по-
следние годы ведущие россий-
ские университеты заметно про-
двинулись в международных 
рейтингах. Вместе с тем нужно 
обеспечить трансляцию уровня 
образования от ведущих универ-
ситетов к региональным вузам, 
стимулировать развитие экспор-
та нашего высшего образования.

Динамизм технологий требу-
ет повышенного внимания к со-
зданию условий для непрерыв-
ности образования — образова-
ния для взрослых (включая и 
старшие возраста). Об этом мно-
го говорится, но пока повыше-

ние квалификации, переподго-
товка, различные виды стажиро-
вок затрагивают лишь около 
20% работающего населения. 
Особо следует сказать о цифро-
визации образования, позволя-
ющем во многом выравнивать 
условия его получения на всех 
уровнях. Поэтому развитие до-
ступных онлайн-ресурсов и 
платформ, дистанционное об-
учение должны стать нормой в 
российской системе образова-
ния. Однако цифровизация тре-
бует масштабной работы по по-
вышению квалификации многих 
сотен тысяч учителей школ и 
преподавателей профессиональ-
ных учебных заведений. Иначе 
наши дети, которые уже растут в 
цифровую эпоху, будут говорить 
со своими наставниками бук-
вально на разных языках.

Эффективная социальная по-
литика требует нового качества 
здравоохранения. Реализация на-
ционального проекта в сфере 
здравоохранения в числе перво-
очередных задач предполагает 
обеспечение доступности пер-
вичной медико-санитарной и 

скорой помощи. К 2022 г. плани-
руется обеспечить доступность 
первичной медико-санитарной 
помощи для всех населенных 
пунктов России, в том числе ма-
лонаселенных. К 2024 г. — дове-
сти укомплектованность вра-
чебных должностей в подразде-
лениях, оказывающих медпо-
мощь в амбулаторных условиях 
до 95%; обеспечить модерниза-
цию специализированной меди-
цинской помощи (в особенности 
онкоцентров).

В системе здравоохранения, 
как и в сфере образования, 
принципиальное, а нередко и 
жизненно важное значение при-
обретает процесс цифровиза-
ции. В наше законодательство 
уже внесены изменения, необхо-
димые для использования элек-
тронных медицинских карт и 
предоставления телемедицин-
ских услуг. Однако реальное 
применение цифровых техноло-
гий остается еще на низком 

уровне, значительны региональ-
ные различия по уровню внедре-
ния технологий цифрового здра-
воохранения. Между тем телеме-
дицина — это важный, а иногда и 
единственный способ повысить 
качество медицинских услуг в 
удаленных и труднодоступных 
местах. Но и в мегаполисах он-
лайн-медицина постепенно ста-
новится востребованной. 

В современном мире государ-
ство, называющее себя социаль-
ным, не просто должно выполнять 
данные им социальные обязатель-
ства. Социальное благополучие гра-
ждан лежит в основе конкуренто-
способности общества и государ-
ства. Мы и в дальнейшем будем 
отдавать приоритет проблемам 
социального развития.

Среди них главная задача на 
данном этапе — это преодоление 
бедности. Уровень бедности, ко-
торый составлял более чем 30% 
в 1990-х гг., сократился к 2012 г. 
до 10,7%. Однако в условиях 
обострения кризиса доля бедно-
го населения к 2017 г. возросла, 
достигнув 13,2%. В значитель-
ной мере это было связано с 
ускорившейся в тот период ин-
фляцией.

Сегодня мы вышли на истори-
чески низкий уровень инфляции, 
что является важным условием 
роста реальных доходов населе-
ния и тем самым сокращения бед-
ности. Однако для преодоления 
бедности низкой инфляции недо-
статочно. Преодоление бедности 
требует обеспечения адресности 
социальной помощи. Исходя из та-
кого подхода, в 2018 г. введена но-
вая форма поддержки семей с 
детьми — пособие при рождении 
первенца.

Профиль российской бедно-
сти определяют в первую оче-
редь семьи работающих бедных 
и в особенности семьи с детьми. 
Так, среди малоимущих семей 
более 60% составляют семьи с 
детьми и более 60% малоимуще-
го населения является занятым.

Цифровизация экономики бу-
дет иметь прямое отношение и к 
социальной сфере. Адресность 
предполагает наличие широкой 
информационной платформы, 
которая позволит более четко вы-
делить бедных, определить при-
чины бедности той или иной со-
циальной группы и отдельного 
домохозяйства, выработать эф-
фективные способы ее преодоле-

ния. Реальным шагом в этом на-
правлении стало создание вводи-
мой уже сегодня в действие Еди-
ной государственной информа-
ционной системы социального 
обеспечения (ЕГИССО).

Фундаментом, на котором 
стоит социальное государство, 
является пенсионная система. 
Вопрос о будущем пенсионных 
систем стоит на повестке дня во 
всех развитых странах, которые 
сталкиваются со старением на-
селения.

В солидарных пенсионных си-
стемах размер пенсий зависит в 
первую очередь от демографиче-
ских факторов, которые опреде-
ляют соотношение численности 
плательщиков взносов и получа-
телей пенсий. И с момента, когда 
наша пенсионная система только 
формировалась, это соотноше-
ние радикально изменилось: в 
1939 г. доля лиц старше общеу-
становленного пенсионного воз-
раста (мужчины 60+, женщины 
55+) составляла 8,6%, в 2002 г. — 
уже 20,5%, в 2018 г. — 25,4%, а к 
началу 2036 г. она возрастет до 
30%. Если на начало 2018 г. на 
1000 лиц трудоспособного воз-
раста приходится около 450 лиц 
старше трудоспособного возра-
ста, то к началу 2036 г. их число 
вырастет до примерно 550. 

Мы долгое время сохраняли 
пенсионный возраст, который 
был установлен еще в 1930-х гг. 
прошлого столетия, хотя продол-
жительность жизни за это время 
стала совсем другой. Очевидно, 
что сегодня мы уже не можем 
пользоваться нормами почти 
90-летней давности. Но есть еще 
один аспект — это продолжитель-
ность трудовой жизни. В момент 
формирования пенсионной систе-
мы в 1930-х гг. трудовая жизнь на-
чиналась, как правило, в 14 лет по-
сле окончания «семилетки» (дли-
тельность обязательного среднего 
образования), заканчивалась в 60 
лет для мужчин и в 55 лет для жен-
щин. Таким образом продолжи-
тельность трудовой жизни должна 
была составить 46/41 год. Сегодня 
в силу значительного удлинения 
периода образования старт трудо-
вой деятельности происходит зна-
чительно позже — в большинстве 
своем в 21—22 года, а благодаря 
различным льготам по досрочно-
му выходу на пенсию она заканчи-
вается раньше — в среднем в 56 у 
мужчин и в 53 года у женщин. Про-
должительность трудовой жизни 
тем самым составляет 34 и 31 год 
соответственно. Нельзя не при-
знать, что это серьезное сокраще-
ние. Требования к размеру пенсий 
растут, при этом трудовой период 
сокращается.

Развитие пенсионной систе-
мы не исчерпывается повышени-
ем возраста. Однако без измене-
ния пенсионного возраста все 
эти меры не могут привести к ее 
оздоровлению и, главное, — к уве-
личению размера пенсий. Все фи-
нансовые ресурсы, которые появля-
ются при повышении пенсионного 
возраста, будут направлены на ре-
шение именно этой задачи — рост 
реальных доходов пенсионеров. 

Состояние жилищного фонда и 
вообще рынка жилья — один из 
важнейших факторов, влияю-
щих на условия и качество жиз-
ни практически любой семьи. 
Трудно переоценить актуаль-
ность национального проекта, 
сочетающего масштабные инве-
стиции с решением социальных 
задач, который определяет пер-
спективы жилищного строитель-
ства .  Его динамика будет во 
многом зависеть от эффективно-
сти новых регуляторных требо-
ваний. Можно понять, почему 
так называемое долевое строи-
тельство оказалось столь живу-
чим. Но мириться с бесконечны-
ми потерями обманутых доль-
щиков — невозможно. Эта пра-
ктика заканчивается, отрасль 
перейдет на принципы проек-
тного финансирования, как это, 
кстати, и принято во всех разви-
тых странах. Одновременно пе-
ред нами стоит амбициозная за-
дача — увеличить к 2024 г. мас-
штабы строительства жилья. 

В настоящее время ставки 
ипотечных кредитов опустились 
на рекордно низкий с момента 
появления этого рынка уровень, 
а объем кредитования — поднял-
ся на рекордно высокий. За 2017 
г. люди получили жилищные кре-
диты на сумму более 2 трлн руб., 
и динамика остается положи-
тельной. За первые семь месяцев 
2018 г. этот сегмент вырос (по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года) еще на 68%. 
Конечно, такие темпы требуют 
соответствующего контроля за 
ситуацией. Однако важно, что 
доля просроченных ипотечных 
кредитов (сроком 90 дней и бо-
лее) не только не растет, но даже 
снизилась на 1 августа 
2018 г. до рекордного 
уровня в 1,95%. 

1

Дмитрий Медведев: Переход 
страны к новому качеству роста, 
уровень ее конкурентоспособности 
в решающей степени зависят 
от прорывного научно-технологиче-
ского развития.

Акцент

 За 2017 г.  люди получили 
жилищные кредиты на сумму 
более 2 трлн руб., и динамика 
остается положительной

Акцент

 Эффективная социальная 
политика требует нового 
качества здравоохранения. 
К 2022 г. планируется 
обеспечить доступность 
первичной медико-санитарной 
помощи для всех населенных 
пунктов России

5

Россия-2024: Стратегия 
социально-экономического развития
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Конкурентоспособная 
экономика — 
сильная Россия

Переход страны к новому ка-
честву роста, уровень ее конку-
рентоспособности в решающей 
степени зависят от прорывного 
научно-технологического разви-
тия, постоянной технологиче-
ской модернизации. Для этого 
недостаточно просто задавать 
целевой уровень интенсивности 
инновационной деятельности, 
например, на предприятиях. На 
первый план в конкуренции вы-
ходит способность накапливать 
«большие данные» и использо-
вать их в построении платформ, 
связывающих бизнес, граждан и 
государство. Причем техноло-
гии работы с «большими данны-
ми» становятся эффективными 
с точки зрения развития, только 
если принесут технологическо-
му предпринимателю прибыль, 
а потребителю — повышение ка-
чества жизни. Это означает, что 
важнейшая функция государст-
ва состоит не в прямом увеличе-
нии финансирования, а в созда-
нии пространства опережающе-
го регулирования, своего рода 
привлекательного технологиче-
ского офшора для реализации пе-
редовых решений. 

Сегодня все страны вступили 
в эпоху цифровой трансформа-
ции. И шансы на лидерство, и ри-
ски отставания здесь могут ока-
заться очень серьезными, если 
не сказать фатальными. Нужно 
исходить из того, что мы гово-
рим о цифровизации, понимае-
мой не как отдельная отрасль 
или совокупность технологий, а 
как алгоритм развития отноше-
ний современного общества и 
его культурная среда. 

На сегодняшний день Россия 
занимает в этой сфере неплохие 
исходные позиции. У нас создана 
национальная цифровая инфра-
структура широкополосной и 
мобильной связи. По заключе-
нию Всемирного банка, с точки 
зрения использования инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий в потребительской 
сфере Россия опередила страны 
ЕС и АСЕАН, Корею, Бразилию.

Тем не менее уровень приме-
нения соответствующих техно-
логий серьезно различается и по 
отраслям, и по российским реги-
онам. В целом же в экономике 
существует разрыв между пред-
приятиями — лидерами цифро-
визации и остальной, весьма 
значительной, частью бизнеса. 
Первые прокладывают путь. 
Вторые не всегда даже пытаются 
им воспользоваться. Это можно 
о б ъ я с н я т ь  и  н е д о с т а т к о м 
средств, и нехваткой кадров. Но 
наиболее вероятной причиной 
является дефицит рыночной 
конкуренции. 

Лидерский потенциал России 
в цифровой трансформации, и 
не только в ней, вряд ли можно 
реализовать, если не будет раз-
виваться цифровизация госу-
правления, не будут появляться 
в достаточном количестве госу-
дарственные и муниципальные 
служащие, руководители госуч-
реждений с соответствующими 
компетенциями. По некоторым 
оценкам, таких работников 
только в госсекторе должно 
быть не менее миллиона. Пред-
стоит переобучить чиновников 
не только на федеральном, но и 
на региональном уровне, а затем 
в таких отраслях, как транспорт, 
строительство, здравоохране-
ние, ЖКХ. Этот процесс должен 
затронуть и судебный корпус, и 
законодательные органы.

Мы должны оценить и ожида-
емые риски. Предстоит ответить 
на вопрос о том, что будет про-
исходить с потенциально высво-
бождающимися работниками. 
Социальные последствия циф-
ровой трансформации необхо-
димо серьезно обсуждать. Ясно, 
что она открывает новые воз-
можности на  рынке  труда, 
предъявляет новый спрос. Но 
при этом практически неизбеж-
но возникают разрывы между 
структурой спроса и структурой 
предложения. И это задача, из-
бежать решения которой можно, 
лишь пытаясь избежать самой 
цифровизации. 

Технологическая модерниза-
ция относится к ключевым фак-
торам роста производительности 
труда .  Задача ее повышения 
должна рассматриваться с точки 
зрения роста эффективности 
производства в целом, а не толь-
ко какого-то конкретного пред-
приятия. Иначе есть риск ока-
заться в своеобразной ловушке, 
когда небольшой рост произво-
дительности труда обеспечива-
ется либо сокращением работ-
ников, либо избыточным повы-
шением капиталоемкости. Ре-
альное повышение производи-
тельности труда не сводится к 
ускорению действий работника 

на конкретном рабочем месте 
или к обеспечению его гаджета-
ми. Прежде всего здесь необхо-
димо соответствие его профес-
сиональной квалификации тре-
бованиям высокопроизводи-
тельного рабочего места. 

Процесс технологической 
трансформации будет сопрово-
ждаться процессом структур-
ных изменений в экономике. 

Так, говоря об импортозамеще-
нии, необходимо добиться, что-
бы создаваемые в России про-
дукты и услуги успешно конку-
рировали на внешнем рынке. 
Индикатором успешности им-
портозамещения должен быть 
несырьевой экспорт. Уже сейчас, 
в 2017—2018 годах российский 
экспорт вышел на траекторию 
роста, включая поставки несы-
рьевых неэнергетических това-
ров и услуг. Сформировалась 
тенденция товарной и географи-
ческой диверсификации экспор-
та. В частности, повысилась доля 
стран азиатского региона, в том 
числе Китая и государств — чле-
нов ЕврАзЭС. 

Наш несырьевой экспорт дол-
жен вырасти со 134 млрд долл. 
до 250 млрд в 2024 г. В соответст-
вующий нацпроект, который в 
том числе касается логистики 
международной торговли и под-
держки региональных экспор-
тных программ, за этот период 
может быть вложен почти 1 трлн 
руб. Предполагается снять регу-
ляторные барьеры при перевоз-
ках, либерализовать валютный 
контроль при экспорте, упро-
стить на взаимной основе визо-
вый режим для туристов, рас-

пространить нулевую ставку 
НДС при экспорте на товары, ис-
пользуемые в рамках сооруже-
ния объектов за рубежом.

Изменение нашей роли на 
глобальных рынках невозможно 
обеспечить без существенного 
роста инвестиций. Именно с ин-
вестиционной моделью роста мы 
связываем планы выхода на 
искомые темпы развития. Долю 

инвестиций в ВВП намечено 
поднять с 21—22% до 25% в 
2024 г. По источникам вложений 
это и собственная прибыль 
предприятий, и банковское кре-
дитование, облигационный ры-
нок, вложения наших граждан, а 
также средства из федерального 
и регионального бюджетов. Важ-
но, чтобы росли вложения част-
ного бизнеса, стратегически это 
основной и самый правильный 
путь. Но в условиях неопреде-
ленности, внешнего давления и 
растущих ограничений на меж-
дународных финансовых рын-
ках роль государственных инве-
стиций вряд ли может сегодня 
уменьшаться. Ведущим источ-
ником тут должен стать создава-
емый государством Фонд разви-
тия, за счет аккумулируемых в 
нем средств предполагается ин-
вестировать за  ближайшие 
шесть лет 3,5 трлн руб. Формы и 
источники государственной 
поддержки могут быть разными. 
Но в любом случае будут предъ-
являться повышенные требова-
ния к эффективности инвести-
ций, качеству проектирования, 
обоснованности запросов о под-
держке. Недопустимо, чтобы 
деньги, которые аккумулируют-

ся сегодня на непростом рынке 
или собираются за счет налогов, 
тратились потом под легкове-
сные расчеты или громкие ло-
зунги, лишенные серьезного 
экономического содержания.

Инфраструктурные проекты 
являются наиболее важными и 
сложными — в силу их масштабов 
и длительности инвестиционных 
циклов. Для нашей страны они 
играют особую роль из-за специ-
фики огромного российского 
пространства. Одним из инстру-
ментов долгосрочного подхода к 
решению этих задач должен 
стать комплексный план модер-
низации и расширения маги-
стральной инфраструктуры.

Россия находится в третьем 
десятке стран по качеству ин-
фраструктуры. По качеству ав-
томобильных дорог наша страна 
находится во второй сотне госу-
дарств. Плотность сети автодо-
рог с поправкой на плотность 
населения существенно ниже, 
чем во всех странах БРИКС. Та-
ким образом, для нас развитие 
инфраструктуры является стра-
тегическим приоритетом, ведь 
оно повышает связность россий-
ских регионов и объединяет 
рынки. Более того, расширение 
географических границ рынков 
и снижение логистических из-
держек приводит к появлению 
новых эффективных способов 
предоставления услуг образова-
ния, здравоохранения и культу-
ры. Связность пространства яв-
ляется важнейшим механизмом 
смягчения межрегионального 
неравенства.

Стабильность и доверие
Ни одна из поставленных це-

лей не может быть достигнута в 
полной мере, если наша сов-
местная работа не будет обеспе-
чена стабильным функциониро-
ванием финансово-экономиче-
ских механизмов и не будет 
основана на взаимном доверии 
общества, бизнеса и государст-
ва. Это имеет прямое отношение 
и к социальной сфере, и к нацио-
нальной валюте, и к налоговой 
системе, и ко многим другим 
сферам. 

Обеспечение макроэкономиче-
ской стабильности является за-
дачей любого ответственного 
правительства. Выход на темпы 
роста выше мировых также дол-
жен быть осуществлен при обес-
печении такой стабильности, 

включая инфляцию на уровне, 
не превышающем 4%. Для нас 
неприемлем рост, достигнутый 
ценой ускоряющейся инфляции 
и растущей пирамиды долгов — 
он будет неустойчивым и не 
только не обеспечит рост благо-
состояния, но и будет ставить 
под угрозу даже достигнутый 
уровень жизни. 

Отметим и дополнительный, 
притом немаловажный, фактор, 
требующий уделять повышен-
ное внимание сохранению ма-
кроэкономической стабильно-
сти. Санкционное давление, 
приобретающее черты экономи-
ческой войны, требует проведе-
ния крайне взвешенной полити-
ки в сферах, от которых зависят 
состояние бюджета, банковской 
системы, финансового рынка в 
целом, а также динамика цен и 
курс национальной валюты, 
структура и размещение между-
народных резервов страны. Так, 
сталкиваясь с искусственными 
ограничениями извне, мы долж-
ны проводить сбалансирован-
ную, не подверженную конъюн-
ктурным соображениям, поли-
тику на долговом рынке, сораз-
меряя текущие потребности с 
необходимостью поддержания 
долгосрочной устойчивости.

Решение стоящих перед на-
шей страной задач предполагает 
наличие эффективной налоговой 
системы. В 2018 году исполняет-
ся двадцать лет со времени при-
нятия первой части Налогового 
кодекса — уникального в своем 
роде документа, который по 
праву называют «налоговой 
конституцией» нашей страны. 
Сейчас мы можем констатиро-
вать, что наша налоговая систе-
ма в основных направлениях 
сложилась и доказала свою эф-
фективность. При этом она про-
должает совершенствоваться. 
Качественно улучшилось нало-
говое администрирование. Су-
щественная часть прироста на-
логовых поступлений последних 
лет связана с применением но-
вейших технологий. Результа-
том такой работы является по-
вышение прозрачности эконо-
мики и формирование более 
конкурентной среды для разви-
тия бизнеса.

Мы против налоговых рево-
люций и радикальных измене-
ний в этой области. В настоящее 
время речь может идти только 
об отдельных решениях по то-

чечной настройке налоговой си-
стемы, включая вопросы адми-
нистрирования, в значительной 
мере связанного с цифровиза-
цией. Одной из непростых задач 
является легализация деятель-
ности самозанятых. В нашей 
стране миллионы граждан име-
ют побочный либо даже единст-
венный свой заработок, не упла-
чивая в бюджет обязательных 
платежей. Очевидно, что для них 
до сих пор государством не со-
зданы приемлемые, вызываю-
щие доверие условия ведения де-
ятельности. До конца года долж-
ны быть зафиксированы про-
стые правила и создана необхо-
димая — удобная и понятная ны-
нешним самозанятым — среда. 
Предлагается со следующего 
года ввести новый специальный 
налоговый режим, на который 
они смогут при желании перей-
ти. Без необходимости получе-
ния статуса индивидуального 
предпринимателя, без излиш-
ней отчетности и обременитель-
ных процедур они смогут лега-
лизоваться, уплачивая мини-
мальные платежи. 

По итогам эксперименталь-
ной работы в нескольких регио-
нах механизмы будут доработа-
ны и распространены в нацио-
нальном масштабе. Однако этот 
потенциал, дающий возмож-
ность войти в легальное поле 
для миллионов людей, будет ре-
ализован только в том случае, 
если самозанятые будут увере-
ны в неизменности предложен-
ных условий, включая уровень 
налоговых ставок. Фискальные 
интересы тут должны, без-
условно, уступить социальным. 
А твердое соблюдение объяв-
ленных условий, непосредст-
венно затрагивающих конкрет-
ных людей, будет иметь полити-
ческое значение для самого го-
сударства.

Также ответственно надо под-

ходить и к другим предложениям. 
В свое время переход на плоскую 
шкалу подоходного налога вывел 
из тени заработки миллионов лю-
дей, а бюджет получил заметный 
прирост доходов. И этот опыт 
учитывался. Когда рассматрива-
лись предложения по обеспече-
нию источниками финансирова-
ния достижения целей развития, 
мы отказались от таких вариан-
тов, как введение прогрессивной 
шкалы НДФЛ или возврат к нало-
гу с продаж. Вместе с тем принято 
решение о повышении ставки 
НДС на 2 п.п. при сохранении 
льгот по социально значимым то-
варам и услугам. Это необходи-
мый шаг для достижения целей, 
заложенных в майском указе 
Президента, которые касаются 
вопросов демографии, здравоох-
ранения, образования и ряда дру-
гих приоритетных направлений 
научно-технологического и соци-
ально-экономического развития. 

Названные решения форми-
руют налоговую конфигурацию, 
которую будет правильно за-
фиксировать по крайней мере на 
ближайшие шесть лет. 

* * *
Подведем итоги.
Россия вступает в новый пе-

риод своего развития — очень не-
простой, но исключительно важ-
ный. Результаты наших усилий в 
предстоящие шесть лет во мно-
гом определят контуры нашего 
будущего и, если угодно, «грани-
цы возможного» — потенциал 
страны, ее место и роль в миро-
вой экономической и политиче-
ской системе.

Нам предстоит развивать оте-
чественную экономику, соци-
альную сферу, внешние связи в 
условиях, когда растут протек-
ционистские барьеры и развора-
чиваются торговые войны, поли-
тизируются коммерческие про-
екты. Когда меры внешнего поли-
тического давления становятся 

не просто открытыми, а откро-
венно циничными. Но одновре-
менно с невиданной скоростью 
разрабатываются и выходят на 
рынок новые технологии, прин-
ципиально меняющие все сторо-
ны жизни.

Мы учли свой прежний опыт и 
в определенной степени сумели 
преодолеть зависимость от сы-
рьевой конъюнктуры. Научились 
достигать поставленных целей, 
не дожидаясь наступления хоро-
шей геополитической конъюн-
ктуры. Как и любая конъюнкту-
ра, она слабо поддается прогно-
зированию. Еще важнее не ждать, 
что достижения технологиче-
ской революции, позитивные 
стороны прогресса придут к нам 
сами по себе и без всяких издер-
жек. Технологический, интеллек-
туальный прогресс улучшает ка-
чество жизни, но не делает жизнь 
проще. Социально-экономиче-
ские и политические процессы 
становятся только сложнее. Иг-
норирование этого обстоятель-
ства чревато поражением в ми-
ровой конкуренции, усилением 
отсталости.

Располагая адекватной вызо-
вам стратегией развития на бли-
жайшую и среднесрочную пер-
спективу, вырабатывая совре-
менные, отвечающие новым реа-
лиям механизмы роста, мы долж-
ны соблюдать два важных прин-
ципа. Это стабильность — то есть 
следование сформулированным 
«правилам игры» как основе до-
верия между обществом, госу-
дарством и бизнесом. И мобиль-
ность — то есть способность гиб-
ко и оперативно реагировать на 
быстро меняющиеся условия и 
возникающие риски.

Россия обладает возможно-
стями реализовать крупнейшие 
национальные проекты и до-
стичь поставленных целей. В том 
числе — войти к 2024 г. в число 
пяти крупнейших экономик 
мира. Хотя достижение этой цели 
важно не само по себе, но как ме-
ханизм обеспечения роста благо-
состояния и качества жизни рос-
сиян. Дивиденды, полученные на 
такой траектории развития, по-
зволят подойти к 2024 году с ши-
роким арсеналом возможностей 
для будущих поколений.

Дмитрий Медведев: Достижение 
цели важно не само по себе, 
но как механизм обеспечения 
роста благосостояния и качества 
жизни россиян.

Акцент

 Для нас неприемлем рост, 
достигнутый ценой ускоряю-
щейся инфляции и растущей 
пирамиды долгов

Акцент

 Россия вступает в новый 
период своего развития — 
очень непростой, 
но исключительно важный. 
Результаты наших усилий 
в предстоящие шесть лет 
во многом определят контуры 
нашего будущего
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Сергей Манский

В
ыступая на пленарной сес-
сии Российской энергетиче-
ской недели, президент РФ 

Владимир Путин затронул и 
угольную тему. «Еще одно важное 
направление мировой энергети-
ки, которое снова демонстрирует 
положительную динамику, это 
угольная промышленность, — ска-
зал президент. — Еще десять лет на-
зад в перспективность поставок 
этого энергоносителя мало кто ве-
рил, а сегодня мы видим, как спрос 
на уголь устойчиво растет, в пер-
вую очередь в странах АТР. Для 
России крайне важно закрепиться 
и увеличить свое присутствие на 
этом динамичном рынке». 

Анализ ситуации на мировых 
угольных рынках свидетельству-
ет, что у России в среднесрочной 
перспективе появляется новое 
окно возможностей.

В прошлом году возобновился 
рост мирового потребления угля, 
в том числе за счет Юго-Восточ-
ной Азии, Индии, Турции и ряда 
других стран. Увеличилась между-
народная торговля энергетиче-
ским, коксующимся углем, она 
уже превысила отметку в 1,2 мил-
лиарда тонн.

Согласно оценкам экспертов, 
устойчивый рост спроса на уголь, 
прежде всего на рынках Азиатско-
Тихоокеанского региона, продол-
жится и в горизонте 2025—2030 
годов. Рост, по расчетам минэнер-
го, составит не менее 100 миллио-
нов тонн.

Надо максимально использо-
вать этот потенциал дополнитель-
ного спроса, тем более что россий-
ский уголь имеет значительные 
конкурентные преимущества бла-
годаря своим качественным ха-
рактеристикам: это высокая кало-
рийность, низкая зольность и низ-
кое содержание примесей. Тому 
свидетельством стал и неуклон-
ный рост доли России в междуна-
родной торговле углем. За про-
шедшие 20 лет она увеличилась 
более чем в 3,5 раза и составила 
14 процентов. 

Экспорт черного золота из Рос-
сии в 2017 году составил 190 млн 
тонн. Среди мировых экспортеров 

угля наша страна занимает про-
чное третье место. Лидируют Ин-
донезия и Австралия: в 2017 году у 
них было 390 и 368 млн тонн соот-
ветственно.

В 2018 году экспорт из России, 
по словам министра энергетики 
Александра Новака, превысит 200 
миллионов тонн: примерно 100 
миллионов тонн в западном на-
правлении и около 100 миллионов 
тонн — в восточном. В западном на-
правлении наши перспективы 
представляются пока что весьма 
ограниченными из-за планов 
стран ЕС по сокращению потре-
бления угля, а также в связи с про-
гнозируемой конкуренцией со 

стороны поставщиков из Колум-
бии и США. На сегодняшний день 
доля России на европейских рын-
ках составляет свыше 40 процен-
тов.

Что касается восточного на-
правления, то здесь Россия пока 
имеет долю около 10 процентов, 
но существуют возможности к 
2025 году значительно ее увели-
чить. Это долгоиграющие задачи. 

Многие из них обсуждались в 
рамках Российской энергетиче-
ской недели. Активное участие в 
дискуссиях принимали представи-
тели добывающих и инфраструк-
турных компаний и экспертного 
сообщества. Поднимались разные 
серьезные вопросы, связанные с 
перспективами наращивания 
угольного экспорта, и не во всем 
участники дискуссии сходились во 
мнениях. Но было и согласие в том, 
что на угле рано ставить крест. Ни 
газ, ни «зеленые» солнечные бата-
реи и ветряки еще долго не выведут 

уголь из обихода. Уголь демонстри-
рует удивительную выживае-
мость, и его потребление вполне 
совместимо с масштабной цифро-
визацией, развитием самых высо-
ких технологий, становлением об-
ществ 4.0. Даже такие страны, как 
Германия и Япония, оставляют 
уголь в своих перспективных пла-
нах развития энергетики. Соответ-
ственно, и экспортный рынок угля 
еще будет расти, и за свою долю на 
нем надо побороться. Правда, при-
дется забыть о прежних высоких 
темпах его роста: прогнозные гра-
фики больше похожи не на лесен-
ку, как раньше, а на чуть наклон-
ные полки.

Роста следует ожидать прежде 
всего от Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР). А в нем выделяются 
такие страны, как Индия, Вьет-
нам, Малайзия, Филиппины. К 
2025 году прирост спроса в АТР по 
энергетическим и металлургиче-
ским углям составит примерно 
100 млн тонн.  Одновременно на 
100 млн тонн снизится предложе-
ние от экспортеров — из-за сниже-
ния объема производства на суще-
ствующих активах и перенаправ-
ления части угля на растущую 
внутреннюю энергетику (приме-
ром может служить Индонезия). 
Таким образом, возникнут «пла-
вающие» 200 млн тонн между 
спросом и предложением, и Рос-
сия имеет возможность освоить 
часть этих новых объемов рынка.  

Индия приступила к строи-
тельству каскада электростанций, 
рассчитанных на высококалорий-
ные угли, которые готовы постав-
лять не только Австралия, но и 

Россия. Можно с большой долей 
уверенности ожидать растущего 
спроса на импортные угли во 
Вьетнаме, на Тайване, в Пакиста-
не. Китай тоже не откажется от им-
порта, несмотря на масштабную 
программу по сокращению произ-
водства угля. Напротив, Китай 
останется одним из крупнейших в 
мире потребителей энергетиче-
ских углей, и, как «клапан» уголь-
ного рынка, будет балансировать 
внутреннее производство и потре-
бление импортных углей. Мор-
ской импорт китайцы используют 
не в последнюю очередь для того, 
чтобы задавать уровень цен для 
внутренних производителей и не 
допускать монополизации.  

Разумеется, для дальнейшего 
наращивания экспорта потребу-
ются значительные капитальные 
вложения. Речь идет о росте про-
изводства угольной продукции 
более чем на 100 млн тонн и уве-
личении перевалочных мощно-
стей. Общий объем инвестиций до 
2025 года составит порядка 
1,6 триллиона рублей (включая до 
1 триллиона рублей частных ин-
вестиций) в добычу и переработку 
угля, строительство портов, по-
купку железнодорожных вагонов. 
Еще примерно 700 миллиардов 
рублей уйдет РЖД на развитие ин-
фраструктуры Восточного поли-
гона железных дорог, на модерни-
зацию Транссиба и БАМа. Значи-
мость угля для РЖД очень велика: 
с 2003 года его удельный вес в гру-
зообороте железных дорог вырос 
с 28 до 43 процентов. Железнодо-
рожники совсем не хотят стать 
«бутылочным горлышком» в дви-
жении угля до морских портов и 
поэтому не хотят медлить. 

Развитие Восточного полигона 
железных дорог, модернизация 
Транссиба и БАМа, а также инве-
стиции энергетики в целях элек-
трификации Восточного полигона 
дадут мощный мультипликатив-
ный эффект для других отраслей — 
металлургии, тяжелого и тран-
спортного машиностроения, судо-
строения, строительства.

Так что усилия по наращива-
нию угольного экспорта принесут 
несомненную пользу националь-
ной экономике.  

Транспорт Минтранс предложил субсидировать 
морские пассажирские перевозки

«Комета» в Сочи

Татьяна Шадрина 

М
интранс предло-
жил за счет субси-
дий из федераль-
ного бюджета от-
крыть регулярные 

скоростные пассажирские мор-
ские перевозки по маршрутам 
Севастополь—Ялта и Новорос-
сийск—Сочи с мая по сентябрь.

Ведомство уже подготовило 
проект постановления прави-
тельства с правилами предостав-
ления субсидии из федерального 
бюджета российским организа-
циям на возмещение части за-
трат на осуществление морских 
скоростных пассажирских пере-
возок в Азово-Черноморском 
бассейне на морских скоростных 
судах на подводных крыльях. 

Точные размеры субсидий не 
прописаны, но есть методика их 
расчета. Бюджетные ассигнова-
ния предлагается изыскать за 
счет перераспределения средств 
из госпрограммы «Развитие су-
достроения и техники для освое-
ния шельфовых месторождений 
на 2013—2030 годы».

Выделение средств, в случае 
одобрения проекта, позволит 
впервые софинансировать поезд-
ки на новом типе морского тран-
спорта — скоростном пассажир-
ском судне на подводных кры-
льях — «Комета 120М». 

В этом году «Комета 120М» 
впервые вышла на пассажирские 
маршруты в Азово-Черномор-
ском бассейне, рассказали в Рос-
морречфлоте, была обкатана и 
неплохо себя зарекомендовала.

В министерстве транспорта 
рассчитывают, что она сможет в 
следующем году по двум мар-
шрутам (Севастополь—Ялта и 
Новороссийск—Сочи) перевезти 
2,3 миллиона пассажиров. И пу-
тешествие по этим двум мар-
шрутам в Азово-Черноморском 
бассейне сократится больше чем 
на час и вместо 2,5 часа займет 1 
час 40 минут.

Например, одна из «Комет 
120М» будет эксплуатироваться 
на маршруте Севастополь — 
Ялта, протяженность которого 
95 километров, время в пути со-
ставит 1 час 45 минут. Ежеднев-
но одно судно будет осуществ-
лять два кругорейса в день.

На судне, которое вмещает 
120 пассажиров, будут созданы 
комфортные условия для пере-

возки за счет эргономичных кре-
сел, системам кондиционирова-
ния и стабилизации качки. 

Стоимость билета, при усло-
виях дотаций из федерального 
бюджета, составит 500 рублей и 
снизит в 4,5 раза нагрузку на по-
требителей, рассчитали в ведом-
стве. Дополнительным эффек-
том от реализации проекта ста-
нет развитие высокотехнологич-
ного производства скоростных 
судов на российских верфях.

В виде налоговых платежей 
бюджет получит 117 миллионов 
рублей, в том числе 62 миллиона 
рублей в федеральный бюджет и 
55 миллионов рублей в регио-
нальные и местные бюджеты.

Билет на «Комету 120М» 
из Севастополя до Ялты обойдется 
в 500 рублей.

Акцент

 В 2018 году экспорт угля
из России превысит 200 млн
тонн: примерно 100 млн тонн
в западном направлении
и столько же в восточном

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу 
обсудил с японским адмиралом 
ситуацию в Сирии

Два плюс один

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА глава российского воен-
ного ведомства Сергей Шойгу 
встретился в Москве с начальни-
ком Объединенного штаба Сил 
самообороны Японии Кацутоси 
Кавано. В сценарии пребывания 
адмирала в России эти перегово-
ры занимали главную строку. 
Тем более что штабной чинов-
ник Японии такого уровня не бы-
вал в нашей столице более шести 
лет.

На столь длительный перерыв 
обратил внимание министр обо-
роны РФ. «Это очень большой 
срок», — сказал Шойгу адмиралу 
Кавано и добавил, что возлагает 
на встречу большие надежды. 

Причем, если можно так вы-
разиться, переговоры прошли в 
формате «два плюс один»: после 
Шойгу с Кавано встретился еще 
и начальник Генштаба Валерий 
Герасимов. 

Наш министр и японский ад-
мирал разобрались с недоразу-
мением, которое возникло в пе-
риод подготовки маневров «Вос-
ток-2018». «Мы приглашали ва-
ших наблюдателей, ваших атта-
ше на эти учения, — напомнил 
Шойгу. — К сожалению, мы не 
увидели вашего присутствия, ва-
шего участия в этих маневра 
Надеемся, в дальнейшем мы смо-
жем показать весь мирный на-
строй наших учений, направлен-
ных исключительно на оборону 
рубежей нашей страны». Ми-

нистр не преминул заметить, что 
в Москве услышали просьбу 
Японии и не задействовали тер-
риторию Курильских островов в 
ходе «Востока-2018».

В ответ Катано признался: «У 
меня большие надежды, что мы 
сможем продвигать оборонные 
отношения между Японией и 
Россией». По его словам, в Токио 
высоко оценили решение Мино-
бороны РФ не проводить учения 
«Восток-2018» на территории 
Курил. Адмирал объяснил, что 
своих наблюдателей и военных 
атташе японцы на маневры не 
направили, опасаясь, что остро-
ва, которые наши соседи упорно 
называют «северными террито-
риями», все же окажутся в зоне 
учебных баталий российских 
войск. Вспомнил Кавано  и преж-
ний опыт удачного взаимодейст-
вия соседних государств – он по-
благодарил Шойгу за оператив-
ную помощь, которую Россия 
оказала японцам после разру-
шительного землетрясения 2011 
года.

На переговорах также обсу-
ждались военное сотрудничест-
во Москвы и Токио, совместная 
работа по обеспечению глобаль-
ной и региональной безопасно-
сти, борьба с пиратством. А еще 
— ситуация в Сирии, где, по сло-
вам Шойгу, «позиции Японии 
традиционно были активны, и 
достаточно продуктивные шаги 
предпринимались и по оказанию 
помощи тем, кто в ней нуждает-
ся, и по оказанию помощи в ско-
рейшем возвращении бежен-
цев». Кавано тут же заметил, что 
руководство военного ведомст-
ва Японии разделяет подходы 
России к сирийскому урегулиро-
ванию.

Вчера же Валерий Герасимов 
обсудил с японским коллегой 
проблемы безопасности в АТР 
и вопросы оборонной политики 
двух стран. Речь также шла о пер-
спективах расширения взаимо-
действия Москвы и Токио в воен-
ной сфере.

ПРОЕКТ В России ужесточат 
правила сертификации 
сельхозтехники

На чем пашешь?

Евгений Гайва

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ 
технику в России будут сертифи-
цировать по типу гражданских 
грузовых и легковых автомоби-
лей, а за продажу фальсифициро-
ванных запчастей повысят штра-
фы, рассказали представители 
Федерального агентства по техни-
ческому регулированию и метро-
логии (Росстандарт).

Также предлагается ввести 
уголовную ответственность для 
«экспертов», выдающих липо-
вые сертификаты на контрафак-
тную технику.

«Нужно привлекать тех, кто 
купил сертификаты к высокой 
административной ответствен-
ности, то есть к высоким штра-
фам, а тех, кто выписывает та-
кие документы, — к уголовной 
ответственности», — заявил ру-
ководитель Росстандарта Алек-
сей Абрамов, выступая на пло-
щадке Российского агротехни-
ческого форума. План измене-
ний, по словам  замруководите-
ля Росстандарта Алексея Куле-
шова, уже подготовлен и одо-
брен в минпромторге.

Распространяется фальсифи-
кат из-за его низкой стоимости. 
Поддельные запчасти и самоход-
ные агрегаты могут стоить втрое 
меньше оригинальных машин. В 
результате примерно треть всей 
техники, работающей в отечест-
венном агропроме, — фальсифи-
кат. Различные фирмы-однод-
невки, используя корпуса быв-
шей в употреблении техники, 
начиняют их контрафактными 
частями и выдают за новые ори-
гинальные машины. Поддель-
ные сертификаты выдают дру-
гие компании. Неоригинальные 
запчасти также используют при 
ремонте, некачественные запча-
сти из Азии нелегально ввозятся 
в Россию под видом деталей за-
падного производства. От этого 
страдают легальные российские 
производители. Их убытки оце-
ниваются в миллиард рублей 

ежегодно. Бороться с фальсифи-
катом нужно. Однако важно, 
чтобы в результате не выросла 
цена продовольствия: расходы 
на дорогую оригинальную тех-
нику агропредприятия заложат 
в стоимость продукции. Роста 
цен не будет, успокаивают спе-
циалисты. Потери от ремонта 
вышедшей из строя техники с 
поддельными запчастями обхо-
дятся дороже покупки качест-
венной легальной техники.

По разным оценкам, более по-
ловины всей техники, работаю-
щей в российском АПК — зару-
бежного производства. Значит, 
сохраняется зависимость от им-
портных комплектующих. Лока-
лизация производства тракто-

ров, косилок, сеялок и прочей 
техники зарубежных марок кар-
динально не меняет ситуацию. 
Есть сотни видов техники, кото-
рую надо производить в стране, 
отметил директор департамента 
растениеводства, механизации, 
химизации и защиты растений 
минсельхоза Петр Чекмарев. Для 
этого стоит поддерживать собст-
венные научные разработки и 
углублять локализацию, отмети-
ли участники форума. Парал-
лельно нужно установить четкие 
критерии российского производ-
ства комплектующих. Пока неко-
торые зарубежные компании, со-
бирая технику в России из при-
возных запчастей, могут пользо-
ваться льготами как отечествен-
ные производители.

Руководство воен-
ного ведомства 
Японии разделяет 
подходы России 
к сирийскому 
 урегулированию

Продавцы поддель-
ных запчастей и тех-
ники будут платить 
оборотные штрафы, 
зависящие от суммы 
их выручки 
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РЕСУРСЫ Следя за конъюнктурой мировых рынков, 
экспортировать уголь за рубеж можно будет еще долго

Его никто не заменит 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ЖИТЬ ДОЛЬШЕ
МИНТРУД направил в правительство свои предложения 
по национальному проекту «Демография». Акцент в них 
сделан на росте продолжительности здоровой жизни и уве-
личении числа ее приверженцев, на поддержке рождаемо-
сти и занятости женщин, а также на доступности соцоб-
служивания для старшего поколения.

В нацпроект «Демография» войдут пять федеральных 
проектов — «Финансовая поддержка семей при рождении 
детей», «Старшее поколение», «Формирование системы 
мотивации граждан к здоровому образу жизни», «Новая 
физическая культура населения» и «Создание условий для 
осуществления трудовой деятельности женщин с детьми». 
В ряду заявленных целей — рост показателя здоровой жиз-
ни россиян до 67 лет, увеличение суммарного коэффици-
ента рождаемости до 1,7 ребенка на одну женщину и рост 
доли граждан, регулярно занимающихся спортом, до 55 
процентов к 2024 году. Чтобы выполнить эту программу, 
министерство предлагает осуществить ряд мер экономи-
ческого характера. Например, для увеличения коэффици-
ента рождаемости обеспечить семьям с детьми дифферен-
цированную финансовую поддержку. Для роста занятости 
матерей с детьми создать не менее 300 тысяч мест в орга-
низациях по уходу за детьми до трех лет и 7,5 тысячи групп 
присмотра для детей школьного возраста. Планируется 
также ввести систему долговременного ухода за пожилы-
ми и инвалидами и обеспечить их доступными социальны-
ми учреждениями. Старт проекта намечен на начало 2019 
года. На его реализацию в течение шести лет, по оценкам 
министерства, потребуется 3,75 триллиона рублей.

В чем-то демографические показатели уже и сейчас 
внушают некоторый оптимизм. Например, российские 
граждане жить стали дольше. Продолжительность жизни в 
стране впервые до-
стигла 72,5 года. При 
этом у мужчин про-
должительность жиз-
ни увеличилась на 
один год — с 66,5 до 
67,5. У женщин про-
должительности жиз-
ни составила 77,4 
года.

В России также 
продолжает снижать-
ся смертность от ос-
новных причин. За последний год она снизилась на 2,3 
процента и сегодня составляет 12,7 процента на 1000 че-
ловек населения. По словам министра здравоохранения 
Вероники Скворцовой, снизилась смертность от новоо-
бразований на 5,5 процента, туберкулеза — на 17,6, болез-
ней кровообращения — на 7,2, болезней органов дыхания — 
на 23,3, болезней органов пищеварения — на 10,2. Министр 
отмечает также, что сократилась смертность от случайных 
отравлений алкоголем на 21 процент, от внешних причин — 
на 11, в том числе от дорожно-транспортных происшест-
вий — на 10,3. 

Действительно, с начала 70-х годов инфекционные за-
болевания, долгие годы служившие главной причиной 
смерти, были подавлены, и на первое место вышли неин-
фекционные причины смерти. И прежде всего сердечно-
сосудистые заболевания. При нынешнем положении ве-
щей, по оценке демографов, примерно 47 из каждых 100 
родившихся мальчиков и 57 из каждых 100 родившихся 
девочек умрут от этой причины. Но важны не столько эти 
соотношения (от чего-то же люди будут умирать, и лучше 
умереть в старости от инфаркта, чем в детстве от кори). 
Важно другое: если положение не изменится, эти мальчи-
ки и девочки умрут примерно в 71 год. Во Франции уже в 
1960 году этот возраст составлял 73, а сейчас превышает 
82 года. В Европе люди не заболевают так рано и так тяже-
ло. Они следят за своим здоровьем, вовремя обращаются к 
врачу, регулярно измеряют давление. Другие условия жиз-
ни, другое питание. Все это в России пока не на уровне. От-
сюда огромные человеческие потери. Продолжительность 
жизни у нас ниже, чем в других странах, на 10—15 лет. Эк-
сперты призывают правительство определиться с моде-
лью финансирования здравоохранения. «Как возврат к 
бюджетной модели, так и введение страхового принципа 
принудит гражданское общество очертить контуры соци-
альной политики в здравоохранении», — говорится в ана-
литической записке экспертов РАНХиГС.

Кроме того, эксперты отмечают, что связь между де-
нежным вспомоществованием и ростом рождаемости да-
леко не очевидна. И вряд ли стоит надеяться, что одним 
лишь повышением материальной обеспеченности россий-
ских граждан можно улучшить демографическую ситуа-
цию в стране. По данным опросов, 32 процента молодых 
семей хотят иметь троих детей и даже больше, и если госу-
дарство окажет им материальную поддержку, это, мол, 
станет серьезным стимулом. Но уровень жизни сам по себе 
не может влиять на рождаемость. Есть высокоразвитые 
страны, где семьи не испытывают серьезных материаль-
ных затруднений, а рождаемость там невысокая. Потому 
что разрушена потребность в детях. Это общемировая тен-
денция. Но в России ситуация печальней. В Европе мало 
рожают, но долго живут. А мы не только мало рожаем, но 
еще и умираем скорее и чаще, чем европейцы. Дух само-
разрушения, небрежение к собственной жизни стали не-
избывной чертой российской ментальности. Вот где, взгля-
нув на себя критически, нам, возможно, надо искать кор-
невую причину демографического кризиса.

«Проблема рождаемости у нас не так уж остра, — гово-
рит директор Института демографии НИУ ВШЭ Анатолий 
Вишневский. — Рождаемость в России примерно такая же, 
как во всех европейских странах. Мы где-то в середине спи-
ска европейских стран, рождаемость у нас, к примеру, 
ниже, чем во Франции, но выше, чем в Германии. А вот по 
смертности мы хуже всех. И те, кто говорят, что у нас сни-
жается смертность и повышается продолжительность 
жизни, все же слегка лукавят. Мы только-только превыси-
ли, наконец, тот уровень, какой у нас дважды уже дости-
гался в середине 60-х и в конце 80-х, а затем утрачивался».

Теперь правительство ставит цель достичь средней про-
должительности жизни в 74—75 лет. Но это цель очень 
скромная. В Японии, например, средняя продолжитель-
ность жизни — более 80 лет. И таких стран немало.

Связь между денеж-
ной поддержкой 
и ростом рожда-
емости далеко 
не очевидна
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Елена Березина

П
лан по дедолларизации 
экономики не затронет 
владельцев наличных дол-

ларов и валютных вкладов, а гря-
дущий новый пакет санкций не 
грозит полным разрывом отно-
шений с США. В этом убежден 
ректор Финансового универси-
тета при правительстве Михаил 
Эскиндаров. Свою точку зрения 
он прояснил на «Деловом завтра-
ке» в «Российской газете». 

Михаил Абдурахманович, мно-
гих пугает грядущая дедоллари-
зация. Как она отразится на 
вкладах и сбережениях граждан?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Вопрос о необхо-
димости сокращения роли долла-
ра в экономике России звучит не-
сколько лет. Сегодня вследствие 
действий американского прави-
тельства ситуация обострилась. 
Тем не менее Россия располагает 
всеми возможностями, чтобы де-
долларизация стала бы макси-
мально безболезненной как для 
населения, так и для бизнеса.

Конечно, изменить ситуацию 
в экономике так, чтобы доллар 
полностью ушел из расчетов, не-
реально. Сейчас примерно 80 
процентов всех внешнеторговых 
операций России приходятся на 
доллары, примерно по 10 про-
центов на рубли и евро. Поме-
нять все наоборот, сделать рубль 
или евро единственным платеж-
ным инструментом потребует 

длительного времени. Тем не ме-
нее задача дедолларизации пере-
ходит в сферу практических дей-
ствий и не только у нас, но и у за-
падноевропейских партнеров 
США, и Китая. В случае ужесточе-
ния санкций в сфере долларовых 
расчетов этот процесс будет 
только ускоряться.

Главное: внутри страны ника-
ких серьезных изменений не бу-
дет. Население по-прежнему смо-
жет делать вклады в долларах, 

хранить наличную валюту или 
вывозить ее за рубеж в пределах 
10 тысяч без декларации. Ни 
один из документов, представ-
ленных в правительство, запреты 
не предусматривает. Да в этом и 
нет необходимости. Сегодня в за-
пасе у коммерческих банков и у 
ЦБ находится не менее 48 милли-
ардов долларов. Только за по-
следние пару месяцев в страну 
ввезено более трех миллиардов 
долларов наличными.

США может ввести в качестве 
санкций блокировку долларо-
вых расчетов российских бан-
ков. Грозит ли нам это принуди-
тельной конвертацией счетов и 
закрытием обменников?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: В обыватель-
ской среде действительно мусси-
руются слухи о том, что амери-
канцы 4 ноября закроют нам пол-
ный доступ к долларовым счетам 

и иные инструменты обмена. Но 
американское правительство не 
клуб самоубийц, хотя многое из 
того, что делается сегодня, за-
ставляет думать именно так.

Вместе с тем минфин США в 
середине сентября заявил о том, 
что оно категорически не под-
держивает любые идеи по закры-
тию доступа к доллару. Тем не ме-
нее предугадать сегодня даль-
нейший ход американского пра-
вительства невозможно. К сожа-
лению, волатильность касается 
не только валютного рынка, но и 
поведения американского исте-
блишмента.

Наблюдаемые подходы рос-
сийских экономических властей 
к валютному регулированию и 
контролю не свидетельствуют о 
рисках для населения, связанных 
с хранением и движением валют-
ных средств в наличных и безна-
личных формах.

Так какой делаем вывод?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: У меня лично 
есть глубокое убеждение, что 
американцы, да и мы тоже, не до-
пустим серьезного разрыва. Се-
годня наличные запасы долларов 
внутри страны позволят прове-
сти любую операцию, в том чи-
сле закроют потребности населе-
ния в наличной валюте.

Граждане активно переводят ру-
бли в доллары, а доллары со 
вкладов — в наличные. Какой 
стратегии им придерживаться?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Не надо суе-
титься. Главное, вести себя спо-
койно и не делать никаких опе-
раций вслед за тем или иным из-
менением обменного курса. Во-
первых, граждане потеряют на 
разнице курсов валют. Во-вто-
рых, в стране достаточное коли-
чество долларов, чтобы все ин-
тересы удовлетворить. В-тре-
тьих, если есть необходимость, 
менять рубли на доллары и нао-
борот нужно только в том слу-
чае, если вы совершаете какие-
то операции и вам нужна именно 
такая валюта. Повторюсь еще 
раз для населения, не нужно ни-
каких резких шагов сегодня де-
лать.

У кого есть рубли, храните в 
рублях, у кого есть доллары, хра-
ните в долларах, у кого есть евро, 
то храните в евро. При этом я не 
думаю, что евро сегодня наибо-
лее устойчивая валюта. Правда, 
при этом некоторые банки идут 
на то, чтобы поднять проценты 
по вкладам в евро, но это лишь 
рекомендация, чтобы не забы-
вать, что есть и другие валюты, 
на которые можно ставить в пер-
спективе.

Полный текст «Делового 
завтрака» с Михаилом 
Эскиндаровым читайте 
в ближайших номерах 
«Российской газеты».

И ректору, и студентам лекции в 
Финуниверситете доступны онлайн.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Грузокомпания «Шереметьево Карго» готова к требованию дня — 
работать по технологиям цифровой экономики

Первые и — остальные
Елена Севрюкова 

Н
а заседании Совета по 
стратегическому разви-
тию и национальным про-

ектам Формирование цифровой 
экономики президент РФ обозна-
чил на одном уровне с вопросами 
национальной безопасности и 
вопросы конкуренции отечест-
венных компаний.

«Каменный век закончился не 
потому что закончились камни… 
А потому что появились новые 
технологии… Цифровая эконо-
мика — это не отдельная отрасль, 
по сути это уклад жизни, новая 
основа для развития системы го-
сударственного управления, эко-
номики, бизнеса, социальной 
сферы, всего общества, — отме-
тил президент. — Проект разви-
тия цифровой экономики носит 
сквозной характер и охватывает 
все без исключения сферы жиз-
ни, напрямую влияет на деятель-
ность наших компаний, касается 
каждого гражданина». 

Казалось бы, отрасли и компа-
нии, идущие по пути цифровиза-
ции своей деятельности, внедре-
ния современных технологий, 
надо поддерживать, поощрять, 
создавать им режим наибольше-
го благоприятствования. Ведь 
прогресс неизбежен, его не оста-
новить, как бы ни старались от-
дельные товарищи. А первопро-
ходцам честь, хвала и коммерче-
ский успех. Но логично и пра-
вильно бывает в идеальном мире, 
а на практике получается порой 
по словам сатирика: «В действи-
тельности все не так, как на са-
мом деле». 

Однако на почти риториче-
ский вопрос: можно ли в сфере, 
например, грузовых и пассажир-
ских авиаперевозок работать без 
коллапсов, причем тех, которые 
случаются чуть ли не по расписа-
нию, ответ существует совсем не 
риторический: да, можно! При-
меры? Есть примеры. Далеко за 
ними ходить и летать не надо. 
Кстати, по мнению экспертов, 
даже из конкурентной среды, это 
очень достойные примеры.

Реальная фантастика
Увидеть сегодня — в октябре 

2018 года — работу логистов ком-
пании «Шереметьево Карго» — 
словно пойти на премьеру филь-
ма из космического будущего. То 
есть как бы заглянуть в завтраш-
ний день. Мне удалось посмо-
треть участки с открытым досту-
пом. Предварительно, словно пе-
ред ЕГЭ, сдаю свой смартфон — 
это правило для всех. Но именно 
смартфоны здесь — первые по-
мощники. 

Ошеломляет огромное про-
странство. Вокруг штабеля гру-
зов и снующие погрузчики. Меж-
ду ними сотрудники со смартфо-
нами в руках. Язык не поворачи-
вается назвать грузчиками спе-
циалистов этого гигантского 
склада. Сопровождающие меня 
представители «Шереметьево 
Карго» подтверждают: у них ра-
ботают квалифицированные со-

трудники, свободно владеющие 
современными технологиями ло-
гистики. Поэтому здесь каждый 
груз четко знает свое место — и на 
борту, и под ним, и в терминале. А 
вся система построена так, что-
бы обеспечивать его постоянное 
сопровождение. В итоге путеше-
ствие любой, даже самой малень-
кой коробочки можно просле-
дить от выгрузки из самолета до 
выдачи клиенту. И все это время 
она будет в зоне видимости. Со-
гласитесь, этого и требует адек-
ватное представление о безопа-
сности. 

Информация по поступающе-
му грузу формируется и обраба-
тывается в автоматическом ре-
жиме, зашифрованная кодами — 
характер груза, объемы, получа-
тель, отправитель и т.п. И задания 
сотрудникам, занятым на обра-
ботке грузов, формулирует и от-
дает система в порядке очередно-
сти. Информация поступает опе-
ративно, через смартфон. 

«Можно посмотреть, какие 
рейсы планируются, какие на 
них грузы, их особенности, — рас-
сказывает представитель компа-
нии. — В режиме онлайн можно 
дать задание любому работнику, 
причем без лишних звонков, что 
позволяет сократить время обра-
ботки грузов, оптимизировать 
трудозатраты. Видно, какую тех-
нику сотрудник получил, отсле-
дить его передвижения в соответ-
ствии с плановым временем на 
операции. Это позволяет избе-
жать простоя. А что такое про-
стой для авиакомпании? Это за-
траты, которые идут на конечно-
го клиента. Четко выполняя свою 
работу, мы реально снижаем 
цены на рынке. Это особенно ак-
туально, к примеру, для покупа-
телей интернет-магазинов». 

Здесь все происходит систем-
но — это ключевая фраза для «Ше-
реметьево Карго». Как только 
клиент производит заказ груза, 
он включается в производствен-
ную цепочку, где все подчинено 
трем целям: быстро, четко, без-
опасно. 

«Мы построили работу так, 
что клиент на своем смартфоне 
получает сообщение: груз готов к 
выдаче, и указание зон и ворот, 
куда надо подъехать. Он только 
пересек КПП, а ему моментально 
загружается поддон с грузом, и 
он свободен. Никаких простоев 
техники, задержек, проволочек. 
Более того, сейчас мы дошли до 
того, что клиент может и не посе-
щать территорию предприятия. 
Ему приходят автоматически в 
электронном виде документы, он 
также в электронном виде может 
произвести все операции, в том 
числе таможенное оформление, 
условия доставки груза и т.п. Си-
стема отстроила совершенно 
прозрачные и понятные отноше-
ния с клиентами», — говорят в 
«Шереметьево Карго». 

Важное уточнение: операции 
в терминале выполняются с фик-
сацией времени и видео. Это ог-
ромное преимущество позволяет 
еще и избежать спорных ситуа-

ций. К примеру, на погрузчиках и 
технических средствах, которые 
двигаются по перрону, есть мо-
бильные точки контроля — каме-
ры, управлять которыми может 
диспетчер. И он не только контр-
олирует сотрудника компании, 
но и получает полную картину 
происходящего. 

Столкновение цивилизаций
В «Шереметьево Карго» вы-

строили модель цифровой эконо-
мики для своей компании. При-
чем сделали это без заимствова-
ний, шаг за шагом внедряли соб-
ственные IT-технологии. И разра-
ботчиков не нанимали, а растили 
и готовили сами. Создать безопа-
сную и одновременно безупреч-
ную систему грузообработки в 
главном аэропорту страны — за-
дача не для аутсорсинга, не для 
временщиков и «варягов». Тут 
надо все тонкости знать. 

Сегодня специалисты «ШК» 
хотели бы двигаться дальше, 
предлагая коллегам, задейство-
ванным в обслуживании воздуш-
ных судов, специалистам аэро-
порта внедрить часть разработок 
и работать в одной коммуника-
тивной системе, имея средство 
объективного контроля. Но, по-
хоже, в этом мало кто заинтере-
сован.

К примеру, действующая аэ-
ропортовская система «SAP син-
хрон» имеет, скажем, узкие ме-
ста, что позволяет сотрудникам 
самим вносить корректировки. 
На практике работники отмеча-
ют процедуру выполнения опе-
рации так, как им выгодно, а не 
по фактическим показателям. 
Если они хотят понравиться на-
чальству, то, наверное, им это 
удается. То есть руководство 
вряд ли видит, что происходит на 
самом деле. Судя по отчетам, все 
в норме. А в реальности?

А вот еще одна «летная» исто-
рия. Использование видеообо-
рудования для внедрения циф-
ровых технологий у «Шереметь-
ево Карго» — необходимость. А 
для аэропортовских чиновников 
— повод для еще одной претензии 

в адрес компании. Несмотря на 
то что видеосъемка позволяет 
ощутимо поднять уровень мер 
безопасности и показать истин-
ную картину на поле до и после 
взлетов и посадок, формально 
снимать здесь запретили аж 90 
лет назад. В свое время было 
принято постановление СНК 
РСФСР от 23.02.1929 года «О по-
рядке производства фотографи-
ческих, кинематографических и 
прочих съемок на территории 
РСФСР». Согласно ему, съемку 
на аэродроме вести было нель-
зя... Так и кочует это потерявшее 
актуальность требование по 
нормативным актам вплоть до 
современности. Но при этом 
селфи в аэропорту и возле само-
лета делают все кому не лень и 
выкладывают на всеобщее обо-
зрение. Закон почему-то терпит. 
А съемка сугубо для служебного 
пользования оказывается не-

приемлемой, выбить разреше-
ние на нее — все равно что из 
штопора выйти. 

Почему так? Да потому что ви-
део беспристрастно, зафиксиру-
ет все — и плохое и хорошее, и 
успехи, и прорехи, любые недо-
четы и очевидный прогресс. Всем 
ли это понравится? Прогресс и 
успехи, конечно, нравятся, а вот 
недочеты… Наверное, это все, 
так сказать, издержки роста. Ведь 
буквально 10 лет назад о подоб-
ных проблемах даже речи не шло. 
А сегодня это важно, необходи-
мо, актуально. 

Взаимодействие со службами 
аэропорта — отдельная история. 
Например, есть компания, кото-
рая отвечает за безопасность. Ее 
сотрудники стоят рядом с грузо-
операторами на разгрузке и по-
грузке. Система «ШК», просчи-
тав и проанализировав по объе-
му работу, автоматически назна-
чила нужное для нее количество 
персонала. А охранник с дубин-
кой допускает к борту только 
двоих. Объяснение очень даже 
логичное: у него два глаза, и толь-
ко за двумя работающими он мо-
жет комфортно наблюдать. Циф-
ровые технологии? «Не, не слы-

шали. Извините!» По большому 
счету именно так сталкиваются 
цивилизации, иначе не назо-
вешь…

 С пропускным режимом в на-
ших аэропортах тоже не забалу-
ешь. Очереди огромные, много-
часовые. Хотя, казалось бы, здра-
вый смысл должен ограничивать 
пределы подозрительности (или 
предвзятости?). Представители 
компании неоднократно сталки-
вались с отказами при получении 
или продлении пропусков для со-
трудников. Да и не только для 
них.

Пустячный пример. Персонал 
«Шереметьево Карго» запросил 
пропуск на сертифицированный 
прицеп, который предназначен 
для перевозки авиационного 
двигателя. Это дорогостоящее 
оборудование, которое без по-
добной техники по нашим доро-
гам транспортировать — себе в 
убыток. Но служба безопасности 
была безапелляционно лаконич-
на: при каждом въезде будет за-
ново рассматриваться вопрос, 
разрешать или нет.

Такое впечатление, что от 
цифрового будущего люди пыта-
ются отгородиться, выставив на 
рубежи обороны плечистого пар-
ня с дубинкой и очень неболь-
шим функционалом. У него ман-
тра одна: проход закрыт! Циви-
лизацию «не пущщать»!

Не думайте, уважаемый чита-
тель, будто мы забыли такую 
проблему, как конкуренция. Ее 
никто не отменял, и цивилизо-
ванней она не стала. 

Все хотят заработать на гру-
зах. Хотят выиграть тендер лю-
бым способом, хотят предложить 
демпинг совершенно необосно-
ванно, используют администра-
тивный ресурс широко и с удо-
вольствием, чтобы конкурента 
унизить, разорить, а еще лучше 
захватить его собственность са-
мым безобразным рейдерским 
способом. Разве что не вводят 
пошлины и экономические сан-
кции, как наши заокеанские пар-
тнеры.

Такое желание понятно. Но 
жизнь показала: это путь в нику-
да. Желания, как очень серьезно 
шутили на Кавказе, должны сов-
падать с возможностями. А ина-
че, применительно к нашей про-
блематике, грузы могут оказать-
ся под снегом, почта уйдет в дру-
гие регионы, потеряется клиент 
и рухнет бизнес. Причем твой 
собственный, а не у партнера.

 Дедовские нормы
 Одновременно с нормами за-

конодательства времен аэропла-
нов, маузеров и красных конни-
ков в отношении грузооперато-
ров действуют положения совре-
менных нормативных актов, по 
сути таких же бюрократически 
беспощадных, как и диктатура 
пролетариата. 

 Есть такое понятие — «авиа-
ционная безопасность», регла-
ментированное законодательно. 
В 2016 году появилось еще одно, 
касающееся уже только тран-

спортной безопасности. В аэро-
портах эти два понятия сошлись, 
вернее, схлестнулись. 

Однако требования данных 
нормативных актов противоре-
чат друг другу. Так, все техниче-
ские средства, обеспечивающие 
безопасность, должны быть сер-
тифицированы, требует второе 
постановление. При этом обору-
дование изначально уже имеет 
сертификаты соответствия. На-
пример, рентген-телевизионный 
интроскоп предназначен специ-
ально для досмотра ручной кла-
ди, багажа, груза и почты. Серти-
фикат, выданный производите-
лем, подтверждает соответствие 
требованиям технических усло-
вий. Но постановление требует 
сертификацию в рамках тран-
спортной безопасности. По сути, 
подразумевается выдача заклю-
чения с шаловливой игрой слов 
на заданную тему и за очень при-
личное вознаграждение про-
фильной организации. Это все 
равно что купить иномарку в са-
лоне и пойти ее сертифицировать 
для езды по асфальтовому покры-
тию. То есть дважды заплатить за 
одну и ту же опцию.

 Надо ли уточнять, что несер-
тифицированным оборудовани-
ем пользоваться нельзя? На со-
вершенно бессмысленную про-
цедуру такие компании, как 
«ШК», тратят значительные сум-
мы. 

Во-первых, стоимость серти-
фикации во многих случаях со-
поставима со стоимостью обору-
дования, а во-вторых, каждые 
три года эту процедуру надо по-
вторять. То есть затраты на осна-
щение можно как минимум ум-
ножать на три. Причем оплачи-
вают сертифицируемые и по-
среднические услуги — это до 
50% от стоимости договора, по-
скольку орган по сертификации 
привлекает испытательные ла-
боратории. Да и свою «маржу» 
конторы знают туго: 25%. 

Представители грузооперато-
ра попросили сенаторов ограни-
чить аппетиты посредников по 
сертификации хотя бы десятью 
процентами. Кроме того, по их 
мнению, стоит обратить внима-
ние на обоснованность стоимо-
сти проведения сертификации, 
ввести жесткие тарифы. Ведь для 
небольших авиапредприятий эта 
норма может стать удавкой. Поэ-
тому компания-оператор пред-
ложила рассмотреть и целесоо-
бразность данной нормы, а также 
внесла предложение: возложить 
обязанность сертификации на 
производителя, а срок действия 
сертификата приравнять к пери-
оду эксплуатации оборудования. 

«Хотя бы не мешайте», — эту 
фразу в «Шереметьево Карго» я 
слышала неоднократно. Цифро-
вые технологии, конечно, можно 
какое-то время «держать в падче-
рицах», но это вряд ли поможет 
надолго задержать прогресс. Чем 
быстрее передовые подходы ста-
нут данностью везде, тем ком-
фортнее будет нам, клиентам и 
пассажирам. 

Акцент

 Безопасность авиационная 
и транспортная требует 
новых решений. 
В «Шереметьево Карго» 
каждый груз четко знает 
свое место и на борту, 
и под ним, и в терминале. 
Вся же система построена 
так, чтобы обеспечивать его 
постоянное сопровождение

Ирина Юрьева

В КАЛУЖСКОМ фармацевтиче-
ском кластере производится пол-
ная линейка современных инсу-
линов Novo Nordisk. Локализа-
цию производства датская компа-
ния, один из лидеров на мировом 
рынке инсулинов, начинала со 
стадии упаковки, теперь запуще-
но производство готовой лекарст-
венной формы инсулинов в карт-
риджах и сборка предварительно 
заполненных шприц-ручек, то 
есть внедрен полный цикл произ-
водства. Что это означает для 
компании? Что получат россий-
ские пациенты? Об этом «РГ» рас-
сказал исполнительный вице-
президент компании Novo 
Nordisk A/S Майк Дустар.

Господин Дустар, вы приехали 
в Москву в связи с запуском на 
калужском предприятии Novo 
Nordisk производства инсули-
нов, причем производства пол-
ного цикла. Насколько я знаю, 
речь еще идет и о том, что вы бу-
дете делать современные шприц-
ручки для введения лекарства. 
Что значит это событие для ком-
пании? 
МАЙК ДУСТАР: Решение локализо-
вать производство в России мы 
приняли по многим причинам. 
Во-первых, мы работаем в стра-
не, для которой, к сожалению, 
диабет представляет большую 
проблему. В России около 
10 миллионов людей страдают 
от этого заболевания, и полови-
на из них даже не знает об этом. 
Развивая бизнес в странах, стра-
дающих от бремени диабета, мы 
всегда обозначаем нашу готов-
ность работать здесь долго. Без-
условно, локализация производ-
ства — лучшее свидетельство та-
кой готовности.

Вторая причина: намерения 
и обязательства нашей компании 
в отношении поддержки россий-
ских пациентов четко совпали 
с тем, чего ожидало от мультина-
циональных компаний россий-
ское правительство. Это прежде 
всего интерес к прямым ино-
странным инвестициям, в ответ 
на которые государство предо-
ставляет определенные льготы, 
что было отражено в программе 
«Фарма-2020». Поэтому с конку-
рентной точки зрения для нас 
было важно воспользоваться 
этой возможностью. 

Я рад отметить, что, когда мы 
принимаем решения относи-
тельно развития производства 
в России, ключевые российские 
министерства и правительство 
в целом взаимодействуют с нами 
абсолютно открыто. К слову, 
в таком же ключе информацион-
ной прозрачности мы общаемся 
и с правительством Калужской 
области. И это во многом облег-
чает нашу работу.

Именно поэтому вы выбрали Ка-
лугу? 
МАЙК ДУСТАР: Многие другие ком-
пании, в том числе из других от-
раслей, тоже пришли в Калуж-
скую область. Думаю, это не слу-
чайно. В церемонии запуска пол-
ного цикла в эти дни участвова-
ли все наши партнеры, включая 
губернатора. Знаете, я во многих 
странах участвовал в подобных 
проектах. Подписываешь кон-
тракт, начинаешь строительст-
во, а потом уже никто тобой осо-
бенно и не интересуется. В Рос-
сии же мы получили опыт тесно-
го постоянного взаимодействия 
и с губернатором, и с его коман-
дой. Для меня это, наверное, 
один из самых важных момен-
тов, помогающих эффективно 
работать в вашей стране. 

О каком объеме инвестиций вы 
говорите?
МАЙК ДУСТАР: На данный момент 
наши вложения уже превысили 
8 млрд рублей. При этом главная 
отличительная особенность про-
изводства в Калуге — это, как вы 
уже отметили, производство ин-
сулиновых препаратов по полно-
му циклу, а также сборка удоб-
ных устройств для введения ин-
сулина.

Вы производите в Калуге инсу-
линовые аналоги — это лекарства 
нового поколения. Кроме того, 
шприц-ручка, которая помогает 
легко вводить препарат, — тоже 
довольно сложное устройство. 
Каков объем производства, за-
кроет ли он потребности в Рос-
сии, и, может быть, вы планируе-
те экспортировать продукцию?
МАЙК ДУСТАР: Я рад, что вы задали 
этот вопрос. Знаете, нередко, 
когда компании размещают про-
изводство в новой стране, они 
переносят туда выпуск прежней 

линейки продукции, которая 
присутствует на рынке уже мно-
го лет. Начинать производство 
препарата нового поколения 
с нуля — это всегда большой 
риск. 

В нашем случае мы решили 
инвестировать в производство 
в России современных инсули-
новых препаратов, не имеющих 
аналогов в стране. И теперь наш 
завод в Калуге производит три 
наиболее продаваемых бренда.

Более того, мы планируем 
в дальнейшем расширить произ-
водство, включив в него и инсу-
лины следующего, четвертого 
поколения. Наконец, если гово-
рить о мультидозовых одноразо-
вых шприц-ручках, которые те-
перь будут собираться в Калуге, 
то на сегодняшний день это наи-
более современное устройство 
для введения инсулина, которым 
пользуются миллионы пациен-
тов. Мощность, которой мы рас-
полагаем на российской площад-
ке, позволяет полностью по-
крыть потребность в современ-
ных инсулинах на российском 
рынке. Поэтому, хотя вопрос эк-
спорта и не исключается, первая 
наша задача сводится к тому, 
чтобы каждый пациент мог га-
рантированно получить качест-
венный препарат в нужном ко-
личестве. Мы строили этот завод 
прежде всего для россиян.

Но чтобы спрос был, нужно, что-
бы врачи были в курсе последних 
достижений в фармакологии. 
У нас, к сожалению, некоторые 
эндокринологи вообще не счита-
ют нужным назначать инсулин 
пациентам с диабетом второго 
типа. А многие больные просто 
боятся колоть инсулин… Есть ли 
у вашей компании какие-то обра-
зовательные программы?
МАЙК ДУСТАР: Конечно, есть, мы фор-
мируем такие программы посто-
янно. Кстати, проблема, о кото-
рой вы говорите, — из ряда обще-
мировых. К сожалению, в мире 
425 миллионов людей больны ди-
абетом, и больше, чем 250 милли-
онов из них не осознают, что их 
страдания, другие заболевания, 
часто тяжелые, связаны именно 
с диабетом. И даже из тех, кто 
знает об этом, только половина 
получает адекватное лечение. 

Novo Nordisk  — компания-ли-
дер в области лечения диабета, 
однако, если говорить об объе-
мах производимых нами ле-
карств, мы охватываем только 
28 млн человек из 425 млн боль-
ных в мире. 

Надо постоянно убеждать лю-
дей, что, если диабет оставить 
без внимания, он в итоге может 
привести к смерти с большей ве-
роятностью, чем, например, 
ВИЧ или туберкулез. Это не го-
лые слова, это статистика. 

К сожалению, диабет насту-
пает и, по прогнозам, будет на-
ступать дальше. Поэтому, ко-
нечно, одно из важных направ-
лений деятельности нашей ком-
пании — это постоянная инфор-
мационная работа. Ну, собст-
венно, для этого мы сегодня 
с вами и говорим, чтобы быть 
услышанными.

Редакция «Российской газеты» 
благодарит компанию 
Novo Nordisk за организацию 
интервью с Майком Дустаром.

Майк Дустар: Мощность, которой 
мы располагаем в Калуге, позволя-
ет полностью покрыть потребность 
в современных инсулинах на рос-
сийском рынке.

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

ЗДОРОВЬЕ Компания из Дании 
запустила в Калуге 
инсулиновое производство 
полного цикла

Диабет 
под лекарственным 
прикрытием

Наша задача, чтобы  
каждый пациент 
мог гарантирован-
но получить качест-
венный препарат 
в нужном 
количестве

Финансы Михаил Эскиндаров: Людям не надо суетиться со своими сбережениями

Без резких движений

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1600341
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Евгений Шестаков

В 
Омане британские во-
енные проводят уче-
ния, цель которых — на-
учиться противостоять 
гипотетической «рос-

сийской агрессии». Однако за-
щищать официальный Лондон 
собирается не Соединенное Ко-
ролевство, а территории, кото-
рые никакого отношения к Аль-
биону не имеют. Газета Sunday 
Times, осуществившая масштаб-
ную утечку сведений о маневрах, 
сообщила также о том, при каких 
условиях британские власти на-
мерены задействовать военную 
силу. Перечень причин, способ-
ных стать поводом для конфрон-
тации, подчеркиваю, двух ядер-
ных держав, выглядит весьма 
примечательным. Правда, следу-
ет оговориться, что речь не идет 
об официальной точке зрения — 
издание лишь излагает информа-
цию, якобы полученную от не-
названных источников. Итак, 
Лондон готов воевать, если Рос-
сия захватит эстонские острова в 
Балтийском море. Почему речь 
идет только о территории Эсто-
нии, а, скажем, не обо всех стра-
нах Прибалтики, не совсем по-
нятно. Во-вторых,  если Россия 
вторгнется в Ливию. Но и в этом 
случае нет ясности, что именно 
британцы посчитают вторжени-
ем. Например, будет ли относить-
ся  к этой категории официаль-
ное приглашение, направленное 
в адрес Москвы ливийскими вла-
стями, с предложением принять 
участие в урегулировании ситуа-
ции в стране и борьбе с террори-
стами? Еще один повод для кон-
фронтации — применение против 
британских сил «нерегулярных 
российских вооруженных фор-
мирований», если Лондон сочтет 
их таковыми. И наконец, причи-
ной войны может стать угроза со 
стороны российских вооружен-
ных сил для одного из новых бри-
танских авианосцев. По поводу  
возможных действий при нали-
чии угрозы старым авианосцам, 
видимо, британские власти еще 
не определились.

Конечно, можно сослаться на 
то, что Sunday Times не относит-
ся к числу достоверно информи-
рованных газет и не исключено, 
что приведенные сведения — плод 
больной фантазии журналистов 
и их источников. Трудно пове-
рить, что на Даунинг-стрит все-
рьез сочиняют такого рода воен-
ные доктрины, сознавая послед-
ствия для Альбиона в случае 
ядерного, да и неядерного кон-
фликта с Россией. «Попытки пу-
гать атаками и рассуждениями о 
причинении вреда другим стра-
нам, а тем более нашей — неум-
ный, бесперспективный и само-
разрушительный путь», — про-
комментировала британские 
планы вице-спикер российского 
парламента Ирина Яровая.

Однако факт остается фактом, 
на учениях в Омане пять с поло-
виной тысяч подданных ее Вели-
чества оттачивают мастерство в 
борьбе с российскими танками и 
формированиями по ведению ги-
бридной войны. Газета Times со-
общила, что в маневрах прини-
мают участие 200 единиц броне-
техники, шесть военных кора-
блей и восемь самолетов, что 
обошлось британской казне в 
100 миллионов фунтов стерлин-
гов. Издание, которое направило 
корреспондента для освещения 
учений, рассказало о том, как 
впервые в истории британские 
солдаты в Омане применили  
коммерческие дроны и протести-
ровали тягач, способный преодо-
левать заминированные препят-
ствия. Правда,  роль российских 

танков T-72 исполнили куда ме-
нее грозные бронемашины ба-
тальона королевской конной 
гвардии. Да и численность потен-
циальных «врагов» оказалась 
мизерной — 150 человек.

Но в этом пропагандистском 
спектакле важнее другое: уже не 
первый раз официальный Лон-
дон назначает Россию потенци-
альным противником своих воо-
руженных сил. В 2016 году  жур-
налисты канала BBC якобы полу-
чили доступ к секретным воен-
ным учениям, после чего сведе-
ния о них чудесным образом по-
пали в таблоид Daily Mail. Оказа-
лось, что стержнем секретных 
маневров был сценарий, предпо-
лагающий нанесение Россией 
ядерного удара по кораблю ВМС 
Британии, а также прочие атом-

ные ужастики. Единственный че-
ловек, который в 2016 году, по 
сведениям BBC, в ходе учений 
возражал против гипотетическо-
го ответного ядерного удара по 
России, был занимавший в то 
время пост заместителя верхов-
ного главнокомандующего объе-
диненными вооруженными сила-
ми НАТО в Европе генерал сэр 
Ричард Ширрефф. «Если Брита-
ния будет уничтожена, то чего 
мы добьемся, уничтожив также 
половину России, — якобы заявил 
он. — Наши действия создадут 
еще большее зло».

Напомню, когда глава Север-
ной Кореи Ким Чен Ын лишь объ-
явил о наличии в его стране ра-
кет, способных достичь террито-
рии Соединенных Штатов, Белый 
дом подтянул в регион авианос-
цы и был готов начать войну с 
Пхеньяном, посчитав, что воен-
ные угрозы в адрес США не долж-
ны оставаться безнаказанными. 
Возможно, горячим головам в 
Британии, как, впрочем, и неа-
декватным политикам на Украи-
не, прежде чем угрожать нанесе-
нием превентивного удара по 
России, стоит почаще вспоми-
нать слова сэра Ширреффа и при-
нять к сведению, что политика 
сдерживания, которую проводит 
в отношении своих недоброжела-
телей Москва, это не пустой звук.

ЗА ГРАНЬЮ В Болгарии зверски убита известная журналистка

Казнили за правду
Максим Макарычев

В 
болгарском городе Русе 
была зверски убита извест-
ная тележурналистка Викто-

рия Маринова. Тело девушки со 
следами удушения было обнару-
жено в городском парке, недалеко 
от реки Дунай. Перед смертью 
30-летняя Маринова была избита. 
У нее пропали некоторые личные 
вещи, мобильный телефон, ключи 
от автомобиля. Сама машина 
была найдена недалеко от места 
преступления. 

Маринова была администра-
тивным директором и ведущей 
небольшого частного телевизион-
ного телеканала TVN Ruse, кото-
рый за короткое время стал одним 
из самых популярных в северо-
восточной Болгарии. «Мы в шоке. 
Ни в коем случае, ни в какой фор-
ме мы никогда не получали ника-
ких угроз, как она лично, так и 
наше телевидение», — сказал жур-
налист из TVN корреспонденту 
AFP на условиях анонимности, до-
бавив, что он и его коллеги опаса-
ются за свою безопасность. Он 
охарактеризовал Маринову как 
«чрезвычайно дисциплинирован-
ного, амбициозного человека с 
обостренным чувством справед-
ливости».

Между тем коллеги покойной 
говорят о том, что ее могли убить 
из-за проводимого ею расследова-
ния о хищении средств Евросою-
за. Владелец портала Bivol.bg Асен 
Йорданов сказал в интервью 
агентству: его коллеги получили 
достоверную информацию о том, 
что журналистке угрожали из-за 
расследования, которое появи-

лось на ее ток-шоу. «Смерть Вик-
тории, особенно в той зверской 
манере, в которой она была убита, 
— это казнь. Она должна служить 
примером для других, это что-то 
вроде предупреждения», — доба-
вил Йорданов.  

Недавно она запустила новое 
ток-шоу «Детектор». Маринова 
успела выпустить только одну 
программу, тем не менее получив-
шую большой общественный ре-
зонанс. В передаче от 30 сентября 
она показала сюжет о расхищении 
средств фондов Евросоюза, выде-
ляемых на различные проекты 

странам Восточной Европы. В ка-
честве гостей в студию телеканала 
были приглашены два репортера, 
которые специализируются в 
жанре журналистских расследо-
ваний. Болгарин Димитар Стоя-
нов, партнер WikiLeaks, и его ру-
мынский коллега Аттила Биро 
подготовили цикл публикаций о 
расхищении в странах Восточной 
Европы субсидий ЕС, прямо обви-
нив в этом должностных лиц. В 
программе шла речь о незаконных 
подрядах, полученных болгар-
ской частной дорожной строи-
тельной компанией при поддер-

жке местных властей. Недавно их 
в довольно жесткой форме задер-
жала болгарская полиция в приго-
роде Софии во время проведения 
журналистского расследования, 
изъяв материалы, которые свиде-
тельствовали о коррупции в бол-
гарских государственных струк-
турах. В документах, связанных с 
расхищениями фондов, фигури-
ровали известные болгарские по-
литики и бизнесмены. 

Их задержание вызвало осу-

ждение НПО «Репортеры без гра-
ниц» (RSF), которая отводит Бол-
гарии 111-е место из 180 в миро-
вом рейтинге свободы прессы, 
худшее в Европейском Союзе. В 
октябре 2017 года сотни болгар-
ских журналистов протестовали в 
центре Софии против угроз, кото-
рые раздавались из уст одного из 
вице-премьеров Болгарии Вале-
рия Симеонова в адрес крупней-
ших вещательных компаний стра-
ны.  По данным RSF, болгарские 
журналисты, которые работают в 
жанре расследований, подверга-
ются «многочисленным формам 
давления и запугивания», в том 
числе со стороны связанных с 
криминалом бизнесменов и пред-
ставителей властей, подозревае-
мых в коррупции и связях с орга-
низованной преступностью. В 
свою очередь представитель 
ОБСЕ по свободе СМИ Арлем Де-
зир сказал, что он был «шокиро-
ван» убийством «журналиста-
расследователя», требуя от Софии 
проведения «тщательного рассле-
дования». Европейская федера-
ция журналистов призвала «влас-
ти выявить и арестовать винов-
ных в жестокой смерти журна-
листки Виктории Мариновой».

Виктория Маринова стала тре-
тьим журналистом, специализи-
рующимся в жанре расследова-
ний, убитым за последний год в 
Европе. В феврале в Словакии в 
своем доме вместе с невестой был 
убит репортер Ян Кучак, а ранее в 
октябре 2017 года на Мальте была 
взорвана мальтийская журна-
листка и блогер Дафна Каруана Га-
лиция, которую называли «анти-
коррупционным воином».

Геополитика Британия проводит крупнейшие учения по противодействию 
гипотетической «российской агрессии»

И вся королевская рать

ИТОГИ В Бразилии пройдет 
второй тур выборов 
президента

«Капитан» 
в фаворе 

Алексей Чуриков, «Российская газета», Бразилиа 

В БРАЗИЛИИ состоялся первый тур выборов президента 
страны. После подсчета 100 процентов голосов избирате-
лей определились два кандидата на президентское кресло. 
Ими стали депутат от Социал-либеральной партии Жаир 
Болсонару, набравший 46 процентов голосов и представи-
тель Партии трудящихся Фернанду Хаддад — 29 процентов. 
Третье место занял Сиро Гомес из Рабочей партии, за кото-
рого проголосовало 12, 5 процентов избирателей. Таким 
образом, в Бразилии 28 октября состоится второй тур вы-
боров. Помимо главы государства, бразильцам также 
предстоит избрать и ряд губернаторов в штатах, где не уда-
лось определить победителя в минувшее воскресенье.

Эксперты отметили, что нынешние выборы проходят в 
атмосфере крайней поляризации общественного мнения, 
вызванной в первую очередь затянувшимся внутриполи-
тическим кризисом в стране. В данном контексте показа-
тельными оказались данные о явке и голосах «против 
всех». Итоговый подсчет показал, что из 147 миллионов 
избирателей примерно 40 миллионов не определились с 
кандидатом, либо вовсе проигнорировали выборы. Не яви-
лись на участки чуть больше 20 процентов (29,8 млн. чело-
век), что является абсолютным рекордом с выборов 1998 
года, а против всех в общей сложности проголосовало по-
чти 9 процентов (10,3 млн. человек). Именно эти голоса 
станут определяющими для победы во втором туре. В пред-
дверии нового витка 
избирательной кам-
пании фавориты пре-
зидентской гонки 
уже успели сделать 
первые заявления. 
Так, Жаир Болсонару 
поблагодарил отдав-
ших за него голос 
бразильцев и при-
звал страну объеди-
ниться. Фернанду 
Хаддад в свою оче-
редь заявил, что ко второму туру необходимо подходить 
«трезво и с чувством ответственности». 

Жаир Болсонару, или «Капитан», как его называют сто-
ронники, вспоминая армейское прошлое кандидата, в дей-
ствительности превзошел все прогнозы относительно сво-
их перспектив. Еще год назад ни один уважающий себя 
местный политолог не мог себе и представить, что депутат 
с крайне блеклой парламентской карьерой окажется в не-
скольких процентах от победы уже в первом туре. Фено-
мен стремительного роста популярности Болсонаро имеет 
несколько объяснений. Но ключевое из них — агрессивный 
и во многом популистский дискурс, с помощью которого 
ему удалось заполнить возникший в последнее время в 
правом политическом лагере вакуум и предстать своео-
бразным «антисистемным кандидатом», обещающим ис-
править в стране все, не слишком вдаваясь в детали каки-
ми именно методами. Он крайне удачно противопоставил 
себя увядающей бразильской политической элите, хотя 
при этом сам, будучи депутатом с 30 летним стажем, явля-
ется продуктом этой системы.

Победителя первого тура часто сравнивают с президен-
том США, называя его «тропическим Трампом». Такое ви-
дение Болсонару связано в первую очередь с его медийной 
фигурой, отличающейся жесткой и зачастую неполиткор-
ректной риторикой.  «Капитан», пользующийся сильной 
поддержкой в военных кругах и правоохранительных ор-
ганах, открыто и с теплотой вспоминает времена военной 
диктатуры в Бразилии. Обещает разобраться с преступно-
стью радикальными методами. Во втором туре ему будет 
противостоять представитель «левого» крыла политиче-
ских сил, ставленник Лулы да Силвы, Хаддад. Тот факт, что 
бывшему министру образования и мэру Сан-Паулу уда-
лось набрать 29 процентов голосов, по большому счету 
можно считать главной победой Партии трудящихся за по-
следние годы. 28 октября крайне высок шанс того, что по-
бедитель будет определен разницей в 1-2 процента голо-
сов. В любом случае за три недели кампании может прои-
зойти многое и, как говорят, в Бразилии — второй тур, это 
совсем другие выборы.

Коллегам Виктория Маринова 
запомнилась человеком с обострен-
ным чувством справедливости.

Акцент

 Не первый раз 
официальный Лондон 
назначает Россию 
потенциальным противником 
своих вооруженных сил

Нынешние выборы 
прошли на фоне 
глубокого внутри-
политического 
кризиса в Бразилии

СКАНДАЛ В Китае арестован
глава Интерпола 

Пекин чинов 
не признает

Игорь Дунаевский

ГЛАВА Интерпола Мэн Хунвэй подал в отставку после того, 
как был задержан властями Китая по подозрениям в кор-
рупции. Пресс-служба Центральной дисциплинарной ко-
миссии компартии КНР сообщила о возбуждении провер-
ки в отношении Хунвэя, который совмещал работу в Ин-
терполе с должностью замминистра общественной без-
опасности Китая.

По данным агентства Associated Press, 64-летнего чи-
новника подозревают в получении взяток. Предположи-
тельно Хунвэй влиял на распределение госконтрактов в 
сфере кибербезопасности, помогая одной из организаций 
получать подряды. Глава Интерпола жил с семьей во фран-
цузском Лионе, где расположена штаб-квартира междуна-
родной уголовной полиции. 29 сентября он отправился в 
КНР и с тех пор перестал выходить на связь. По данным 
South China Morning Post, его задержали сразу после при-
земления самолета. Об исчезновении Хунвэя первой сооб-
щила его супруга. По циркулирующим в прессе слухам, не-
задолго до ареста он направил ей текстовое сообщение с 
единственным символом — изображением ножа, а немно-
гим ранее предупредил, чтобы она ждала его звонка, но так 
и не позвонил. Женщина предположила, что таким обра-
зом он давал знать о грозящей ему опасности.

Интерпол направил властям Китая официальный за-
прос о пропавшем руководителе, после чего в компартии 
КНР сообщили о задержании и проверке в отношении чи-
новника. По версии South China Morning Post, решение об 
аресте главы Интерпола принималось властями Китая на 
самом высоком уровне, и речь может идти о более серьез-
ных обвинениях, чем причастность к коррупционным дея-
ниям. 

Эксперты отмечают, что в борьбе против коррупции 
неприкасаемых чиновников в Китае нет, и под суд попада-
ли даже высшие чины компартии. Пример Хунвэя лишний 
раз демонстрирует, что высокое международное положе-
ние не дает иммунитета от судебного преследования за 
коррупционные преступления на территории КНР. Теперь 
обязанности главы Интерпола будет исполнять замести-
тель руководителя Ким Чен Янг, представляющий Респу-
блику Корея. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Киеве 
появились 
молодежные 
банды

ДЕТСКИЙ 
НАЛЕТ

Петр Лихоманов

В КИЕВЕ произошло событие, за-
нявшее общественность больше, 
чем заявления местных полити-
ков: в центре города практически 
в правительственном квартале 
группа молодежи разгромила 
продуктовый магазин. «Реформи-
рованная» полиция ничего не 
смогла противопоставить моло-
дежному бандитизму. По словам 
свидетельницы происшествия не-
кой Ангелины Бакалинской, сооб-
щившей о происшествии в 
Facebook, до пяти десятков чело-
век в возрасте от 10 до 16 лет при-
бежали со стороны метро «Арсе-
нальная» к магазину на улице 
Грушевского и ограбили его. «Вы-
летали из магазина с бутылками, 
жвачками. Многое просто разбро-
сали по улице. Приехала одна ма-
шина охранной фирмы, и ни од-
ной полицейской. Я в шоке и от 
происшествия, и от отсутствия 
полиции. В этом районе патруль-
ные обычно за каждым углом — в 
квартале Верховная Рада и коми-
теты Кабмина», — написала Бака-
линская.  Магазин находился в 
доме, где до того, как стать прези-
дентом, был прописан Петр Поро-
шенко. Украинские СМИ напоми-
нают, что подобные нападения на 
торговые точки уже фиксирова-
лись в Киеве, однако в центре го-
рода это произошло впервые. 
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ПОЧТИ КАК В ТЮРЬМЕ 
Чем кормят детей в католической начальной школе Святого Пия в английском 

Челмсфорде (графство Эссекс) — об этом всему миру поведала в соцсетях бри-

танка под ником Gemz Oz, опубликовав фотографию пайка, который выдают ее 

дочери Кейси и другим подопечным этого учебного заведения. Что и говорить — 

выглядит не слишком аппетитно. «Ужас какой! Не удивительно, почему многие 

дети в школе голодают!», «Боже, неужто взрослый человек мог приготовить та-

кое для ребенка? Сосиски с виду как будто сырые... Это вообще еда?!», «Выгля-

дит как тюремный завтрак»  — такие комментарии под резонансным постом в 

Facebook пишут сочувствующие. Сама мама девочки теперь понимает, почему 

Кейси все время просила у нее дополнительные деньги на перекус вместо того, 

чтобы послушно есть «эту гадость». Женщина уже пожаловалась в школьную 

администрацию с требованием провести проверку рациона учащихся. 

Между тем знатоки тонкостей британской культуры шутят, что подобные «неу-

добоваримые» блюда вполне укладываются в парадигму старой доброй кули-

нарной традиции Альбиона. Стоит полистать романы Джейн Остин и ее совре-

менников, чтобы ужаснуться тем де-

ликатесам, которые употребляла не 

столько чернь (и правда, кого удивишь 

требухой или мучным супом), сколько 

английская знать.  Например, мясо жи-

вотных или птицы нередко подава-

лось к столу уже «с душком» — и нико-

му не приходило в голову жаловаться 

на это шеф-повару. Не удивительно, 

что более прогрессивные англичане 

прибегали к ухищрениям и не брезго-

вали всевозможными соусами, пере-

нимая — о ужас! — вульгарные гастро-

номические привычки французов. 

Подготовила Марина Алешина 
Такими пайками кормят детей в  
школе Святого Пия.

Как пишет The Times, в сознании британских командиров на учениях в Омане есть образ только одного врага — России.  
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ВЕРХОВНЫЙ  СУД На службу —
только по повестке

Призыв 
военкома

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ и очень своевременное разъяснение сделал 
Верховный суд РФ, когда изучил спор молодого человека 
с военкоматом. Толкование высокой судебной инстан-
цией норм закона, действующих в этой сфере, особенно 
актуальны сейчас — в период призыва на военную служ-
бу. Ведь именно в это время у призывников и их родите-
лей с одной стороны и сотрудников военкоматов с дру-
гой, появляются вопросы, ответы на которые им могут 
быть не до конца ясны.

В нашем случае главный вопрос, который решал суд 
одного из районов Московской области, звучит на об-
ывательском языке примерно так: призывник должен 
бегать за военным комиссариатом или комиссариат за 
призывником? 

С одной стороны, вроде все предельно ясно: слу-
жить — обязанность молодых людей. Так что логично, не 
ждать специального приглашения в виде повестки, а са-
мому идти в военкомат. Но именно такое рассуждение с 
точки зрения закона оказалось неверным.

На такой вопрос Верховный суд РФ ответил однознач-
но: у призывника нет обязанности по собственному по-
чину, без повестки являться в комиссариат. Тем более 
если официально призыв еще не объявлен или же закон-
чился, как это произошло в нашем случае.

Верховный суд РФ на конкретном примере детально 
объяснил, в каких 
случаях призывник 
вправе получить на 
руки военный билет 
вместо справки, что 
он уклонился от ис-
полнения своего 
долга. 

Все началось с 
того, что в суд при-
шел молодой чело-
век с иском. Ответ-
чиком в нем значи-
лась призывная ко-
миссия военного ко-
миссариата. Молодой человек просил суд признать неза-
конным решение этой самой призывной комиссии о за-
числении его в запас как не прошедшего военную службу 
по призыву. 

Подобному иску предшествовала такая история. Мо-
лодой человек состоял на воинском учете в военном ко-
миссариате по месту жительства. Но он сначала был сту-
дентом, потом пошел учиться дальше. Было это в подмо-
сковном Щелкове. В мае призывная комиссия его муни-
ципального района предоставила будущему истцу оче-
редную отсрочку от призыва на время обучения в аспи-
рантуре до 1 октября того же года. Эта дата прошла, ни-
какой повестки аспирант не получал и продолжал жить 
дальше на гражданке.

Но потом молодому человеку исполнилось 27 лет. 
Оказалось, что военкомат о нем не забыл. И призыв-
ная комиссия в декабре уже следующего года зачисли-
ла его в запас как гражданина, не прошедшего воен-
ную службу по призыву. Выглядело это так — вместо 

вызывающего уважение военного билета гражданину 
выдали на руки справку, которую даже близким пока-
зывать, в общем, стыдно. Гражданина такое решение — 
выдать не военный билет, а справку, не устроило, и он 
пошел в суд с административным иском. В суде он зая-
вил, что и не думал уклоняться от службы в армии. А 
зачисление его в запас как не прошедшего военную 
службу считает неправомерным. Городской суд Щел-
ково с этим согласился и признал решение призывной 
комиссии незаконным. Суд подчеркнул — после того, 
как 1 октября закончилась отсрочка, никто вчерашне-
го аспиранта на службу не призывал. Военные такое 
решение обжаловали.

Областной суд его отменил и принял новое. Апелля-
ция молодому человеку в иске отказала. По мнению об-
ластного суда, гражданин вполне мог послужить, так что 
призывная комиссия поступила с уклонистом правиль-
но. Тот факт, что после окончания отсрочки и до 27 лет 
его не призвали, по мнению апелляции, роли не играет. 
Кстати, апелляция еще и признала ошибкой отсрочку ас-
пиранту до 1 октября. В передаче кассационной жалобы 
Мособлсуд отказал.

Верховный суд, пересматривая жалобу, напомнил: у 
призывника нет обязанности самостоятельно, без по-
вестки являться в военный комиссариат. Члены при-
зывной комиссии должны были всесторонне изучить 
имеющиеся у них документы и коллегиально вынести 
свое заключение насчет гражданина, но не сделали 
этого. 

В материалах дела, по мнению Верховного суда, нет 
доказательств направления аспиранту повестки. Поэ-
тому суд Щелково рассудил спор правильно и принял 
законное решение. А вот вывод апелляции о незакон-
ности предоставления ему отсрочки вообще нельзя 
признать правильным. Ведь таких требований никто 
не заявлял. Так что Верховный суд отменил решение 
апелляции и оставил в силе решение суда первой ин-
станции 

Главная мысль, которую после проверки спора вы-
сказал Верховный суд, звучит так: инициатива должна 
исходить от военного комиссариата. Гражданин, кото-
рый не получал повестки и именно поэтому не прихо-
дил в комиссариат, не несет ответственности в связи с 
неявкой.

Поэтому Верховным судом решение облсуда отме-
нено и оставлено в силе решение суда первой инстан-
ции.

БЕЗОПАСНОСТЬ Подготовлен новый порядок отбора в Росгвардию

Кто там в краповом берете?
Михаил Фалалеев

Ч
тобы стать росгвардейцем, 
надо быть не только «кра-
сивым, здоровенным», но 

еще пройти около сотни самых 
разных тестов — от медицинских 
и физических до профессиональ-
ных и интеллектуальных. Канди-
дата на любую должность в 
Росгвардии, будь он механик-во-
дитель бронетранспортера, ки-
нолог или боец спецназа обяза-
тельно проверят по учетам МВД 
и ФСБ и при необходимости по-
общаются с членами его семьи. 
Все это и многое другое прописа-
но в проекте приказа директора 
Федеральной службы Росгвар-
дии, утверждающем порядок от-

бора кандидатов на службу в вве-
ренную ему структуру. 

Сразу оговоримся: речь идет 
не столько о призывниках на 
срочную службу — их военную 
судьбу определят в военкомате. 
Будущий приказ касается в 
основном тех, кто желает слу-
жить или работать в Росгвардии 
по контракту. А таких — немало. 
Молодых людей привлекает при-
личный заработок, возможность 
получить жилье и сделать карье-
ру. Кстати, играет свою роль и 
престиж, романтика службы в 
элитных войсках. Молодежи хо-
чется примерить спецназовские 
«краповые береты».

Главком войск Росгвардии 
Виктор Золотов обещал, что к за-

вершению реорганизации нового 
ведомства в этом, 2018 году, чи-
сленность подразделений и 
служб превысит 340 тысяч чело-
век. Так оно и получилось. Но 
ведь есть ротация, увольнение 
людей по выслуге, болезням, по 
личным обстоятельствам. А зна-
чит, есть потребность в новых 
специалистах. И вот тут обозна-
чилась проблема: как этих новых 
специалистов набирать?

Раньше, когда еще были Вну-
тренние войска МВД, вопрос с 
набором контрактников решал-
ся хитро и в то же время просто. 
Солдат или сержант, отслужив-
ший по призыву, не оставался на 
сверхсрочную в той же части, а 
мог спокойно уволиться в запас 

и вернуться домой. Допустим, в 
его родном городе дислоцирова-
на часть Внутренних войск. Вот 
он и предлагал командиру этой 
части свои услуги уже в качестве 
контрактника. Если командира 
устраивал будущий подчинен-
ный, парень мог заново при-
зваться через местный военко-
мат. 

Опять же механизм всяких 
там проверок и медосмотров 
был отработан до мелочей сов-
местно с минобороны. Посылал-
ся запрос на место предыдущей 
службы. Если у «дембельнувше-
гося»    солдата или сержанта 
были какие-то нарекания — отту-
да сообщат. 

Но времена изменились. Те-
перь Росгвардия — не просто быв-
шие армейские части и соедине-
ния. В новую силовую структуру 
вошли все спецназы МВД, вневе-
домственная охрана, лицензион-
но-разрешительная служба и 
многие другие службы, подра-
зделения, научно-производст-
венные организации и предприя-
тия. А сколько еще организаций, 
которые росгвардейцы куриру-
ют! Достаточно сказать, что 
Росгвардия охраняет космодром 
Байконур. Теперь в Росгвардии 
служат по контракту не только 
бывшие мотострелки, артилле-
ристы и танкисты, но и ученые в 
области химии, ядерной физики 
и биологии, эксперты-взрыво-
техники и аналитики логистики. 
А еще — историки, филологи, 
лингвисты, философы, специа-
листы в области аэродинамики, 
бухгалтеры-экономисты-финан-
систы. И они действительно 
здесь востребованы. Есть люди с 
учеными степенями. Многие ни-
когда в жизни не держали в руках 
автомат. Этих-то по какому 
принципу отбирать?

Документ, разработанный в 
Росгвардии, предполагает уни-
версальный подход к каждому 
кандидату на любую должность в 
новой силовой структуре. Для 
всех предусмотрена одинаковая 
процедура проверки, одинако-
вые, так сказать, упражнения 
при прохождении тестов. Кроме, 
разумеется, проверки професси-
ональных навыков — снайпер, 
боец СОБРа, пилот или, скажем, 
радиоэлектронщик будут инди-
видуально показывать свое ма-
стерство. А вот все остальное — по 
шаблону. В проекте перечня — 
все, что хочет знать Росгвардия о 
своем новом коллеге. Вплоть до 
склонности к наркотикам и отно-
шения родителей к будущей 
службе своего сына. И, если по-
требуется, об этом отношении у 
родителей спросят непосредст-
венно. 

Впрочем, в проекте есть уди-
вительные для силового ведомст-
ва вопросы. Так, руководство 
Росгвардии не смущает, что кан-
дидат на должность был когда-то 
гражданином другого государст-
ва. Или не служил в наших Воору-
женных силах. Важно, чтобы че-
ловек честно ответил, когда полу-
чил российское гражданство и 
почему не был призван в армию. 
А там уж как начальство решит — 
нужен ли он ведомству.

Опять же в документе пропи-
сано, что начальство, которое 
определяет пригодность или не 
пригодность кандидата к службе, 
весьма конкретное — есть кон-
кретный перечень этих должност-
ных лиц. Этот список — антикор-
рупционный фильтр, заранее 
установленный руководством 
Росгвардии. Нельзя поступить 
или быть уволенным с должности 
благодаря или вопреки некому 
безымянному начальнику.

ИНИЦИАТИВА

Новый 
законопроект 
запретит
веселящий газ

ГЛУБОКО
ВЗДОХНУЛИ 
И ВЫДОХНУЛИ 

Наталья Козлова

В ГОСУДАРСТВЕННУЮ Думу 
внесен законопроект с предло-
жением запретить пропаганду и 
рекламу веселящего газа — заки-
си азота. 

Сегодня закись азота, извест-
ную среди молодежи, как веселя-
щий газ, открыто и не стесняясь 
продают посетителям ночных 
клубов. Газом наполняют воз-
душные шарики, и их покупают 
все желающие.

Такие шарики в последнее 
время стали непременным атри-
бутом ночных гонок мажоров, 
модных вечеринок и встреч. Глу-
по смеющиеся и развязные мо-
лодые люди с разноцветными 
шариками давно перестали 
удивлять завсегдатаев молодеж-
ных мероприятий. 

И если сначала вдохнуть за-
кись азота могли лишь завсегда-
таи недешевых заведений — за-
крытых клубов и баров, то сегод-
ня это могут сделать и те, кто 
просто собирается по вечерам у 
бюджетных кафе, на лавочках в 
сельском сквере. 

На глазах уменьшается воз-
раст тех, кто пользуется веселя-
щим газом для искусственного 
поднятия настроения. Если нет 
денег на крепкие напитки, то на 
закись азота они находятся. 

Так что вслед за студентами к 
газу пристрастились школьни-
ки. Сначала только старшеклас-
сники. Сегодня о том, что такое 
закись азота, могут рассказать и 
те, у кого уроки химии еще не 
идут.

Известно, что закись азота 
поначалу у большинства моло-
дых пользователей вызывает 
чувство эйфории, хочется пры-
гать, громко кричать и беспри-
чинно смеяться. Просто закаты-
ваться от смеха. Казалось бы — 
что плохого?

Но любой врач скажет — вды-
хание этого газа очень плохо 
влияет на сердце. Причем нега-
тивное воздействие раз от разу 
усугубляется. И вздыхатели со 
стажем уже имеют «сердечные» 
проблемы. 

Никто не может предполо-
жить, как они аукнутся в более 
старшем возрасте. Так что по-
добное искусственное веселье 
очень даже небезобидное. 

Законопроект о веселящем 
газе внесла на рассмотрение 
коллег депутат «Единой России» 
Наталья Костенко.

Законодатель хочет внести в 
Кодекс об административных 
правонарушениях статью 6.13.1 
«Пропаганда закиси азота». Не-
обходимость своего предложе-
ния депутат объясняет так:

 «Пропаганда и реклама заки-
си азота как средства развлече-
ния приобрела в современной 
России широкое распростране-
ние. Такая пропаганда и реклама 
ведется продавцами закиси азо-
та в сети «Интернет», а также в 
местах массового скопления мо-
лодежи». 

Так, на одном из сайтов указа-
но, что веселящий газ — «это без-
вредный и безопасный очищен-
ный газ, вызывающий при его 
вдыхании эйфорический эф-
фект, который и ценят любители 
яркого досуга, это отличный спо-
соб провести время с весельем и 
в хорошем настроении».

Мнение автора законопроек-
та полностью разделяют и в ми-
нистерстве здравоохранения.

Там утверждают, что вдыха-
ние закиси азота может приве-
сти к целому букету серьезных 
проблем. 

И это не только нарушение 
ритма сердца, но и недостаточ-
ность кровообращения, угнете-
ние дыхания, гипоксия. 

Ту же позицию, что веселя-
щий газ не просто вреден, а опа-
сен, разделяет и Роспотребнад-
зор. Ведомство еще в 2012 году 
заявляло, что открытая продажа 
закиси азота «содержит в себе 
все признаки противоправных, в 
том числе уголовно наказуемых 
деяний». 

Поэтому и предлагается уста-
новить ответственность за ре-
кламу или пропаганду употре-
бления закиси азота.

Проект Названия регионов сделают особыми торговыми брендами 

Имя собственное

Владислав Куликов

Н
овый закон сделает 
географические на-
звания особым зна-
ком качества: когда 
какой-то регион зна-

менит определенным товаром, 
никто не сможет выпускать под-
делки. Такие бренды как камчат-
ский краб, башкирский мед, 
тульский пряник и многие-мно-
гие другие попадут под правовую 
защиту.

Сейчас в Госдуме готовится ко 
второму чтению проект поправок 
в Гражданский кодекс, упрощаю-
щий порядок регистрации геогра-
фических брендов. Но тот, кто по-
желает выпускать такой продукт, 
будет обязан поддерживать высо-
кое качество. 

Как пояснил один из авторов 
инициативы, председатель Коми-
тета Госдумы по государственно-
му строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников, зако-
нопроект вводит новый объект 
интеллектуальных прав: «геогра-
фическое указание», которое ис-
пользуется в качестве средства 
индивидуализации товара. 

В качестве географического 
указания можно было бы зареги-
стрировать, например, калуж-
ское тесто, байкальский омуль, 
якутские алмазы, золото Костро-

мы и так далее. Регистрировать 
географические указания будет 
Роспатент. 

«Новые упрощенные возмож-
ности для регистрации и про-
движения региональных брен-
дов позволят расширить пер-
спективы развития регионов 
России, — говорит Павел Краше-
нинников. — Многие из извест-
ных нам товаров уникальны 
именно своим географическим 
происхождением.  В каждом 
субъекте РФ присутствует своя 
историческая, культурная или 
природная исключительность, 
особые традиции, в том числе в 
сфере прикладного творчества, 
национальной кухни и т.д. Пред-
лагаемые законопроектом изме-
нения позволят повысить конку-
рентоспособность экономики 
регионов, будут способствовать 
привлечению российских и ино-

странных инвестиций, разви-
тию туризма».

По словам экспертов, строго 
говоря, географические бренды 
и сегодня можно официально ре-
гистрировать: в законе предус-
мотрено такое понятие, как «на-
именованием места происхож-
дения товара». Это тоже своего 
рода географические торговые 
марки.  Однако требования, 
предъявляемые для их регистра-
ции, являются достаточно жест-
кими. Необходимо подтверждать 
не только известность географи-
ческого бренда, но и как-то дока-
зывать, что именно местные 
горы (травы, воды и т.п.) наделя-
ют товар особенными свойства-
ми, которых нигде больше нет. 

«Зачастую особые свойства не 
проявляются в самих товарах и, 
соответственно, не могут быть 
объективно проверены, — говорит 

Павел Крашенинников. — Напри-
мер, сложно документально опре-
делить специфический вкус и 
цвет масла или молока, получен-
ных от коров, которые пасутся на 
определенных пастбищах, где 
растут особые травы, характер-
ные для данного региона».

Всего сейчас в России зареги-
стрировано и охраняется 170 наи-
менований происхождения това-
ра. Из них только 135 — россий-
ские географические марки. В ка-
честве примера можно привести: 
«Оренбургский пуховый платок», 
«Вологодское кружево», «Хохло-
ма», «Гжель», «Дулевский фар-
фор», «Вологодское масло», «Ады-
гейский сыр», «Башкирский мед», 
«Астраханские помидоры», «Лу-
ховицкий огурец», «Нарзан». Но 
число географических торговых 
марок меньше, чем могло бы быть.

Кроме того, зарегистрировать 
некоторые марки сегодня невоз-
можно по процедурно-техниче-
ским причинам: просто нет орга-
низаций, уполномоченных выда-
вать заключения в отношении не-
которых видов товаров. Из-за это-
го, как поясняют эксперты, не 
удается регистрировать, напри-
мер, лечебные грязи или природ-
ные драгоценные камни.

Для сравнения: в Европейском 
союзе охраняется более 3000 геог-
рафических указаний и наимено-

ваний мест происхождения това-
ров. Поэтому предлагается и у нас 
ввести новый вид географических 
торговых марок. Одно из юриди-
ческих отличий новых брендов: 
будет вовсе необязательно, чтобы 
товар производился «от и до» на 
территории региона. Будет доста-
точным, чтобы хотя бы одна из 
стадий производства была в том 
географическом месте. Но это 
должна быть решающая стадия, 
когда продукт приобретает свои 
знаменитые качества. 

Лица, зарегистрировавшие ге-
ографическое указание, получат 
исключительное право его ис-
пользования. Это значит, только 
они смогут писать на этикетках и 
в рекламе, что у них тот самый 
товар. Никто другой не сможет 
указать, что его товар (если речь 
об особенном товаре) тоже из 
Сибири, даже если он действи-
тельно производится в Сибири. 
Нельзя будет и играть словами, 
склоняя географическое назва-
ние, и даже добавлять слова типа 
«в таком же роде», «имитация», 
«почти такой же». 

Товары, этикетки или упаков-
ки, на которых незаконно исполь-
зовано географическое указание, 
будут считаться контрафактными.

Тот, кто зарегистрировал географи-
ческое указание, получит исключи-
тельное право его использования.

Многих молодых людей привлекает престиж и романтика службы в элитных войсках Росгвардии.

Акцент

 Никто не сможет выпускать 
фальшивки под такими 
брендами, как оренбургский 
платок или башкирский мед 

Веселящий газ, 
который на время 
создает иллюзию 
эйфории, может 
привести к букету 
серьезных проблем

Верховный суд подчеркнул: сначала военкомат присылает 
повестку, и только потом гражданин приходит по вызову.

Гражданин, который 
не получал повест-
ки и поэтому не при-
ходил в военкомат, 
не несет ответствен-
ности за неявку
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СУД Прокурор назвал сроки для
участников драки на кладбище 

Хованское побоище

Иван Егоров

ГОСОБВИНИТЕЛЬ в Мосгорсуде 
вчера назвала сроки наказания, 
которые, по мнению прокурату-
ры, заслуживают участники мас-
совой драки на Хованском клад-
бище.  

Выступая в прениях сторон, 
прокурор Галина Тарасова заяви-
ла, что считает доказанной вину 
большинства подсудимых. 13 лет 
колонии строгого режима проку-
рор попросила для бывшего на-
чальника отделения ритуального 
обслуживания № 3 «Ритуал» 
Юрия Чабуева за организацию 
беспорядков.

Еще 15 подсудимым прокурор 
попросила назначить наказание 
в виде реального лишения свобо-
ды — от 4 до 12 лет колонии обще-
го и строгого режима, в зависи-
мости от тяжести предъявленно-
го обвинения. 

В зависимости от роли каждо-
го фигурантов дела обвиняют в 
организации массовых беспо-
рядков, участии в массовых бес-
порядках, причинении тяжкого 
вреда здоровью, повлекшего по 
неосторожности смерть двух че-
ловек, а также превышении дол-
жностных полномочий с причи-
нением тяжких последствий. По 
данным столичной полиции, в 
массовом побоище участвовало 
около 200 человек. Как итог — три 
человека погибли и более 30 по-
лучили ранения. Полиция возбу-
дила дела о хулиганстве, умыш-
ленном причинении легкого вре-
да здоровью и умышленном 
уничтожении имущества. Парал-
лельно Следственный комитет 
России расследовал дело по бо-
лее тяжким статьям — об органи-
зации массовых беспорядков, 
причинении тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшего по неосто-

рожности смерть двух человек, 
превышении должностных пол-
номочий с причинением тяжких 
последствий. По версии следст-
вия, драка со стрельбой прои-
зошла из-за попытки руководст-
ва кладбища силой вытеснить 
трудовых мигрантов, которые 
отказались отдавать админи-
страции часть дохода. 

Следователи установили, что 
массовые беспорядки для выте-
снения трудовых мигрантов с 
территории кладбища организо-
вали Юрий Чабуев и соучреди-
тель общественной организации 
«Здоровая нация» Александр Бо-
чарников. При этом ни Чабуев, 
ни Бочарников своей вины не 
признают. Как сообщалось, один 
из участников беспорядков, Сер-
гей Ульихин, признал вину и дал 
показания на других участников 
беспорядков. Еще один обвиняе-
мый Владимир Колесников при-
знал вину частично.

В середине декабря прошлого 
года пять фигурантов дела о бес-
порядках Диловар Юнусов, Джо-
ми Чакалов, Рахмуддин Садурди-
нов, Ходжикурбон Буриев и Шои-
мардон Ахмадов получили по три 
года колонии общего режима. 
При этом Щербинский суд отяг-
чающих обстоятельств не уста-
новил и согласился с позицией 
прокурора, которая в прениях 
сторон отказалась от обвинения 
по нескольким статьям и просила 
смягчить квалификацию обвине-
ния по статье «Хулиганство». 

В августе этого года Мосго-
рсуд признал приговор пятерым 
уроженцам Таджикистана закон-
ным и освободил их из-под стра-
жи. Согласно новому закону, 
вступившему в силу в июле, им 
зачли день нахождения в СИЗО 
за полтора дня колонии общего 
режима.

ТРАНСПОРТ Аренда 
велосипедов в Москве 
побила все рекорды

Веломиллионер

Светлана Батова

СТОЛИЧНЫЙ велопрокат в этом сезоне побил все рекор-
ды аренды. Сервис закроется на традиционный зимний пе-
рерыв только через месяц, а количество поездок уже пере-
валило за четыре миллиона. Столько на прокатных велоси-
педах в Москве еще не ездили никогда. 

Рекорды начались уже спустя первые два месяца рабо-
ты — велосипеды брали в аренду более 1,6 млн раз, при том, 
что в сезоне 2017-го за такой же период количество пое-
здок не дотянуло до 800 тысяч. Цифра в три миллиона в 
этом году была взята в августе. К октябрю, хоть погода и 
начала портиться, москвичи наездили еще миллион.

«Мы ожидали, что к концу сезона количество поездок 
не превысит трех миллионов», — говорит заммэра по тран-
спорту Максим Ликсутов.  Но сезон еще не кончился, а го-
родские велосипеды арендовали уже более 4 миллионов 
раз с конца апреля. «За весь прошлогодний сезон москви-
чи пользовались велопрокатом 2,4 миллиона раз», — рас-
сказал заммэра Москвы по транспорту Максим Ликсутов.

У велопроката есть время еще не раз превзойти рекорд 
этого года — он будет работать до 1 ноября. Часть велосипе-
дов останется на станциях еще примерно до 20-го числа — 
их будут вывозить на зимовку на склады постепенно.

Напомним, велопрокат начали развивать пять лет на-
зад с 79 станций, с тех пор ежегодно он прирастал 50 стан-
циями и 500 велосипедами, в этом году было уже 430 стан-
ций с 4130 велосипедами.

В августе этого года глава «Велобайка» Анна Лебедева 
попросила мэра города увеличить темпы роста сети — заяв-
ки на новые станции приходят из всех районов, а количест-
во зарегистрированных пользователей приближалось к 
одному миллиону. Просьбу услышали — с будущего года на-
чнут добавлять уже по 100 станций и 1000 велосипедов.

Кроме того, в Москве активно развивается аренда элек-
тросамокатов. Как сообщил в своем «Твиттере» мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, в первом сезоне, который был запу-
щен в конце мая, было сделано больше 140 тысяч поездок.

ПРЕЦЕДЕНТ Помощников 
депутатов Заксобрания 
области оставили 
без зарплаты 

Поработают 
за идею

Виталий Ахмеров, «Российская газета», Ульяновск

НАЧИНАЯ с ноября помощники депутатов Законода-
тельного собрания Ульяновской области перестанут по-
лучать плату за свой труд. Соответствующие поправки в 
закон внесли сами депутаты. Авторы инициативы объя-
сняют шаг народных избранников необходимостью эко-
номить бюджетные деньги.

— В месяц на штат помощников каждого из 36 депута-
тов выделяется по 50 тысяч рублей. Нетрудно посчи-
тать, что, отказавшись от этих расходов, мы сэкономим 
почти 22 миллиона рублей в год, а за весь срок полномо-
чий депутатов нового созыва — около 110 миллионов ру-
блей, — пояснил первый зампредседателя Заксобрания 
единоросс Василий Гвоздев. — Мы понимаем, что возра-
стет нагрузка на аппарат Заксобрания, на аппараты 
фракций, на самих депутатов. Но мы считаем, что эти 
деньги нужнее в здравоохранении, образовании, где 
есть необходимость отремонтировать помещения, заку-
пить лекарства.

Почти все фракции поддержали инициативу. Однако 
некоторые народные избранники полагают, что без 
оплачиваемых помощников им сложно будет обойтись.

— У меня помимо обязанностей депутата есть основ-
ная работа, и все свое время общению с избирателями я 
уделять не могу. Именно для этого, как я полагал, и нуж-
ны оплачиваемые помощники, — говорит один из депута-
тов Евгений Васин. — Не уверен, что все депутаты смогут 
найти достаточно альтруистов, готовых работать на об-
щественных началах.

Ульяновская область — не первый регион, где помощ-
ники депутатов будут работать лишь на общественных 
началах. Только в Приволжском федеральном округе та-
кая схема уже действует в Башкортостане, Татарстане, 
Мордовии, Чувашии и в Кировской области.

РЕЙТИНГ Названы города 
России с самой высокой 
и низкой зарплатой

Где платят 
больше

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону 

САМАЯ высокая зарплата в городах России зафиксиро-
вана в Москве, Салехарде, Сургуте, Ханты-Мансийске и 
Южно-Сахалинске. А самые низкие доходы — на юге стра-
ны: в городе Шахты Ростовской области, а также в Севас-
тополе, Нальчике, Махачкале и Черкесске. К таким выво-
дам пришли аналитики РИА Рейтинг, проанализировав 
доходы в крупнейших населенных пунктах страны.

Так, средняя зарплата в Южно-Сахалинске в первом 
полугодии 2018 года составила 81,7 тысячи рублей, на 
эту сумму там можно приобрести 3,58 «фиксирован-
ных» набора товаров и услуг из потребительской корзи-
ны. У Салехарда этот коэффициент составляет 3,55, у 
Сургута — 3,2, у Ханты-Мансийска — 3,09. А вот средний 
москвич может купить только 2,97 стандартного набора.

«Самые бедные» города — в регионах Юга и Северного 
Кавказа. К примеру, в городе Шахты Ростовской области 
соотношение зарплаты и минимальных расходов едва 
превысило 1,32. То есть почти все доходы горожан ухо-
дят на повседневные нужды — делать дорогие покупки, 
инвестировать или «откладывать на старость» у многих 
не получается. Далее идут Севастополь и столицы кав-
казских республик — Нальчик, Махачкала и Черкесск.

В РИА Рейтинг отмечают, что показатели предсказуе-
мы — более стабильный и высокий доход в столице, в го-
родах «нефтяных» регионов ЯНАО и ХМАО, а также в 
крупных промышленных центрах. На юге же больше раз-
вито сельское хозяйство, поэтому доходы здесь более 
равномерно распределяются между городом и деревней.

МЕТРО Южный участок Большой кольцевой 
линии достроят через два года

Москва в кольце
Сергей Жуков 

С
троительство южного 
участка Большой кольце-
вой линии метро планиру-

ется завершить в 2020 году. Об 
этом сообщил мэр столицы Сер-
гей Собянин, посетив вчера 
стройплощадку на юго-западе го-
рода.

По словам градоначальника, 
новая кольцевая ветка может 
стать самой протяженной в мире. 
Линия с 31 станцией протянется 
на 70 километров. Первый уча-
сток — от «Петровского парка» до 
«Делового центра» — открылся в 
феврале нынешнего года. Ориен-
тировочно через два года власти 
рассчитывают запустить еще три 
отрезка: от «Хорошевской» до 
«Нижних Мневников», от «Ами-
ньевского шоссе» до «Проспекта 
Вернадского», от «Проспекта 
Вернадского» до «Каховской». 
Полностью кольцо замкнется к 

2023 году. Строительство идет на 
нескольких фронтах. Возводят 
линию в общей сложности около 
семи тысяч человек. «Большая 
кольцевая строится в условиях 
плотной городской застройки, — 
пояснил Собянин. — В итоге мо-
сквичи получат десятки новых 
вариантов для быстрых и удоб-
ных поездок по городу». 

Южный участок большого 
кольца, достроить который пла-
нируют в 2020 году, мэр назвал 
едва ли не самым важным. Его 
строят с весны прошлого года. 
Пробел между «Проспектом Вер-
надского» и «Каховской» запол-
нят тремя новыми станциями. 
«Улица Новаторов» появится на 
пересечении одноименной улицы 
и Ленинского проспекта. Здесь в 
перспективе пассажиры смогут 
пересесть на Коммунарскую ли-
нию, а на «Воронцовской» об-
устроят переход на «Калужскую» 
оранжевой ветки. Еще одна стан-

ция, «Зюзино», будет построена в 
районе Каховки и Севастополь-
ского проспекта. Как рассказал 
глава столичного департамента 
строительства Андрей Бочкарев, с 
запуском движения разгрузятся 
центральные участки Сокольни-
ческой, Калужско-Рижской, Сер-
пуховско-Тимирязевской и Коль-
цевой линий. По расчетам вла-
стей, некоторые москвичи могут 
отказаться от личных автомоби-
лей и спуститься в подземку. За 
счет этого, уверены в мэрии, ста-
нет посвободнее на Ленинском 
проспекте, Профсоюзной улице, 
Севастопольском проспекте, Вар-
шавском шоссе и Южной рокаде.

ОТДЫХ

Туроператоры
станут 
подтверждать 
оплату отеля 
за сутки

ЭТОТ НОМЕР
НЕ ПРОЙДЕТ

Екатерина Ясакова

ДЕПУТАТЫ Госдумы выступи-
ли с инициативой обязать туро-
ператоров предоставлять тури-
стам подтверждение оплаты раз-
мещения в гостинице не позднее 
24 часов с момента покупки 
тура. Законопроект об этом Гос-
дума планирует рассмотреть в 
ближайшее время.

Поправки должны повысить 
уровень правовой защиты тури-
стов, выезжающих за границу. В 
частности, депутатов призыва-
ют обязать туроператоров пре-
доставлять клиентам документ, 
подтверждающий оплату прожи-
вания в отеле. Предполагается, 
что человек должен отправлять-
ся на отдых в полной уверенно-
сти, что его ждут в чужой стране.

Действующее законодатель-
ство не предусматривает обя-
занности для туроператоров за-
ранее гарантировать оплату го-
стиницы. И это порождает мно-
жество неудобств для туристов.

В последнее время участи-
лись случаи банкротства туро-
ператоров. Россияне, отправля-
ясь на отдых, часто сталкивают-
ся с проблемами при заселении в 
отели в случаях, когда туропера-
тор не оплатил их проживание. 
Наличие у клиента ваучера при 
этом не гарантирует оплату ту-
роператором услуг гостиницы. 
Соответственно, персонал го-
стиниц вправе не заселять тури-
стов. Так, у клиентов туропера-
тора «Натали Турс» возникли 
сложности с заселением в отели 
ОАЭ, Китая, Таиланда и Турции. 

Если инициативу примут, то 
туроператоры должны будут в 
течение суток с момента покуп-
ки тура предоставлять клиентам 
документ, подтверждающий оп-
лату проживания в отеле. Если 
документ не выдали, турист смо-
жет потребовать полного воз-
врата денег за размещение и вы-
платы штрафа в размере 10 про-
центов от суммы.

Правовая служба Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
уверена, что поправки противо-
речат специфике работы турбиз-
неса и не уберегут туристов от 
неприятностей. А вот туристиче-
ский бизнес, играющий по чест-
ным правилам, от такой инициа-
тивы пострадает существенно.

Как рассказали в АТОР, со мно-
гими отелями туроператор рабо-
тает только по предоплате. Кроме 
того, есть объекты размещения, с 
которыми туркомпания рассчи-
тывается один раз в квартал или 
производит частичную оплату. 
Наконец, зарубежные отельеры 
вообще не обязаны подчиняться 
законодательству России. Поми-
мо этого, стоит учитывать, что ра-
бота иностранных отелей также 
имеет свою специфику. Напри-
мер, большие отельные комплек-
сы или популярные гостиницы на 
пике сезона не всегда способны 
быстро подтвердить бронирова-
ние. Стоит учесть и разницу во 
времени, местный менталитет, а 
также выходные и праздники в 
других странах. Все эти факторы 
влияют на сроки ответа отеля по 
бронированию. Вопросы у туро-
ператоров вызывает и предложе-
ние выписывать штрафы в случае 
задержки выдачи документов, 
подтверждающих оплату разме-
щения в гостинице.

 «Вынесение штрафов проти-
воречит закону о защите прав 
потребителей. Штраф возможен 
за нарушение. Что в этом случае 
нарушает туроператор, не сов-
сем ясно», — отметила руководи-
тель правовой службы АТОР 
Надежда Ефремова.

Культура В Уфе представили модернистский балет, в котором 
 соединились спорт и искусство

Футбол на пуантах
Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа 

Б
алет-матч «На фут-
бол!»,  которым от-
крылся 81-й сезон в 
Башкирском государ-
ственном театре оперы 

и балета, для театралов стал нео-
жиданностью. В оригинальной 
постановке артисты перевопло-
щаются в спортсменов и болель-
щиков. Временами даже каза-
лось, что сцена действительно 
превратилась в стадион, на кото-
ром разгорелись нешуточные 
страсти. Атмосфера матча усили-
валась свистками, в которые, от-
ложив свои инструменты, дули 
оркестранты.

Но, несмотря на весь антураж 
действа, спектакль на самом деле 
про любовь. В центре сюжета Де-
вушка и Парень, которые оказа-
лись фанатами разных команд и 
даже сразились друг с другом в 
матче болельщиков, по ходу дей-
ствия они то ссорились, то мири-
лись. В итоге сердечные чувства 
взяли верх над спортивными 
пристрастиями, и все закончи-
лось хеппи-эндом.

Побывавшие на премьере зри-
тели как один отмечают, что «На 
футбол!» — спектакль веселый, 
пронизанный юмором, а подчас 
и иронией. Для того, чтобы пере-
дать атмосферу состязания, азар-
та и напряжения, постановщик 
вывел на сцену стихии, придав 
им несколько нереальный вид, 
чтобы зрители не спутали их с 
«живыми» людьми. Стихии ата-
ки, защиты, спортивной удачи, 
футбольных правил и даже спор-
тивной злости и допинга овладе-
вают игроками, а подчас бук-
вально руководят их действия-
ми, так что зрителям становятся 
видны все «тонкие срезы» матча, 
его «анатомия» и движущие 
силы. А для того, чтобы сидящие в 
зале зрители могли как можно 
лучше рассмотреть наиболее 
острые моменты, их показывают 
в «режиме замедленной съемки».

Балет получился невероятно 
зрелищным, московская худож-
ник-постановщик Ирина Деряби-
на дала волю фантазии. Костю-
мов сшит не один десяток. Но 
главным стал образ футбольного 
мяча. Помимо того, что по сцене 
гоняли несколько самых настоя-
щих мячей, а один даже загнали в 
оркестровую яму, этот образ во-
площался то в узоре на балетной 
пачке одной из стихий, то в над-
увных шарах, то в огромном мяче 
высотой в половину сцены, кото-
рый неторопливо перекатился из 
одной кулисы в другую прямо по-
среди спектакля.  

Некоторые критики предпо-
ложили, что идея балета-матча 

родилась во время или после чем-
пионата мира по футболу, кото-
рый стал грандиозным праздни-
ком не только для любителей 
спорта в нашей стране. Но, оказа-

лось, это не так. Как рассказал хо-
реограф-постановщик и почти 
тренер Алексей Ищук (Москва), 
идея поставить модернистский 
балет на футбольную тему при-

шла ему зимой, когда он писал 
либретто к другому балету. Ищук 
поделился ею с композитором 
Русланом Мурсякаевым, кото-
рый тут же  загорелся этой идеей 

и написал музыку, в которой 
сплелись классика, джаз, рок-н-
ролл, латиноамериканские моти-
вы.  Для оркестра,  которым 
управлял дирижер-постанов-
щик,  заслуженный деятель 
искусств Башкортостана Герман 
Ким, исполнение такой необыч-
ной партитуры стало своего рода 
вызовом.

Свою задумку Алексей Ищук 
предложил воплотить на уфим-
ской сцене. Выбор площадки 
определили два фактора: балет-
мейстер уже ставил здесь хореог-
рафию для оперы «Искатели 
жемчуга» и знал возможности 
труппы. Кроме того, Башкирский 
театр оперы и балета, будучи, по 
словам балетмейстера, «заповед-
ником классики», оказался от-
крыт новациям, а артисты — эк-
спериментам. 

Без сомнения, спектакль стал 
звездным часом артистов корде-
балета, которым выпал шанс по-
казать все, на что они способны. 
Для них, как и для футболистов, 
важна командная работа. Глав-
ные партии исполнили ведущие 
солисты — заслуженные артисты 
Башкортостана Рустам Исхаков 
и Олег Шайбаков, их молодые 
коллеги — лауреат и дипломант 
Международных конкурсов Ли-
лия Зайнигабдинова, лауреат 
всероссийских конкурсов Артем 
Доброхвалов, дипломант XV От-
крытого российского конкурса 
артистов балета Алиса Алексее-
ва. Принцип отбора исполните-
лей был простой — кто сам изъя-
вит желание участвовать в экспе-
рименте. Артисты Башкирского 
государственного театра оперы и 
балета оригинальную идею при-
няли охотно. Впрочем, настолько 
ли новую?

— Футбол и балет многое объе-
диняет — и общим духом и движе-
ниями. Не все знают, что, напри-
мер, в Англии балерин даже при-
глашают на тренировки профес-
сиональных футболистов, чтобы 
они подсказали им, какие движе-
ния выполнять для более эффек-
тивной игры, — говорит Алексей 
Ищук.

Главный тренер футбольного 
клуба «Уфа» Сергей Томаров, по-
смотрев прогон спектакля, уви-
денным остался чрезвычайно до-
волен — по его словам, артисты 
сыграли по всем правилам.  

Кстати, артисты изучали не 
только приемы, применяемые 
футболистами. Для битвы между 
фанатами им пришлось осваи-
вать элементы греко-римской и 
вольной борьбы.

Кстати, премьера балета «На 
футбол!», по версии портала 
balet24.ru, вошла в топ-5 лучших 
мировых балетных постановок о 
футболе.

Футбольных мячей в спектакле было в избытке, они присутствовали даже в балетных пачках.

Акцент

 Главный тренер футбольного клуба «Уфа» 
Сергей Томаров после прогона спектакля
сказал, что все было по правилам

Ваучер не гаранти-
рует факт оплаты 
проживания 
туриста в гостинице

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1595392
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20
ТУРОПЕРАТОРОВ
написали заявления о выходе 
из ассоциации «Турпомощь» 
с 2017 года

Строится Большая кольцевая линия в условиях плотной городской застройки.

КСТАТИ
С 2011 года в Москве построены 71 
станция метро и 136 киломе-
тров новых линий.
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ИНИЦИАТИВА Ставки платы
за заготовку древесины
могут повыситься

Осилит имущий

Елена Березина

МИНПРИРОДЫ намерено изменить механизм опреде-
ления разряда такс для лесного участка при транспорти-
ровке автотранспортом. Для лесных участков, отдален-
ных от железных дорог и сплавных путей на расстояние 
свыше 100 километров, будут учитывать наличие авто-
дорог федерального или регионального значения, авто-
дорог с твердым покрытием, а в горных лесах Северного 
Кавказа автодорог районного значения с твердым по-
крытием. «В этих случаях разряды такс устанавливают-
ся исходя из расстояния от центра лесного квартала до 
соответствующей автодороги», — уточняет минприроды.

Сейчас разряд таксы выбирается для каждого лесного 
квартала исходя из расстояния от его центра до ближай-
шего пункта, откуда возможна погрузка и перевозка дре-
весины железнодорожным или водным транспортом или 
ее сплав. При расположении погрузочного пункта на 
расстоянии свыше 100 километров учитывается рассто-
яние от центра лесного квартала до автодороги с твер-
дым покрытием, а ставки платы понижаются на один 
разряд такс. Если изменения будут приняты, расстояние 
будет учитываться, но понижения не произойдет. Разря-
ды такс и соответственно минимальные ставки платы за 
заготовку древесины могут существенно повыситься, 
полагает Алексей Ярошенко, руководитель лесного отде-
ла «Гринпис России».

Кроме того, предлагается дифференцировать коррек-
тировку ставок платы при проведении сплошных рубок в 
зависимости от ликвидного запаса древесины на гектар, 
изменить ставки платы за единицу объема лесных ресур-
сов и единицу площади лесного участка, находящегося в 
федеральной собственности, а также уточнить определе-
ние удаленности лесного участка от автодорог с твердым 
покрытием при рекреационной деятельности в лесах. 
Изменения направлены на снижение дисбаланса в опре-
делении стоимости участков леса. В результате ежегод-
ные доходы от использования лесов для заготовки древе-
сины и рекреационной деятельности составят не менее 
1,153 миллиарда рублей в 2019 году, 1,29 миллиарда — в 
2020 году и 1,38 миллиарда в 2021 году.

ТОРГОВЛЯ Аналитики   
прогнозируют рост 
дефолтов в ретейле

Магазину 
нечем платить

Евгения Носкова

БИЗНЕС в странах Центральной и Восточной Европы стал 
хуже платить по счетам. По оценкам аналитиков Coface, в 
этом году число корпоративных дефолтов вырастет на 
10,4 процента, а в следующем — и вовсе на 15,5 процента. 
В прошлом году больше всего дефолтов было в Польше, 
Венгрии и Хорватии. 

Экономика Центральной и Восточной Европы в по-
следние годы росла, поэтому появилось много новых ком-
паний, отметил эксперт Coface Гжегож Селевич. Многие 
из них смогли добиться роста оборота, но не прибыли: 
вместе с ростом бизнеса увеличивались и расходы — в 
частности, на производство и зарплаты сотрудникам.

В России сравнительно неблагоприятная ситуация на-
блюдается в строительной промышленности, а почти 
треть платежных де-
фолтов приходится 
на оптовую и рознич-
ную торговлю, по-
считали в Coface. На 
сложную ситуацию в 
сегменте обращают 
внимание и другие 
аналитики. Напри-
мер, исследование 
PwC и Redis Business 
Club показало, что рынок ретейла растет довольно низки-
ми темпами при сохранении высокой конкуренции и рас-
тущем уровне потребительской избирательности. Клиен-
ты покупают меньше, к тому же все чаще выбирают более 
дешевую продукцию. За последние полгода средний чек 
сократился на 4,6 процентных пункта.

В Национальном рейтинговом агентстве (НРА) обра-
щают внимание, что покупатели стали реже покупать на 
рынках и ярмарках и чаще — в магазинах. Рынок консоли-
дируется, вытесняя более слабых игроков.

В первом полугодии розничная торговля выросла на 
2,6 процента по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. А во втором полугодии, как полагают ана-
литики НРА, и такого небольшого роста ждать не стоит: 
увеличить продажи ретейлерам помешает небольшая по-
купательская способность населения, на которую повлия-
ет ослабление рубля и начало налогового периода.

По данным Росстата, в августе оборот розницы вырос 
на 2,8 процента, а реальные доходы населения упали на 
0,9 процента. В январе — августе оборот розницы вырос до 
20 триллионов рублей — это на 2,7 процента больше, чем 
за аналогичный период прошлого года.

Аналитики Промсвязьбанка полагают, что потреби-
тельская активность остается на высоком уровне: роз-
ничная торговля и платные услуги населению поддержи-
ваются ростом реальных зарплат (плюс 7 процентов за 
январь — август 2018 года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года) и темпами роста кредитования 
населения (плюс 20 процентов). Рост инфляции в августе 
до 3,1 процента ускорил снижение реальных доходов на-
селения, которые по итогам августа в минусе впервые с 
начала года. «Мы видим риски дальнейшего ускорения 
падения реальных доходов населения на фоне роста ин-
фляции и увеличения выплат по кредитам. Этот фактор 
при охлаждении спроса на кредиты может оказать нега-
тивное влияние на темпы роста оборота розничной тор-
говли», — отметили в банке.

ЛЬГОТЫ Фонд развития промышленности начал выдавать займы на покупку
отечественного программного обеспечения под один процент годовых

Поправка на цифру 
Роман Петруца,
директор Фонда развития 

промышленности

Ф
онд развития промыш-
ленности (ФРП) начал 
прием заявок по новой 

программе «Цифровизация про-
мышленности», которая направ-
лена на внедрение цифровых и 
технологических решений, опти-
мизирующих производственные 
процессы на предприятии.

Мы объявили о ее запуске в на-
чале сентября, и уже в первый день 
в Консультационный центр ФРП 
обратились более 10 предприя-
тий, которых интересовали воз-
можности получения поддержки.

Новая программа интересна 
предприятиям самого широкого 
круга отраслей, поскольку ори-
ентирована не столько на созда-
ние конкретных продуктов, 
сколько на оптимизацию сущест-
вующих производств за счет вне-
дрения цифровых технологий, в 
том числе «умного софта», а не 
только «железа».

Заем ФРП можно будет ис-
пользовать на усиление трех на-
правлений.

Первое — системы управления 
производством. Они включают 
управление производственными 
процессами и активами предпри-
ятия, планирование производст-
ва, мониторинг обслуживания и 

ремонта оборудования, автома-
тизацию систем управления тех-
нологическими процессами, об-
работку и анализ больших баз 
данных.

Второе — системы проектиро-
вания и разработки. Компании 
могут купить софт для сбора и 
анализа инженерных данных. 
Кроме того, приобрести про-
граммное обеспечение (ПО) для 
создания цифрового макета из-
делия, его тестирования и моде-

лирования. Внедрение подобных 
систем позволяет оперативно 
моделировать некоторые стадии 
испытаний, например динамиче-
ские нагрузки на механические 
конструкции, и выявлять их сла-
бые места. Так сокращается вре-
мя испытаний изделий, а это 
деньги.

Третье — новые производст-
венные технологии, подразуме-
вающие внедрение промышлен-
ных роботизированных ком-

плексов и применение аддитив-
ных технологий.

На решение этих задач произ-
водители теперь смогут полу-
чить займы ФРП суммой от 20 до 
500 миллионов рублей сроком до 
пяти лет. Общий бюджет проек-
тов начинается с 25 миллионов 
рублей, что делает заем ФРП на 
цифровизацию доступным и не-
большим компаниям. Скажем, 
предприятие может получить 
поддержку от ФРП на сумму в 20 
миллионов рублей, вложив всего 
пять миллионов рублей.

Процентная ставка зависит от 
проекта и может составлять 1 
или 5 процентов годовых. Ставка 
1 процент действует при прио-
бретении отечественного ПО 
стоимостью более 50 процентов 
от суммы займа. Такая же ставка 
будет при привлечении в качест-
ве ключевого исполнителя си-
стемного интегратора с россий-
ской «пропиской». В остальных 
случаях действует стандартная 
для ФРП ставка в 5 процентов.

Наша страна богата ИT-спе-
циалистами, которые способны 
дать рынку нужные софтовые ре-
шения. Безусловно, бизнес сам 
определяет, какие технологии 
внедрить на своем производст-
ве: отечественные или зарубеж-
ные. ФРП, как государственный 
фонд, за счет длинных и дешевых 
денег стимулирует предприятия 

выйти на новый технологиче-
ский уровень.

Любой промышленник, жела-
ющий удержаться на плаву и 
укрепить свое положение на рын-
ке, заинтересован в том, чтобы 
воспользоваться конкурентными 
преимуществами, которые мож-
но получить от цифровизации 
производства. В долгосрочной 
перспективе это вопрос выжива-
ния предприятия.

В распоряжении ФРП сейчас 
достаточно финансовых ресур-
сов, чтобы профинансировать 
все проекты, которые поступят к 
нам до конца 2018 года. У нас нет 
лимита на финансирование этой 
программы. Все зависит от ак-
тивности самих компаний.

МЕНЕДЖМЕНТ

Департаменты 
для работы
с рисками есть
у 65 процентов
компаний

УПРАВЛЯЕМАЯ 
УГРОЗА

Юлия Кривошапко

ПОСЛЕ нескольких кризисов 
бизнес в России, наконец, по-
нял, как важно не только пред-
видеть, но и уметь реагировать 
на возможные угрозы. За по-
следний год число компаний, со-
здавших отдельные подразделе-
ния для управления рисками, 
увеличилось почти на 30 про-
центов. Такие данные по итогам 
своего исследования получили 
аналитики «Делойт».

В той или иной степени все 
100 процентов участников ис-
следования этого года внедрили 
у себя элементы управления 
рисками. Годом ранее доля та-
ких было чуть больше 70 про-
центов. Но проблемы, связан-
ные с внедрением системы 
управления рисками в процесс 
принятий решений, остались.

Деятельность любой органи-
зации неразрывно связана с по-
нятием риск. Банк, в котором 
лежат средства, может лишить-
ся лицензии, деловой партнер, 
с которым заключен большой 
контракт, — оказаться недобро-
совестным. Финансовые и эко-
номические кризисы, атаки ха-
керов — тоже теперь часть объ-
ективной реальности. Все это 
способно нанести компании 
немалый урон, если не нау-
читься управлять рисками. На 
западе это поняли давно, и ос-
новные этапы становления 
риск-менеджмента там уже 
пройдены. Многие отечествен-
ные компании только начинают 
этот путь. Однако отношение к 
теме серьезно меняется.

На это есть несколько при-
чин, отмечает Наталья Капри-
зина, руководитель департа-
мента консультирования по 
управлению рисками компании 
«Делойт» в СНГ. Первая заклю-
чается в том, что в России про-
исходят законодательные изме-
нения, выводящие тему рисков 
в число приоритетных. В част-
ности, сейчас идет процесс вне-
дрения риск-ориентированного 
подхода в контрольно-надзор-
ной деятельности органов влас-
ти. Это одна из масштабных 
«тихих» государственных ре-
форм, о которой мало говорят, 
но она активно движется под 
эгидой Минэкономразвития. 
Во-вторых, в июле были внесе-
ны изменения в закон об акцио-
нерных обществах, в котором 
теперь прямо указано, что ком-
пании должны заниматься 
управлением рисками, а служ-
ба внутреннего аудита должна с 
определенного момент оцени-
вать эффективность этой дея-
тельности.  В-третьих, в кодексе 
корпоративного управления, 
который касается не только фи-
нансовых институтов, но и ком-
паний нефинансового сектора, 
прямо рекомендовано созда-
вать систему управления ри-
сками. При этом активное учас-
тие предполагается, и на уровне 
совета директоров, и на уровне 
операционного руководства. 
Таким образом, слов «риск» 
звучит сейчас от регулятора на-
много чаще, чем, например, 
пять лет назад, и это важный 
контекст для бизнеса.

Еще одна причина в том, что 
в России и во всем мире реали-
зовалось большое количество 
рисков — геополитические, сан-
кционные, валютные. Неста-
бильность и вызовы внешней 
среды заставляют компании 
чаще задумывать о рисках. 

Отдельные подразделения по 
управлению рисками сейчас 
действуют в основном в круп-
ных компаниях с выручкой 
свыше 50 миллиардов рублей — 
им действительно есть что те-
рять. Но даже там зачастую ана-
лиз рисков проводится не тогда, 
когда принимаются важные ре-
шения, а по графику. Это приво-
дит к тому, что риск-менед-
жмент существует параллельно 
с реальной работой, что снижа-
ет его экономический эффект. 
«Общая проблема — это иллю-
зия, что регламенты внедрили, 
отдел завели и все: компании 
управляют рисками. Но гораздо 
важнее, чтобы все это работало 
не на бумаге, а на деле», — резю-
мирует Капризина.

Правила игры Контролеров накажут за излишний интерес

Вопрос с пристрастием

Игорь Зубков 

З
а проверку государст-
венными контролера-
ми обязательных тре-
бований, не прописан-
ных в проверочных ли-

стах, может быть установлена 
административная ответствен-
ность. Результаты проверки в 
этом случае будут признаны не-
действительными. 

Такое предложение содержит-
ся в отчете Аналитического цен-
тра при правительстве РФ о пер-
вых результатах применения 
чек-листов в плановых провер-
ках. Анализ затронул 50 прове-
рочных листов по 13 видам 
контрольно-надзорной деятель-
ности всех восьми федеральных 
ведомств, которые их применя-
ют, включая Роструд, Роспотреб-

надзор, Россельхознадзор, Ро-
стехнадзор, Росздравнадзор. 

С этого года чек-листы в обя-
зательном порядке используют-
ся при плановых проверках по 
большинству видов надзора. На 
его вопросы возможны только 
два варианта ответа — «да» или 
«нет». Это один из ключевых ин-
струментов реформы контроль-
но-надзорной деятельности, его 
цель — закрепить исчерпываю-
щий, заранее известный и понят-
ный бизнесу набор проверяемых 
требований. 

Однако контролеры ряда ве-
домств по-прежнему задают биз-
несу вопросы, не предусмотрен-
ные проверочными листами, по-
казал анализ материалов прове-
рок. Кроме того, о готовности 
выйти за рамки чек-листов зая-
вили более половины (63 процен-

та) опрошенных респондентов от 
контрольно-надзорных органов. 
В АЦ полагают, что такая практи-
ка приведет к оспариванию ре-
зультатов проверок бизнесом. 

В минэкономразвития не про-
комментировали само предложе-
ние АЦ, но подчеркнули, что про-
ведение проверки с выходом за 
рамки вопросов проверочного 
листа является нарушением за-
конодательства. 

Этот вопрос должен быть уре-
гулирован в законе о контроле и 
надзоре (он ожидает второго чте-
ния в Госдуме), считает президент 
«ОПОРЫ России» Александр Ка-
линин. Также он отмечает, что 
контрольно-надзорные ведомст-
ва явно перегрузили чек-листы 
избыточным количеством вопро-
сов. «Там оказалось все, что толь-
ко возможно», говорит Калинин. 
К этому он добавляет, что органы 
контроля и надзора часто подме-
няют проверки административ-
ными расследованиями и по их 
итогам накладывают штрафы. 

«Фактически происходит выхола-
щивание сути реформы, при этом 
1 января оканчивается морато-
рий на плановые проверки малого 
бизнеса, их количество выра-
стет», — предупреждает Калинин.

Специальный общественно-
деловой совет, сопровождающий 
реформу контроля и надзора, 
считает, что ведомства необосно-
ванно включают в чек-листы 
«максимально полное количест-
во требований, последующая 
обязательная проверка которых 
влечет резкое увеличение факти-
ческой нагрузки на бизнес». Во-
просы в чек-листах должны согла-
совываться этим советом и про-
ектным комитетом, однако, как 
выяснил АЦ, затем содержание 
документов подвергается перера-
ботке в среднем на 80 процентов. 
Отдельно упомянут проверочный 
лист Ростехнадзора, где в одо-
бренном проектным комитетом 
варианте было 150 вопросов, а в 
утвержденном минюстом их ста-
ло 444, включая подвопросы. 

Из отчета АЦ следует, что чек-
листы пока принципиально не из-
менили характер плановых про-
верок. «В большинстве случаев в 
актах проверки не содержатся 
ссылки на конкретные пункты 
вопросов проверочного листа, 
которые позволили выявить на-
рушения, то есть чек-лист не ис-
пользуется как работающий 
вспомогательный инструмент, — 
говорится в докладе АЦ. — В ре-
зультате в материалах проверок 
встречаются несоответствия вы-
явленных нарушений в провероч-
ном листе и нарушений, зафикси-
рованных в актах проверки». 

В то же время почти три чет-
верти опрошенных инспекторов 
считают, что чек-листы в той или 
иной мере полезны, хотя и отмеча-
ют, что они усложняют им работу. 
Более двух третей «подконтроль-
ных субъектов» считают, что пла-
новые проверки стали проще и по-
нятнее. Почти столько же «под-
контрольных субъектов» (75 про-
центов) придерживаются мнения, 
что проверочные листы содержат 
избыточные, дублирующие друг 
друга, устаревшие или отсутству-
ющие в законодательстве требо-
вания. Многие опрошенные как со 
стороны бизнеса, так и со стороны 
инспекторского состава указали в 
форме свободного ответа на необ-
ходимость перевода проверочных 
листов в электронный вид.

Если контролер приходит с вопро-
сами, которых нет в чек-листе, про-
верку признают несостоявшейся.

Акцент

 Чек-листы оказались перегру-
жены — контролеры постара-
лись включить туда максимум 
обязательных требований

Треть платежных 
дефолтов приходит-
ся на оптовую и роз-
ничную торговлю

Наиболее активно 
риск-менеджмент 
в России внедряют 
топливно-энергети-
ческие компании
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500
МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ 
Такой максимальный заем 
могут получить производители 
от ФРПИ
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НАДЗОР В Генпрокуратуре 
объяснили, где предел 
самообороны

Прямая угроза

Иван Егоров

ПРОКУРАТУРА не допустила не-
законного возбуждения уголов-
ного дела в отношении Евгения 
Деданина, который в своем доме 
в Бугульме реализовал свое пра-
во на необходимую оборону. Об 
этом заявила вчера во время 
трансляции на интерактивном 
канале надзорного ведомства 
«Эфир» старший помощник 
прокурора Татарстана Ирина 
Петрова.

12 сентября в дом жителя Бу-
гульмы Евгения Деданина ворва-
лись трое вооруженных преступ-
ников. Они связали хозяина, его 
жену и их гостя. Хозяин дома 
смог освободиться и добежал до 
кухни, где схватил два ножа. Он 
начал хаотично отбиваться от 
грабителей, один из которых был 
вооружен пистолетом. В итоге 
двое нападавших скончались от 
полученных ранений. Третий 
сбежал, но позже был задержан. 
В СКР расценили действия Деда-
нина как превышение необходи-
мой обороны и возбудили уго-
ловное дело. Однако прокурату-
ра республики отменила реше-
ние о возбуждении дела, мотиви-
ровав это тем, что мужчина дей-
ствовал в пределах необходимой 
обороны.

Как пояснил «Эфиру» началь-
ник отдела апелляционного 
управления главного уголовно-
судебного управления Генпроку-
ратуры Дмитрий Шохин, человек 
может использовать любые спо-
собы самообороны при очевид-
ной угрозе жизни или при вне-
запном нападении. По его сло-
вам, закон разрешает человеку 
защищаться в том случае, если на 
него было совершено нападение 

или выражена угроза его жизни 
или здоровью. «Если бы исходи-
ли из того, что человек должен 
начинать защищаться только по-
сле того, как ему будет нанесено 
увечье, то ситуация во многих 
случаях заканчивалась бы пла-
чевно», — сказал Шохин. Он на-
помнил, что закон разрешает за-
щищать не только свою жизнь, но 
и тех, кто находится рядом, как 
правило — близких людей.

Другая ситуация, объяснил 
представитель Генпрокуратуры, 
когда нет очевидной опасности 
жизни: тогда действия обороня-
ющегося должны быть соизмери-
мы с действиями нападающего. В 
случае если гражданин задержи-
вает преступника, который на 
него не нападает, он не должен 
превышать допустимых преде-
лов.

Отдельную категорию состав-
ляют случаи внезапного нападе-
ния, когда человек не может оце-
нить реальную степень угрозы. 
Тогда практика исходит из того, 
что обороняющийся может при-
менить любые способы для защи-
ты. Если все-таки будет доказано, 
что пределы необходимой оборо-
ны превышены и нападавший 
был убит или получил тяжелое 
увечье, то максимальное наказа-
ние за это — до двух лет лишения 
свободы.

Шохин привел пример: на 
мужчину напали с топором и ме-
чом два ранее судимых гражда-
нина. Он достал из машины авто-
мат и застрелил нападавших. Суд 
оценил его действие как необхо-
димую оборону, но признал пре-
вышение ее пределов, потому что 
было использовано оружие со 
значительной поражающей си-
лой. 

ЧП В омской колонии введен чрезвычайный 
режим из-за массовой драки осужденных

Бунтари поневоле
Наталья Граф, 
Владислав Куликов

Н
есколько дней в омской 
колонии № 6 будет дейст-
вовать чрезвычайный ре-

жим, установленный из-за мас-
совой драки осужденных.

В выходные заключенные 
устроили побоище в колонии 
строгого режима, требуя посла-
бления режима. В результате по-
страдали более 20 осужденных.

Перед отбоем в пятом и ше-
стом отрядах «авторитеты» зая-
вили сидельцам, что теперь ис-
правительное учреждение будет 
жить по их правилам и попыта-
лись склонить их к неповинове-
нию. Однако осужденные, харак-
теризующиеся с положительной 
стороны, отказались. Конфликт 
быстро перерос в драку. К побои-
щу и погромам начали присоеди-
няться осужденные из других от-
рядов. По данным управления 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний по Омской обла-
сти, в беспорядках участвовало 
более 150 человек.

Личный состав ИК № 6 подня-
ли по тревоге. Но утихомирить 
бунтовавших не получилось. 
Разъяренные «авторитеты» по-

требовали начальника колонии и 
прокурора.

— Отрицательно настроенные 
осужденные выдвинули ряд неза-
конных требований, — сообщила 
«РГ» представитель УФСИН Рос-
сии по Омской области Светлана 
Плотникова. — Они просили пре-
доставить им в пользование сото-
вые телефоны, обеспечить сво-
бодное перемещение по террито-
рии колонии, открыть штрафные 
изоляторы и выпустить всех на-

рушителей режима содержания.
В драке пострадало 20 осу-

жденных. Большинство получило 
ушибы и ссадины. Четверых го-
спитализировали в тюремную 
больницу с более серьезными 
травмами. Еще одного осужден-
ного прооперировали, он нахо-
дится в реанимации Городской 
больницы имени Кабанова в ста-
бильно тяжелом состоянии.

Исправительное учреждение 
оцепили силовики. На террито-
рию колонии ввели сводный от-
ряд. Зачинщиков бунта изолиро-
вали для пресечения дальнейших 
беспорядков. В настоящее время 
они находятся в городском 
СИЗО.

— При проведении данной опе-
рации оружие и специальные 

средства не применялись, — отме-
чают в УФСИН России по Омской 
области. — Конвоирование осу-
жденных производилось путем 
применения специального прие-
ма «загиб руки за спину».

Следователи выясняют, кто 
именно был организатором и ли-
дером массовых волнений.

— Скорее всего, режим про-
длится несколько дней, — говорят 
пресс-службе регионального 
управления тюремного ведомст-
ва. — Действия будут по обстанов-
ке, которая будет дальше склады-
ваться. Ситуация нестандартная, 
меры, которые положены, приня-
ты. Свидания с родственниками 
ограничены на время действия 
ЧС. Те, кто уже на длительном 
свидании, продолжают там нахо-
диться положенное время.

Предполагаемые зачинщики 
бунта будут находиться в следст-
венном изоляторе на время след-
ственных действий.

— Уголовное дело возбуждено 
по части 3 статьи 321 УК РФ — 
«Дезорганизация деятельности 
учреждений, обеспечивающих 
изоляцию от общества», — сооб-
щила «РГ» старший помощник 
руководителя СУ СК по Омской 
области Лариса Болдинова.

Уполномоченный Омской об-
ласти по правам человека Ирина 
Касьянова вчера подчеркнула, 
что конфликт в омской колонии 
был исключительно между груп-
пами заключенных. Она отмети-
ла, что зачинщики конфликта на-
чали избивать не противившихся 
режиму заключенных. Претен-
зий к администрации не звучало. 
Причем для многих пострадав-
ших, по ее словам, начало кон-
фликта стало неожиданным: ра-
нее угроз не было.

СУД 

На скамье 
подсудимых 
эксперт 
по делу 
«пьяного  
мальчика»

ЭКСПЕРТИЗА 
ПОД ГРАДУСОМ

Иван Петров

СЕГОДНЯ Щелковский горсуд 
Московской области проведет 
первое судебное заседание, на ко-
тором начнет рассматривать уго-
ловное дело о халатности врача-
эксперта Михаила Клейменова. 

Имя этого эксперта в прош-
лом году прогремело на всю 
страну — именно его экспертиза 
признала шестилетнего мальчи-
ка Алешу, насмерть сбитого авто-
мобилем во дворе дома в подмо-
сковном Павлино, мертвецки 
пьяным. Причем Клейменов до 
последнего доказывал свою пра-
воту и даже был гостем несколь-
ких ток-шоу на Первом канале, 
где в присутствии отца погибше-
го мальчика настаивал на том, 
что никак не мог ошибиться, и 
даже намекал на то, что родители 
плохо следили за своим сыном. 

В Щелковском горсуде на-
помнили, что Клейменов обви-
няется в совершении преступле-
ния, предусмотренного частью 1 
статьи 293 Уголовного кодекса 
РФ «халатность, то есть неиспол-
нение или ненадлежащее испол-
нение должностным лицом сво-
их обязанностей вследствие не-
добросовестного или небрежно-
го отношения к службе». К слову, 
самое строгое наказание по это-
му составу преступления — арест 
на срок до 3 месяцев, который 
отбывается даже не в колонии. 
Гораздо вероятнее, что обвиняе-
мому будет назначено наказание 
в виде исправительных или обя-
зательных работ либо штраф. 

«Органами предварительного 
следствия Клейменов обвиняет-
ся, в том что он, находясь в дол-
жности заведующего и врача — 
судебно-медицинского эксперта 
Железнодорожного отделения 
ГБУЗ Московской области «Бюро 
СМЭ», с грубыми нарушениями 
должностных обязанностей, не-
брежно относясь к службе, про-
извел судебно-медицинскую эк-
спертизу трупа малолетнего ре-
бенка 2011 года рождения, — со-
общили в суде. — Как указано 
следствием, по результатам эк-
спертизы в образце крови трупа 
несовершеннолетнего лица 
Клейменовым были установлены 
содержание этилового спирта в 
количестве 2,7 процента и аце-
тальдегида, в связи с чем сделан 
вывод о том, что пострадавший 
на момент наступления смерти 
находился в состоянии сильного 
алкогольного опьянения». 

При этом указанное содержа-
ние этанола, отметили в суде, яв-
ляется показателем сильной сте-
пени алкогольного опьянения 
даже у взрослых, а для ребенка в 
возрасте 6 лет это могло соответ-
ствовать состоянию поверхност-
ной комы. 

Отмечается, что дело распре-
делено для рассмотрения судье 
Елене Петровой. При этом сегод-
няшнее предварительное слуша-
ние пройдет в закрытом судеб-
ном заседании.

В июне прошлого года Ольгу 
Алисову признали виновной в 
гибели мальчика, который воз-
вращался с дедушкой с прогул-
ки. Согласно приговору, женщи-
на «проявила преступную не-
брежность», наехав на ребенка 
на скорости «не менее 20 кило-
метров в час». Осужденная вину 
не признала. Суд в ноябре прош-
лого года приговорил Алисову к 
3 годам колонии-поселения. При 
этом с учетом времени, прове-
денного дамой в следственном 
изоляторе (более 4 месяцев), ее 
срок после вступления в силу за-
кона о пересчете времени, про-
веденного в СИЗО, должен быть 
снижен на восемь с половиной 
месяцев. Почти год она уже про-
была в колонии-поселении, то 
есть ей осталось отсидеть чуть 
более года. И это в случае, если 
она не получит условно-досроч-
ное освобождение. 

Ранее о скорой возможности 
получения 32-летней Ольгой 
Алисовой УДО рассказывал отец 
погибшего ребенка офицер 
Росгвардии Роман Шимко. 

Выставка «ЭКСПО РЕАЛ» — Московская недвижимость 
по-прежнему в цене

Жилье в приоритете
Любовь Проценко

В
чера в Мюнхене начала 
свою работу 21-я Ме-
ждународная специа-
лизированная выстав-
ка коммерческой не-

движимости и инвестиций «ЭКС-
ПО РЕАЛ». Самая крупная в Ев-
ропе, проходит она традиционно 
в выставочном комплексе «Мес-
се Мюнхен». Представлен на ней 
и стенд правительства Москвы, 
где состоялась первая сессия, по-
священная новым возможно-
стям, открывающимся перед 
иностранными инвесторами в 
Москве и России в целом.

Ее участники пришли к выво-
ду, что наиболее интересны для 
инвесторов в нашей стране сей-
час три ключевых направления. 
Прежде всего, как отметил пред-
седатель Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев, это стро-
ительство жилья. Он напомнил, 
что в мае этого года президент 
Владимир Путин поручил увели-
чить объем строительства жилья 
в России до 120 млн кв. м в год. 
Сейчас же, как известно, в стра-
не строится не более 80 млн кв. 
м. Увеличение в полтора раза 
объясняется тем, что обеспечен-
ность жильем россиян пока еще 
намного ниже, чем в других раз-
витых странах — всего 24—25 кв. 
м на человека, в то время как в 
Европе 35—40, а в США — 60 кв. м. 
Это открывает большие возмож-
ности перед желающими вкла-
дывать деньги в его возведение. 
В Москве, например, средняя до-
ходность вложений в жилье пре-
миум-класса — главным образом 
в центре города, составляет 27—
36 процентов, возле Третьего 
транспортного кольца — 18—19, а 
в Новой Москве — 9—11 процен-
тов. Строят жилье в основном 
российские застройщики. Ино-
странным инвесторам, которые 
хотят присоединиться к за-
стройщикам, Тимофеев посове-
товал присоединиться к россий-
ским девелоперам в качестве со-
инвесторов или покупать недви-
жимость для сдачи в аренду. Ме-
сто найдется всем, уверен он, 
так как в стройке в Москве сей-
час находится 21 миллион кв. м 
жилья, а в год сдается по 4—4,5 
миллиона квадратов, из которых 
1,4 миллиона кв. м — это апарта-
менты и апартотели. 

30—40 процентов прибыли 
инвесторам добавляет, по сло-
вам Тимофеева, то, что город-
ские власти сейчас уделяют 
большое внимание благоустрой-
ству районов новостроек. Па-
раллельно к ним подводятся ме-
тро, новые дороги, коммуника-
ции, разбиваются новые парки и 
скверы, строятся досуговые цен-

тры. Причем делается это за счет 
бюджета города. Москвичи же 
охотно платят цену выше, когда 
покупают не голые «квадраты», 
а возможность жить в комфор-
тной городской среде. Наслыша-
ны за рубежом и о масштабной 
московской программе ренова-
ции, интересуются, как она по-
влияет на рынок жилья. «Никак, 
— заверил Константин Тимофеев. 
— Москва строит сейчас жилье 
для москвичей, у которых их 
дома в ближайшие годы могут 
стать ветхими. Новые квартиры 
предоставляются им бесплат-
но». А вот в развитии террито-
рий, попавших в программу ре-
новации, инвесторы могут при-
нять участие».

Второе направление развития 
коммерческой недвижимости в 
Москве, где спрос гарантирован 

— арендное жилье. Квартиры сни-
мают пока всего 15 процентов 
москвичей, а к примеру, в Лондо-
не — 80 процентов горожан живут 
в съемном жилье. Число жителей, 
которые не хотят обзаводиться 
своими квартирами, а готовы 
снимать их достаточно долго, а 
может быть, и всегда, растет уже 
и в Москве. 

Больше строить жилья будут и 
другие города. В первую очередь, 
по мнению экспертов, те, кото-
рые сейчас, как и столица, разви-
ваются опережающими темпами 
— Казань, Владивосток, Иркутск 
и другие. Важным условием для 
этого является повышение поку-
пательской способности их жи-
телей — процентов на 40: сегодня 
средний россиянин может ку-
пить 7 «квадратов» в год, а надо 
бы — 9—10.

В столице на третьем месте, по 
мнению экспертов, по спросу и 
доходности сейчас офисная не-
движимость. Дело в том, что с 
2014 года ее строится в городе 
всего 200—300 тысяч квадратов в 
год, в то время как прежде возво-
дилось до 1,5 миллиона кв. м в 
год. И сейчас потребность нако-
пилась, так что в ближайшие год-
два она может обернуться уже 
дефицитом офисов. Поэтому но-
вые площади будут уходить, что 
называется, влет.

Как показывает жизнь, снова 
Москва начала нуждаться и в уве-
личении торговой недвижимо-
сти. Как уже сообщала «РГ», в 
этом году все 15 новых центров, 
введенных в эксплуатацию, уже 
заполнены. Их застройщики по-
лучили доходность не менее 15 
процентов. Очевидно, что не бу-
дут пустовать и еще 5, которые 
будут введены в эксплуатацию до 
конца текущего года. Торговый 
центр «Европлаза», например, 
который будет введен еще только 
в будущем году, по словам Тимо-
феева, уже заполнен на 97 про-
центов. 

Среди новых перспективных 
направлений — создание тран-
спортно-пересадочных узлов. 
Только в этом году продано 13 
проектов ТПУ с доходностью от 

16 до 58 процентов. Они создают-
ся как на базе действующих стан-
ций метро, так и при строитель-
стве новых. Их плюс, по словам 
Константина Тимофеева, состоит 
в том, что все они расположены 
поблизости от жилых микрорай-
онов и стоят на пути пассажиро-
потока, то есть потенциальных 
покупателей.

Есть ли у зарубежных инве-
сторов риск при вложении денег 
в стройку в России? Отвечая на 
этот вопрос, Штеффен Зендлер, 
управляющий партнер, основа-
тель Sendler & Company, уже ра-
ботающий в Москве, сказал: 
«Риски есть везде. Просто надо 
понять, что именно строить, и 
тогда никакого риска не будет». 
Сергей Рябокобылко, генераль-
ный директор, управляющий 
партнер Cushman & Wakefield, 
добавил, что строительство раз-
личных объектов в Москве инте-
ресно с точки зрения вложения 
средств не меньше, чем нефтега-
зовый сектор. И в самом деле — 
недаром же столица даже в раз-
гар кризиса строила недвижи-
мости порядка 9 миллионов ква-
дратов. 

Потребность в офисах в Москве 
накопилась настолько, что в бли-
жайшие год-два они могут стать 
дефицитом.

Акцент

 Зачинщики требовали дать 
им возможность свободно 
передвигаться по колонии 
и пользоваться сотовыми

Акцент

 Столичные власти уделяют 
большое внимание 
благоустройству районов 
новостроек

Так как Алисова 
до приговора 
 провела более 
4 месяцев в СИЗО, 
ее срок в колонии-
поселении теперь 
должны сократить 

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:010703:93 8 576
30:08:010703:96 70 160
30:08:010703:98 15 985

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 908 018
30:08:040104:274 1 717 545

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной  

и муниципальной собственности, расположенных в границах 
ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования 

«Наримановский район» Астраханской области и не сданных 
в аренду по состоянию на 1 октября 2018 г. 

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань,  
ул. Фиолетова, д. 7, лит. б, на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  
8-8512-51-32-66.

Перечень земельных участков

Продажа 3-комнатной квартиры по адресу:  
Архангельская обл., г. Вельск,  
ул. Привокзальная, д. 40, кв. 14

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, Кузне-
цова Александра: доб. № 422, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысе-
нин Владимир: доб. № 421, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона на повышение: 12.11.2018 в 12:00 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 09.10.2018 в 12:00 (время московс-
кое).

Дата и время окончания приема заявок: 08.11.2018 до 18:00  
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 09.11.2018 до 18:00 (время  
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: Архангельская 

обл., г. Вельск, ул. Привокзальная, д. 40, кв. 14 на 4-м этаже 5-этаж-
ного кирпичного жилого дома 1993 года постройки общей площа-
дью: 61,3 кв.м. 

Начальная цена: 2 163 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (21 630 руб.) 
Сумма задатка: 10% (216 300 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 

Организатора торгов https://etp.gpb.ru и на специализированном 
сайте Продавца: www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр 
принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Новое в порядке ведения гражданами садоводства 
и огородничества
10 октября (среда) в 14.00 состоится пресс-конференция с учас-

тием Н.Ю. Чаплина — первого заместителя Председателя Московс-

кой областной Думы, председателя Союза дачников Подмосковья, 

А.П. Беднягина — генерального директора ГУП МО «МОБТИ» 

и Ю.Ю. Лаврякова — заместителя министра имущественных отно-

шений Московской области, в ходе которой будут затронуты акту-

альные вопросы, связанные с готовностью подмосковных  

СНТ/ДНТ к существованию в новых условиях.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ  РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ФЕСТИВАЛЬ В Париже 
прошел Четвертый салон 
русской литературы

Северное 
сияние

Вячеслав Прокофьев, Париж

ТЕРРИТОРИЯ российского духовно-культурного цен-
тра в Париже, расположенного по соседству c Эйфелевой 
башней, на несколько дней была отдана русской книге. 
Здесь прошел  Салон «Русская литература — 4-е изда-
ние», привлекший к себе внимание многочисленных па-
рижан, а также наших соотечественников, проживаю-
щих как во французской столице, так  и за ее пределами.  
На просторном дворе  рядом с белокаменным  Свято-
Троицким собором и  выставочным центром размести-
лись десятки стендов российских  и французских изда-
тельств, тех, что уделяют пристальное внимание  широ-
кому спектру сюжетов, связанных с нашей страной.

Как рассказала председатель салона Ирина Казанцева, 
всестороннюю помощь в «наведении книжного моста из 
Москвы в Париж» оказал глава Федерального агентства РФ  
по печати и массовым коммуникациям Михаил Сеславин-
ский. Не обошлось также без деятельного содействия  со 
стороны видного французского политика, председателя 
столичного регионального совета  Иль-де-Франс Валери 
Пекресс и посла Франции в России Сильви Берманн. 

В  литературной 
программе салона 
были  «круглые сто-
лы», лекции, автог-
раф-сессии. Авторы 
из России — среди них  
Александр Архан-
гельский, Дмитрий 
Бирман, Игорь Вол-
гин, Алексей Гряка-
лов, Лев Данилкин — 
представили книжно-
му миру Франции 
свои произведения.  
Вместе с французски-
ми специалистами, посвятившими свою деятельность рус-
скому миру, приняли участие в  оживленных, порой 
острых  дискуссиях о том, что такое русская литература 
сегодня, каковы ее место в мире и роль в России.

В этом году в качестве центральной темы парижского 
книжного форума  была избрана литература, связанная с 
уникальным миром российского Севера, который был и 
остается неиссякаемым источником для многих россий-
ских и французских авторов.

В частности, в рамках салона был представлен специ-
альный выпуск альманаха Союза российских писателей 
«Паровозъ»,  целиком отданный  поэзии русского Севера, 
а на стенде издательства  Syrtes  французы смогли познако-
миться с  800-страничной монографией «Сибирская эпо-
пея» писателя Эрика Хесли. 

— Эта эпопея, имеющая непосредственное отношение к 
специфике салона, читается как увлекательный роман, — 
убеждена представительница издательства Сабин Нор-
руа. — Весь первый тираж уже разошелся, а теперь мы напе-
чатали второй, более экономичный, в  мягком переплете. В 
этом же году  у нас вышла книга Захара Прилепина о Дон-
бассе. Она  вызвала  большой интерес у местной  читающей 
публики. Это и понятно: людей интересует, что же  на са-
мом деле происходит на востоке Украины. Любителям поэ-
зии  представили  второй том лирики Марины Цветаевой.  
Это двуязычное издание: оригинальные стихи на русском  
и их перевод на французский. Первый том был опублико-
ван три года назад. 

Неподалеку  разместилось крупнейшее издательство 
Франции — Gallimard. Оно выложило на своем стенде про-
изведения российских  классиков и наших современни-
ков, а также французских писателей. Мы разговорились с  
одним из них. Это парижанин Давид Фенкинос, из наибо-
лее популярных французских романистов  молодого поко-
ления.  Автор 15 книг, из которых пять, в том числе «Не-
жность», «Идиотизм наизнанку», «Наши расставания»  
были опубликованы в России. А еще он пишет сценарии 
для таких французских режиссеров, как Седрик Клапиш и 
Жак Дуйон. 

— Почему я здесь? Да потому, что я очень люблю Россию, 
а участие в салоне для меня — еще один повод прикоснуть-
ся к русской литературе на великолепной площадке цен-
тра на набережной Бранли, — поделился с «Российской га-
зетой» Давид. — Мне еще не было восемнадцати, когда я  
впервые  побывал в вашей стране и проникся ее духом, 
культурой. Я рад, что мои книги пользуются успехом в Рос-
сии. Надеюсь, что там появится и мой последний роман «К 
красоте», который я представил на нынешнем салоне.

Участники нынешнего книжного салона отметили  
двухвековой юбилей классика русской литературы Ивана 
Тургенева, жизнь которого, как известно, была тесно свя-
зана с Францией, а также столетие Нобелевского лауреата 
по литературе Александра Солженицына.

ТЕАТР Спектакль по Андрею Платонову стал событием гастролей 
Псковской драмы в Москве

Там вдали, за рекой 
Алена Карась

Н
овая программа Псков-
ского театра имени Пуш-
кина называется «Про-

странство эксперимента». Пер-
вым спектаклем в ней стала 
«Река Потудань» по рассказу Ан-
дрея Платонова в постановке мо-
лодого режиссера Сергея Чехова. 
Впервые провинциальный спек-
такль был включен в афишу фе-
стиваля «Александринский» на 
Новой сцене петербургского теа-
тра и только что был показан на 
гастролях в Москве. 

Псковский театр драмы, его ху-

друк Дмитрий Месхиев и арт-ди-
ректор Андрей Пронин второй се-
зон пытаются предложить публи-
ке принципиально новую репер-
туарную политику. До недавнего 
времени новые веяния обходили 
Псков стороной. Тому причиной — 
исторически сложившаяся кон-
сервативность публики, заданная 
прежде всего «приграничным 
менталитетом». Проблема эта — не 
столько культурная, сколько со-
циальная. Новое руководство 
Псковской драмы и Пушкинского 
театрального фестиваля по-свое-
му ищет ее решение. 

Сергей Чехов, за три года 

ставший одной из ключевых фи-
гур своего поколения, в «Реке По-
тудань» предложил театру труд-
ную и незнакомую еще эстетику. 
Но старейшие актеры псковской 
сцены — народный артист России 
Юрий Новохижин, заслуженные 
артисты Виктор Яковлев и Над-
ежда Чепайкина — поверили ему 
и пережили увлекательное худо-
жественное приключение. Ка-
жется, со времен фильма Алек-
сандра Сокурова «Одинокий го-
лос человека» (1978, 1987) для 
этой удивительной прозы не 
было найдено столь современно-
го решения. 

Чехов воспроизвел на сцене 
ситуацию лимба: зоны между 
смертью и рождением души. Его 
подтолкнул к этому сам рассказ 
Платонова с его тревожной, зага-
дочной фабулой: герой оказыва-
ется в пространстве мифа и через 
ритуал инициации приходит к 
встрече с самим собой. Павильон 
на Камерной сцене выстроен как 
зона отдыха в больнице или доме 
престарелых и только на первый 
взгляд кажется бытовым: посте-
пенно зритель осознает его мета-
физический размер. Персонажи 
спектакля сидят в креслах — точ-
но в прострации или забвении: 
лишенные речи. Лишь постепен-
но мы начнем распознавать в них 
отдаленные связи с платонов-
ским сюжетом. Вода из ниши про-
никает на больничный пол и в со-
знание зрителя, становясь мифи-
ческой рекой забвения (худож-
ник Анастасия Юдина). 

В мрачном, хтоническом пер-
сонаже Юрия Новохижина обна-
руживается то отец Никиты, то 
перевозчик мертвых Харон, же-
стоко толкающий в воду, на дно, 
худенькую, почти истощенную 
девушку. Люба (Илона Гончар) 
является нам то воплощением 
масскульта, медсестрой на высо-
ких каблуках, то Лидой, бедной 
возлюбленной героя, пытавшей-
ся утопиться от горя.  Раненая, 
репрессированная телесность, 
один из мотивов платоновской 
прозы, заставляет персонажей 
спектакля двигаться то затормо-
женно, то резко. Они то медлен-
но пересекают пространство па-
вильона, пытаясь ускользнуть, 
выйти из зоны прострации, то 

сжимают друг друга в судорож-
ных объятиях, то сами сжимают-
ся — до небытия, прячась в нишу, 
словно отдавая фрагмент своей 
плоти экрану. 

Модернистски разъятым на 
части предстает и весь сюжет. 
Текст рассказа записан заранее, 
и в способе чтения мы слышим 
шершавость, спонтанность «не-
актерской», живой речи. Этот 
поток текста смикширован с 
электронной музыкой, и то вы-
ступает на поверхность, то исче-
зает в глубине других звуков 
(композитор Владимир Боча-
ров). Точно так же, как голоса, 
двигаются тела — спонтанно, эк-
спрессивно, замирая и подчиня-
ясь какому-то таинственному 
ритуалу. Виктор Яковлев своей 
аскетичной, одновременно юно-
шеской и старческой пластикой 
сопровождает историю Никиты 
Фирсова, в котором никак не 
останавливается «тяжелая рабо-
та войны», и все его юное тело 
никак не может вернуться к жиз-
ни. Рассказ, сюжет которого свя-
зан с ужасом гражданской вой-
ны, опрокинут не в наши дни, но 
в наше переживание мира. Рас-
сказан языком физического теа-
тра и осуществлен с помощью 
современных технологий звука и 
видео. Пустота и невозможность 
интегрировать травму в про-
странство собственного опыта, 
утрата смыслов — то, что пережи-
вают герои Платонова, сопряга-
ется с тем, как воспринимает 
мир поколение посттравмы. Те, 
кто сам не попал в репрессивные 
жернова истории, но слышит в 
себе ее тревожный гул.

ЛИТЕРАТУРА

Стартует 
новый 
творческий 
конкурс для 
подростков

КЛАССОВЫЙ 
ИНСТИНКТ

Дарья Крутоголова

ВСЕРОССИЙСКИЙ литера-
турный конкурс для подростков 
«Класс!» должен завершить цикл 
создания в нашей стране уни-
кальных конкурсов, которые мо-
гут возродить нашу любовь к ли-
тературе, — на этом настаивали 
спикеры пресс-конференции, 
посвященной старту нового про-
екта. Его конечная цель: «через 
десять лет у нас должны поя-
виться нобелевские лауреаты в 
области литературы». 

Оказывается, именно к этому 
вели все появившиеся сравни-
тельно недавно литературные 
конкурсы: «Живая классика» для 
школьников, «Лицей» для моло-
дежи и «Большая книга» для уже 
взрослых писателей. Не хватало 
лишь одного звена в этой цепоч-
ке литературных побед: учащих-
ся 7—10-х классов. Конкурс 
«Класс!» станет именно тем 
«четвертым колесом», что даст 
возможность движения нашей 
литературной машине. «Мысль о 
том, что мы самая читающая 
страна, не исчезла. Мы хотим ею 
оставаться, и надо потратить 
очень много сил на поддержива-
ние этого замысла», — отметил 
президент Трансконтиненталь-
ной медиакомпании Александр 
Митрошенков, принимавший 
участие в конференции.

Его поддержал и Владимир 
Григорьев, заместитель руково-
дителя Роспечати и председатель 
Организационного комитета: 
«Потенциал, который имеется у 
страны, мы постоянно недооце-
ниваем. Мы стартуем с пяти ре-
гионов с амбициозной задачей,  
чтобы этот конкурс проводился 
через несколько лет в 50—60 ре-
гионах. Конечно, конкурс слож-
ный — он творческий. Мы хотим 
найти молодые дарования и вос-
питать их». 

Он также упомянул и основ-
ной принцип, который будет со-
здавать основные условия про-
ведения конкурса: принцип со-
ревновательности. «Соревно-
ваться будут даже не столько 
дети, сколько родители, учителя 
словесности, школы, города, це-
лые губернии. А мы, в свою оче-
редь, будем поощрять школьни-
ков путевками в знаменитые 
детские лагеря, публикацией в 
ведущих литературных издани-
ях, будем поощрять учителей (и 
тут очень поможет партнерство 
с министерством просвеще-
ния), будем поощрять школы в 
соответствии с новой системой 
рейтингов». 

В партнерах нового проекта — 
министерство культуры, мини-
стерство просвещения, Россий-
ская государственная детская 
библиотека, НИУ ВШЭ, Литера-
турный институт им. Горького и 
прочие: «Мы рассчитываем, что 
в конце концов получим тех, кто 
будет срывать все номинации в 
главных литературных премиях 
страны».

Координатор проекта Майя 
Кучерская сообщила, что лауре-
атов будет пять, а финалистов 
30. «Это обусловлено тем, что 
мы находим не самого талантли-
вого школьника, а много талан-
тливых школьников. И к тому же 
мы создаем не конкурентную 
среду, а литературную. А литера-
турная среда — это не только об-
щение с учениками, но и обще-
ние со старшими».

Старт конкурса назначен на 
1 ноября; отправить свой рас-
сказ можно  до 14 января. Да, не 
сочинение, и не эссе — именно 
рассказ. Дмитрий Быков, пред-
седатель жюри (куда вошли Эду-
ард Веркин, Ольга Славникова, 
Марина Степнова и Олег Швец),  
объяснил, что не чтение, а пре-
жде всего письмо воспитывает 
личность: «Лучший способ 
стать нравственным челове-
ком — начать творить». Пять 
тем, которые предстоит раскры-
вать участникам конкурса, вы-
брали из 25 предложенных чле-
нами жюри в ходе жеребьевки: 
«Хочу на войну», «Мне кофе без 
молока, пожалуйста», «Чест-
ный блог кота Мурра», «Маль-
чик, с которым никто не разго-
варивал», «Встреча с бывшим 
другом».

А какая тема нравится вам?

Премьера Новый фильм Спайка Ли: расизм вчера и сегодня

Черно-белое кино

Валерий Кичин 

О
дин из лучших филь-
мов Спайка Ли «Чер-
ный клановец». Сю-
жет воспроизводит 
реальные события и 

построен на воспоминаниях Рона 
Столворта, чернокожего полицей-
ского в штате Колорадо 70-х годов. 
Он вместе с напарником-евреем 
Флипом Циммерманом ухитрился 
внедриться в ряды местного Ку-
Клукс-Клана, где ненавидят и чер-
ных и евреев, и предотвратить 
резню, которую они готовили. 
Роли распределялись так: черный, 
зато не еврей Рон вел с расистами 
телефонные переговоры, белый, 
но еврей Флип был его «аватаром» 
на сходках Ку-Клукс-Клана.

В сущности, авантюрный 
фильм, где каждый поворот собы-
тий встречаешь затаив дыхание. 
Но Спайк Ли не был бы самим со-
бою, если бы хотел нас развле-
кать: расовые проблемы — его неу-
тихающая боль. Он делает карти-
ну многослойную и погружает сю-
жет в богатый исторический и ки-
нематографический контекст. 
Фильм открывается кадрами из 
«Унесенных ветром», где героиня 
идет по полю, усеянному телами 
убитых и раненых героев Гра-
жданской войны, — обычно у зри-
телей в этот момент непроизволь-
но сжимаются от патриотическо-
го гнева кулаки. В прямое дейст-
вие вторгнется эпизод из «некоей 
ленты 60-х», где Алек Болдуин иг-

рает источающего ненависть к 
черным доктора Кеннебрю Бор-
гарда. В гневных филиппиках ге-
роев Спайка Ли достается даже 
фильмам о Тарзане — белом супер-
мене, который лихо расправляет-
ся со стаей аборигенов. Ли берет 
на мушку и библию американско-
го кино — шедевр Гриффита «Ро-
ждение нации», который явился 
на экраны в 1915 году, вызвал не-
бывалый общественный резо-
нанс. Чем обернулся иницииро-
ванный им патриотический раж, 
известно: картина показала чер-
нокожих бессердечными живот-
ными и для большинства зрителей 
обернулась мощным обосновани-
ем расизма. Именно эту ленту по 
ходу действия показывают на тай-
ной сходке Ку-Клукс-Клана.

С этой сходкой рифмуется со-
брание чернокожих студентов, 
борющихся за равноправие. Зву-
чат те же лозунги, только с проти-
воположным знаком: вместо 
«Власть — белым!» орут «Власть — 
черным!». Режиссер понимает, 

что в таких социальных схватках 
крайности позиций неизбежны, и 
максимально расширяет поле это-
го разгула вражды всех ко всем. 
Тут не только ненависть «настоя-
щих американцев» к черным, они 
с той же яростью готовы уничто-
жать и евреев, и гомосексуали-
стов, и всех, кто им кажется бого-
противным: ненависть к любому 
непохожему — священное знамя 
всех фашиствующих.

«Черный клановец» для Спай-
ка Ли — род публицистического 
манифеста. Его абсолютно не за-
ботят изыски киноязыка и гармо-
ния стиля. Он не чурается откры-
того пафоса в пространных речах 
борцов за гражданские права 
чернокожих, а скорбный рассказ 
старого активиста о суде Линча, 
учиненном техасскими белыми 
над семнадцатилетним Джесси 
Вашингтоном, поручает не ме-
нее, чем легендарному черноко-
жему певцу Гарри Белафонте. Он 
повторяет грубоватую эстетику 
фильмов «блэксплойтэшн», кото-

рые в 70-е годы были вызовом 
чернокожих кинематографистов, 
укоренившимся в «белом кино» 
штампам в показе афроамери-
канцев. В оригинале фильм Ли 
имеет неудобочитаемое и непере-
водимое ни на один язык назва-
ние BlacKkKlansman, где словосо-
четание «черный человек» разо-
рвано пополам аббревиатурой Ку-
Клукс-Клан. Техника создания 
титла отсылает к опыту тех же 
blaxploitation movies, где слова 
«черный» и «эксплуатация» точ-
но так же слиплись — игра словами 
дает им новый актуальный смысл. 
И в момент, когда ты уже полага-
ешь, что для американского зрите-
ля это, вероятно, фильм историче-
ский, ибо расизм в массе давно 
преодолен, Ли дает на экран не-
давнюю телехронику 2017 года, 
где озверевшие толпы готовы по-
вторить подвиги Ку-Клукс-Клана. 

Не забудем, что это всего толь-
ко кино — яркое, страстное, но глу-
боко личное высказывание ре-
жиссера, принимающего близко к 
сердцу раны своего народа. Оно 
захватывает именно этой личной 
интонацией, органично соединя-
ющей в одном фильме игровое 
кино, документ, кинохронику, ци-
тату, свидетельство и даже — чуть 
менее органично — пару опереточ-
ных сцен с хохочущими у телефон-
ной трубки полицейскими. Черес-
полосица жанров, контрастных 
эмоций и несовместных стилей 
здесь небывалая, но в раскален-
ной магме этого кино и ее воспри-

нимаешь как должное. Не изменя-
ет Спайку Ли и присущий ему 
шершавый юмор — в почти карика-
турном изображении тупых рас-
истов, в залихватски поданных во-
девильных, но опасных авантюр — 
как и нужно жанровому кино. В 
стебной манере игры Джона Ва-
шингтона — исполнителя роли 
чернокожего копа и сына знаме-
нитого Дензела Вашингтона. В па-
радоксальности самой этой ситуа-
ции, когда афроамериканец орет о 
своей ненависти к «ниггерам», а 
еврей с энтузиазмом костерит 
«пархатых». В роли Флипа с роко-
вой фамилией Циммерман хариз-
матичен Адам Драйвер.

Понятно, что никакая история 
в кино не обойдется без любви. 
Она есть и здесь, чуть чужеродная 
главному сюжету, как бы пришпи-
ленная «для утепления» и черес-
чур идеальная, но симпатичная и 
хорошо сыгранная история любви 
к решительной Патрис, по слу-
чаю — президенту Союза черноко-
жих студентов (Лора Хэрриер). 

Лозунг расистов: «Сделаем 
Америку снова великой!» — совпа-
дает с идеей фикс всех ультрапа-
триотов мира, и думающий зри-
тель не удивится, обнаружив в фи-
нальных кадрах витийствующего 
Дональда Трампа.

В ролях харизматичный Адам 
Драйвер и Джон Вашингтон — сын 
знаменитого Дензела Вашингтона.

Актеры на сцене двигаются спонтанно, экспрессивно, замирая и подчиняясь какому-то таинственному ритуалу.

Акцент

 А лозунг расистов: «Сделаем 
Америку снова великой!» — 
совпадает с идеей фикс всех 
ультрапатриотов мира...

Мир российского 
Севера был 
и остается неисся-
каемым источником 
и для многих фран-
цузских авторов

Деловой завтрак

Владимир Георгиевич Урин
генеральный директор Большого театра России

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ 11 ОКТЯБРЯ С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Среди участников Салона был руководитель Роспечати 
Михаил Сеславинский.

Трейлер на сайте
rg.ru/art/1599452
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Задача проекта — 
за десять лет выра-
стить нобелевских 
лауреатов в обла-
сти литературы!
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АКТУАЛЬНО Рособрнадзор 
отказал в аккредитации 

Пожарная 
тревога

Мария Агранович

В АККРЕДИТАЦИИ отказано Санкт-Петербургскому 
госуниверситету противопожарной службы: по группе 
специальностей  «прикладная геология, горное дело, не-
фтегазовое дело и геодезия», уровень специалитета.  

Кроме того, вердикт «отказать» вынесен Междуна-
родному банковскому институту в отношении уровней 
общего образования, Восточной экономико-юридиче-
ской академии в Уфе по нескольким направлениям бака-
лавриата и магистратуры, а также Невинномысскому го-
сударственному гуманитарно-техническому институту 
по направлению магистратуры «юриспруденция». Эти 
вузы могут вести образовательную деятельность, но гос-
диплом выдавать не имеют права, как и гарантировать 
отсрочку от службы в армии. 

Не исключено, что система госаккредитации будет 
усовершенствована. Так, более 50 ведущих вузов предла-
гают сделать критериями оценки показатели качества 
приема — балл ЕГЭ, число олимпиадников, качество на-
учной работы, кадров и т.д. В Рособрнадзоре уже создана 
рабочая группа по этому вопросу.

МНЕНИЕ

Марина Боровская, 
заместитель министра образования и науки РФ:

 — Гарантия, что вуз имеет право работать в сфере образования и 

учить студентов — это лицензия. Государственная аккредитация — 

шанс побороться за госзадание, возможность обучать по го-

спрограммам, выдавать госдиплом. Насколько качественно вуз 

предоставляет образовательные услуги, решать нужно с учетом 

мнения потребителя. Это студенты. 

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ:

 — Речь идет о совершенствовании системы и, в частности, схемы 

экспертных проверок. Нередко эти проверки проходят номиналь-

но, только по бумагам и не отражают реальной картины. Нам нуж-

но привлекать широкий круг экспертов, которые бы не только 

проверяли, но и давали бы прогнозы на будущее. 

ТЕХНОЛОГИИ Оценку ставит 
виртуальный чат-бот 

А зачет сдашь 
роботу!

Ксения Колесникова

«УМНЫЙ» виртуальный помощник подготовит к госэк-
замену, подберет обучающий курс и оценит знания. О но-
вой образовательной технологии на международной кон-
ференции EdCrunch рассказали московские педагоги.

— Что такое чат-бот? Образно говоря, виртуальный 
мини-клон учителя. Вот мы сейчас говорим, а семиклас-
сники в это время сдают ему самостоятельную работу по 
системам счисления. Ответ правильный — бот засчиты-
вает. Нет — указывает на ошибку и дает ссылку на мате-
риал для повторения, — поясняет учитель информатики и 
робототехники школы №1293 Александр Степанов. — 
Это «учитель», который доступен детям круглосуточно.

Прописаться робот может в любом мессенджере или 
соцсети. Он будет автоматически отвечать на запросы 
пользователя. Скажем, учителя истории закладывают в 
него огромную базу исторических дат. Автоматического 
помощника можно настроить так, чтобы он начислял за 
правильные ответы баллы и ставил оценки. Для простых 
чат-ботов есть готовые шаблоны, но для некоторых нуж-
ны серьезные навыки программирования. Чем сложнее 
программа, тем «умнее» робот. 

— Мой коллега с помощью мини-клона подготовил де-
вятиклассников к госэкзамену по информатике. Взял об-
ширную тренировочную базу заданий с официального 
сайта Федерального института педагогических измере-
ний и преобразовал ее в удобный чат-бот, — делится Алек-
сандр Степанов. — Ребята заходили в чат с телефона. Тот 
посылал им задачки, и они должны были дать правиль-
ный ответ. Если ошибались, бот показывал обучающие 
видео, презентации, мотивирующие картинки…  

Итог? Ни одной тройки на экзамене. 
— Мы должны меняться вместе с детьми, которые дав-

но уже стали «цифровыми», — считает руководитель ла-
боратории инновационных проектов школы №1517 Еле-
на Давыдова-Мартынова. — Мы, например, со старшими 
школьниками тренировались делать медицинских чат-
ботов. Задача — научить робота задавать человеку вопро-
сы о здоровье , анализировать ответы и давать советы. 
Например: вам срочно нужна «скорая» — вот телефон. 
Или: нужно записаться к гастроэнтерологу — вот список 
ближайших поликлиник... 

Школьники и сами создают подобных роботов. Так, 
бот, придуманный ребятами из лицея НИУ ВШЭ, помога-
ет запоминать английские слова, формулы по физике, 
словарные определения. В основе лежит технология ин-
тервальных повторений. Есть «боты-навигаторы». Допу-
стим, ucheba_bot: помогает выбирать вузы, колледжи и 
курсы, составляет ежедневную подборку курсов и лек-
ций по нужной теме. 

ТОЛЬКО В «РГ» Лучший учитель России о ЕГЭ, оценках и мобильниках в школе

Алихан и его команда
Ксения Колесникова

Н
ужно ли «прокачать» си-
стему ЕГЭ? Какая оценка 
самая неэффективная? 

Чем полезны шпаргалки? Об этом 
«РГ» рассказал победитель кон-
к у р с а  « Уч и т е л ь  г о д а  Р о с -
сии-2018», учитель обществозна-
ния и общественный советник ми-
нистра просвещения Алихан Ди-
наев.

Алихан Мавладиевич, все чаще 
звучит идея отказа от традицион-
ных оценок. Альтернатива есть?
АЛИХАН ДИНАЕВ: Каждая школа может 
самостоятельно определять си-
стему оценивания. Мне четырех 
баллов — от двух до пяти — уже не 
хватает, приходится ставить плю-
сы и минусы. Но резкий переход к 
12, 100 или каким-то другим бал-
лам станет для нашей образова-
тельной системы настоящим шо-
ком. Поэтому вопрос нужно до-
полнительно обсуждать, нужны 
серьезные исследования.

За что ставите двойки?
АЛИХАН ДИНАЕВ: Стараюсь их вообще 
не ставить. Это неэффективный 
прием, который просто не работа-
ет. Проверено: после «неуда» ин-
терес ребенка снижается еще 
больше. Вместо того чтобы ста-
вить двойку, я предлагаю ученику 
еще поработать и в конце урока 
даю шанс исправить отметку.

Знаю, что в школах Чеченской Ре-
спублики личные смартфоны на 
уроках запрещены...

АЛИХАН ДИНАЕВ: И это правильно. Но 
в нашей математической школе у 
каждого ребенка обязательно 
есть планшет, который активно 
используется: электронные 
учебники, тесты, презентации, 
обучающие видео... Без информа-
ционных технологий в образова-
нии уже нельзя.

У вас есть личный сайт. В чем его 
фишка?
АЛИХАН ДИНАЕВ: Это и современный 
дизайн, и множество статей, ко-
торые я написал как учитель и 
как журналист для учеников, 
родителей, коллег. Например, 
там можно найти 10 способов, 
как увлечь детей чтением или 
приучить их к здоровой пище. 
Советы для педагогов, как со-
кратить бумажную работу, сде-
лать урок интереснее. Стараюсь 
писать о школах и учителях ре-
спублики, о лучшем россий-
ском и зарубежном опыте в пе-

дагогике, воспитании. Кроме 
того, скоро будет опубликовано 
мое «самое необычное» посо-
бие для подготовки к ЕГЭ по об-
ществознанию. Оно написано 
специально для интернет-поко-
ления, для тех, кто живет в мас-
совой культуре и при этом стре-
мится сдать ЕГЭ на максималь-
ные баллы.
У меня получился целый кок-
тейль из разных жанров — нау-
чпоп, нон-фикшн, детектив и, ко-
нечно, учебная литература. Но 
кто сказал, что учебник должен 
быть занудством для ботаников? 
Я живу в том же мире, что и моя 
аудитория: в тех же соцсетях, мо-
бильных приложениях. При этом 
сознательно избегаю наукоо-
бразности: зачем писать «перма-
нентный», когда можно написать 
«постоянный»?

Что вы поменяли бы в ЕГЭ?
АЛИХАН ДИНАЕВ: Могу говорить толь-

ко за обществознание. В ЕГЭ по 
этому предмету, на мой взгляд, 
28-е и 25-е задания требуют 
уточнения и доработки. По-
прежнему вызывает вопросы 
процедура апелляции. Но гло-
бально в госэкзамене я бы ничего 
менять не стал. Все больше от-
крытых вопросов и практически 
не осталось тестов. Он требует от 
ребят рассуждений.

Международные исследования 
показывают: наши подростки не 
умеют работать в команде. Как 
изменить ситуацию?
АЛИХАН ДИНАЕВ: Хорошо владеют 
этим навыком только четыре 
процента учеников 8—9-х клас-
сов. Учителя должны давать ребя-
там метапредметные задачи, раз-
вивать у них универсальные ком-
петенции: это не только коман-
дная работа, но и, например, уме-
ние разрешать конфликты. Для 
этого нужны задания и упражне-
ния нового типа. Кроме того, в 
школах можно создавать методи-

ческие советы по параллелям, где 
педагоги-предметники смогут 
системно взглянуть на каждого 
ребенка и понять, как ему по-
мочь, как развить его способно-
сти.
К сожалению, мы потеряли мно-
го хорошего, что было в совет-
ском образовании. Потеряли сов-
местную работу детей. Вспомни-
те,  к примеру, тимуровцев, 
вспомните, какая была взаимо-
помощь. Это нужно возрождать.

Есть самый важный для вас 
школьный проект?
АЛИХАН ДИНАЕВ: У нас стоит боль-
шая копилка, куда можно по-
жертвовать деньги на помощь 
школьникам, учителям и даже 
родителям, попавшим в труд-
ную ситуацию. Например, пер-
вого сентября мы собрали более 
100 тысяч рублей в рамках ак-
ции «Дети вместо цветов». День-
ги отдали одной маме, которой 
срочно потребовалось дорогое 
лечение. 

От первого лица Как школа рождает писателей и почему современным ученикам 
тяжело дается литература

Классное слово
Олег Корякин, Казань 

Ч
то стоит за взрывным 
успехом романов «Зу-
лейха открывает гла-
за» и «Дети мои» лау-
реата «Большой кни-

ги» Гузель Яхиной? Талант? Учи-
тель? А может, первые школьные 
сочинения?.. Секрет раскрывает 
Виктория Куприянова — препода-
ватель русского языка и литера-
туры, у которой училась будущая 
писательница. 

Виктория Альбертовна, просто 
не могу сразу не спросить: Гу-
зель была у вас любимой учени-
цей? Она всегда так тепло рас-
сказывает о вас. 
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Физико-мате-
матический лицей №131, в кото-
ром я преподаю и который окон-
чила Гузель, считается одним из 
лучших не только в Татарстане. 
Несколько последних лет он вхо-
дит в топ-25 лучших школ России. 
Многие из наших учеников не-
сомненно талантливы. Гузель 
всегда с удовольствием отвечала, 
писала большие сочинения. Тогда 
на уроках все кричали наперебой. 
Ребятам хотелось говорить, спо-
рить. Моя задача была только на-
править дискуссию в нужное ру-
сло. Сейчас дети не так активны.

Сказывается влияние гаджетов? 
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Да, они отни-
мают очень много времени. Я 
считаю, что в школе у детей смар-
тфонов не должно быть. Только 
обычный телефон, с которого 
можно позвонить маме и ска-
зать: «Я жив-здоров». Раньше на 
переменах дети что-то обсужда-
ли или читали то, что не успели 
дома. А теперь все сидят с телефо-
нами и играют.
Понимаю, запрет — отживший 
способ воздействия. Но так или 
иначе нужно проблему решать. И 
здесь в первую очередь ответст-
венность лежит на родителях. 
Почему-то только школа у нас от-
вечает за воспитание ребенка: 
«Его не увлекли на уроке». Ну 
что, сплясать, спеть? У китайцев 
есть мудрая поговорка: «Челове-
ка нельзя ничему научить, но че-
ловек может научиться». Если 
ребенок приходит в школу толь-
ко для того, чтобы пообщаться с 
друзьями и поиграть с телефо-
ном, его невозможно ничему нау-
чить. 

Гузель рассказывала, что на уро-
ках вы проводили литературные 
суды: где ученики обвиняли и за-
щищали героев произведений. 
Сейчас они есть? 
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Нет. Вы хоть 
раз в руки брали программу, где 
270 с лишним произведений с 5-го 
по 11-й класс? Если посчитать, это 
где-то 38 произведений в год. Те-
перь представьте себе 10—11-й 
класс: «Война и мир», «Преступ-
ление и наказание», «Обломов», 
«Отцы и дети»… И произведения 
поменьше. На все — три часа в не-

делю. Как можно показать красоту 
слова при такой нагрузке? 

Рады ли вы возвращению сочи-
нений на выпускном экзамене? 
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: С одной сто-
роны, рада, а с другой, опечалена. 
Выросло целое поколение учите-
лей, которые не писали сочине-
ние как экзамен. С них этого не 
требовали. И теперь их нужно 
учить. А не каждый современный 
молодой педагог, согласится, что-
бы его кто-то чему-то учил.

А вольные темы для сочинений 
предлагаете?
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Это сейчас не 
так актуально. Гораздо важнее 
приспособиться писать на темы, 
связанные с экзаменом в 11-м 
классе. Когда мы доходим в 10-м 
классе до Достоевского и Толсто-
го, я даю одну-две темы с форму-
лировками, близкими к тем, что 
будут на ЕГЭ. Например, «Вер-

ность и измена» — у Толстого 
столько найти можно! Или «Цель 
и средства» — в «Преступлении и 
наказании» материала достаточ-
но для любой формулировки это-
го направления тем.

С проблемой списывания стал-
киваетесь?
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Списывают 
сейчас больше, чем когда бы то 
ни было. Я об одном прошу: если 
не можете без списывания, 
шпаргалки делайте.  Ребята 
удивляются: «Неужели разре-
шите?» Объясняю: «Да просто 
пока вы их пишите, хоть что-то 
поймете. И даже если у вас отни-
мут шпаргалку, вы что-нибудь 
да вспомните». 
Но все же процесс образования 
должен быть консервативным, 
так же как и в медицине. Все нов-
шества надо очень аккуратно вне-
дрять. Как говорил Булгаков уста-
ми профессора Преображенско-

го, надо «идти параллельно и ощу-
пью с природой». А если мы будем 
форсировать процесс — «на, полу-
чай Шарикова и ешь его с кашей».

У вас свой педагогический под-
ход? 
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Каждый учи-
тель преподает по-своему. И самое 
главное, чтобы он не привил бы де-
тям ненависти к предмету. Препо-
даватель должен быть человеком 
развитым, интересным и, навер-
ное, одаренным. Все новаторство 
исключительно в личности учите-

ля. А сейчас вместо того, чтобы 
расширять свой кругозор и зани-
маться самообразованием, мы 
вынуждены зубрить ФГОСовские 
формулировки, беспрерывно за-
полнять какие-то бумажки. Поче-
му-то в своей рабочей программе 
мне надо постоянно писать, что 
дети должны изучать и к чему 
прийти. Это должно издаваться 
министерством, а учителями — ис-
пользоваться. Должна быть свобо-

да для творчества, а пока лишь 
жесткие рамки требований.

Какой, по вашему мнению, иде-
альный вариант взаимоотноше-
ний учитель—ученик?
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Это возмож-
ность научить ребенка мыслить. 
Сейчас в учебниках огромное 
количество заданий по так назы-
ваемому развитию речи и очень 
мало на отработку навыков ор-
фографии и пунктуации. Посмо-
трели на картинку — описываем 
ее, прочитали текст — переска-
зываем. Но дети ведь при этом не 
задумываются над глубинным 
смыслом, потому что они не чув-
ствуют слова. 
Вот посмотрите, Гузель ощущает 
Слово. У нее слова, как бусинки, 
на ниточку нанизываются, и по-
лучается ожерелье, возникает 
образ. Метафоричность изуми-
тельная. Но для того, чтобы ребе-
нок ощутил слово, он должен его, 
как минимум, видеть, слышать и 
уметь писать. Знаете, Лев Тол-
стой, когда создавал школу в 
Ясной Поляне, говорил, что «если 
ребенок не понимает Гоголя, зна-
чит, Гоголь не нужен». А как мож-
но патриотизм «привить» без 
знания родного языка? Нельзя 
обойтись без грамматики. И лек-
сическое значение слова, так или 
иначе, приводит к расширению 
кругозора. Когда я рассказываю 
ребятам, что «обаяние» от слова 
«баять» — «говорить», «околдо-
вать словами», тогда им все ста-
новится понятно. И уже со следу-
ющего диктанта они пишут это 
слово правильно. То есть никаких 
новаторских методов. Понять — 
отработать — выучить!

А у вас не возникало идеи ис-
пользовать на уроках произведе-
ния Гузель Яхиной? 
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: На уроках — 
нет. Индивидуально — да. Одна 
моя выпускница, теперь уже сту-
дентка медвуза, с большим удо-
вольствием делала доклад по ро-
ману «Зулейха открывает глаза». 
На городской конференции заня-
ла первое место. Она рассматри-
вала, какие параллели возника-
ют в книге с легендами.

Вы сами воспринимаете книги 
вашей ученицы как читатель или 
как учитель? 
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Как читатель. 
Но все равно любую книгу я чи-
таю и как учитель. 

А когда Гузель стала такой попу-
лярной, вы что ощутили? 
ВИКТОРИЯ КУПРИЯНОВА: Сначала какая-
то оторопь была, а потом восхище-
ние. Одно дело, когда незнакомый 
молодой человек становится из-
вестным, это нормально. А когда 
он прошел через твои руки!.. Я 
даже не могу передать, что испы-
тала тогда. Сейчас могу сказать, 
что уважаю ее и горжусь ею!

Акцент

 Я рассказываю ребятам, что 
«обаяние» от «баять» — «гово-
рить», «околдовать словами»,  
и все становится понятно

В школах «прописались» не только виртуальные роботы-
собеседники, но и умные автономные машины.

В программе по литературе 270 с лишним произведений с 5-го по 11-й класс. Это примерно 38 произведений в год. На все — три часа в неделю.

СПРАВКА «РГ»
Алихану Динаеву 29 лет. Выпускник Северо-Западной академии гос-
службы, преподает уже шесть лет. Последний год — обществознание и 
право в математической школе № 1 имени Х.И. Ибрагимова города 
Грозного. Журналист, писатель. Из четвертого поколения учителей: 
мама преподавала математику, дед — защитник Ленинграда, был в 
числе первых учителей горного села Дышне-Ведено, а прадед был не 
только учителем, но и директором сельской школы.
Любимый писатель — Лев Толстой. Последняя прочитанная книга — 
«Смерть Ивана Ильича». Любимый музыкант — британская певица 
Adele.
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Виктория Куприянова: Чтобы ребе-
нок ощутил слово, он должен его 
видеть, слышать и уметь писать.
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КСТАТИ
В МГПУ начали обучать «образовательных» роботов. Это 
умные цифровые системы, которые не только справятся с 
тестированием школьников: они смогут анализировать 
учебники и давать по ним рекомендации. Инновационные 
«мозги» для цифровых систем разрабатывают студен-
ты-айтишники и специалисты вуза.

Алихан Динаев: Двойки стараюсь 
не ставить. Это неэффективный 
прием, который просто не работает.
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Публикацию комментирует 
Рой Медведев
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БАСКЕТБОЛ Наши мастера 
стритбола завоевали
два Кубка мира в Китае

Лучшие 
на улице

Илья Трисвятский

ПОЛНЫМ триумфом российских мастеров новой олим-
пийской дисциплины «баскетбол 3х3» (стритбол) завер-
шился первый в истории розыгрыш Кубка мира среди 
старших молодежных команд в возрастной категории 
U-23. В китайском городе Сиан отличились и наши муж-
чины, и девушки!

За мужскую «молодежку» выступали Александр Ан-
тониковский, Александр Зуев, Кирилл Писклов и Ста-
нислав Шаров. На предварительном этапе были обыг-
раны Голландия (22:13), Киргизия (22:13), Франция 
(21:17) и Египет (21:17). Плей-офф начался с четверть-
финала, и в турнире с выбыванием россияне взяли верх 
над Тайванем (21:13), Венгрией (21:10) и Латвией 
(21:18). Решающий матч Кубка мира против прибалтов 
получился непростым. В какой-то момент наши ребята 
уступали 11:13, затем заработали технический фол, но 
соперник не реализовал штрафной. Во многом усилия-
ми бомбардира Зуева и совершившего решающий даль-
ний бросок Писклова россияне добились почетного 
трофея.

У девушек честь страны в Китае защищали Александ-
ра Андрущенко, Вероника Варламова, Елизавета Кома-
рова и Анна Позднякова. В группе они откровенно гро-
мили оппонентов — 21:12 с Малайзией, 16:10 с Андор-
рой, рекордные 22:1 против Шри-Ланки и 19:5 во встре-
че с иранками. Четвертьфинал с Белоруссией получился 
довольно тяжелым (19:15), затем были обыграны немки 
(16:10), ну а в «золотом» матче с японками сборная Рос-
сии сумела переломить ход борьбы — после тревожных 
3:7 в итоге получилось 21:12 в нашу пользу.

Александр Зуев и Елизавета Комарова были призна-
ны самыми ценными игроками турнира, получив звание 
MVP. Плюс Александр Антониковский занял второе ме-
сто в конкурсе по дальним броскам.

ХОККЕЙ Ковальчук набрал 
первые очки после 
возвращения в НХЛ

Помогает 
«королям» 

Илья Зубко

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккейной лиге состоялись оче-
редные матчи регулярного сезона. Важное событие про-
изошло в Лос-Анджелесе, где отличился нападающий 
сборной России Илья Ковальчук. 

Пять лет наш форвард провел в Континентальной хок-
кейной лиге и теперь вновь решил поиграть за океаном. 
Ковальчук заключил контракт с клубом «Лос-Анджелес 
Кингз», где на него делают серьезную ставку. Илью сразу 
же поставили в одно звено с живым символом клуба 
Анже Копитаром. И уже во втором матче сезона связка 
двух мастеров экстра-класса дала первые результаты.

— Все мы знаем, что Ковальчук — великий снайпер. Но 
люди не осознают, насколько он хорош и как распасов-
щик. В этом плане он сильно недооценен. Посмотрите, 
какую передачу он отдал Алексу в эпизоде с третьим на-
шим голом — такое видишь не каждый день, — так оценил 
Ковальчука после матча с «Детройтом» Анже Копитар.

«Короли» из Лос-Анджелеса выиграли эту встречу со 
счетом 4:2, а российский нападающий отметился двумя 
голевыми передачами. Причем в обоих случаях именно 
Кови, по сути, сделал гол. Сначала Илья технично обыг-
рал двух защитников и попросил шайбу Копитару, кото-
рый и завершил комбинацию умнейшим броском после 
паузы. А затем Ковальчук подкараулил неудачный пас 
вратаря «Детройта», сделал перехват и вывел на бросок 
Алекса Иафалло — именно этот эпизод так впечатлил Ко-
питара.

Для Ковальчука два «ассиста» стали первыми очками 
в НХЛ с 2013 года, когда он покинул Лигу. Они позволили 
форварду преодолеть отметку в 400 результативных пе-
редач — теперь в его заокеанской статистике 818 очков 
(417 гол + 401 пас) в 818 матчах. Приятным бонусом 
Илье стало и звание третьей звезды матча.

Отличился накануне и другой российский нападаю-
щий, чье имя пока не так известно болельщикам. 18-лет-
ний Андрей Свечников был выбран «Каролиной» под 
вторым номером на драфте. Доверие он уже начал оправ-
дывать. В поединке против «Нью-Йорк Рейнджерс» Анд-
рей забросил свою первую шайбу в НХЛ и добавил к ней 
голевую передачу. «Каролина» выиграла с впечатляю-
щим счетом 8:5, и именно Свечников был признан пер-
вой звездой матча. Кстати, отличились здесь и россий-
ские легионеры в составе «рейнджеров» — Павел Бучне-
вич забил вторую в сезоне шайбу, а Владислав Наместни-
ков сделал голевую передачу.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Юные ученицы Этери Тутберидзе продолжают штамповать 
четверные прыжки 

Накрутили обороты
Анна Козина

С
езон в фигурном катании 
начался с мировых рекор-
дов и исторических чет-

верных прыжков в исполнении 
российских одиночниц. Судьи 
свои оценки выставили, но по-
пробуем разобраться, как расце-
нивать эти достижения безотно-
сительно баллов, а также с уче-
том изменения правил.

Итак, олимпийская чемпион-
ка Пхенчхана Алина Загитова на 

соревнованиях Japan Open в Сай-
таме обновила собственный ми-
ровой рекорд в произвольной 
программе, получив за прокат 
159,18 балла. Правда, результат, 
показанный в Японии, не засчи-
тают. Все-таки Japan Open — это 
коммерческий турнир, органи-
зованный японской федерацией 
конькобежного спорта. Он про-
водится в формате командных 
соревнований (Загитова высту-
пала за сборную Европы. — Прим. 
авт.), где участвуют только оди-

ночники, а исполняют они лишь 
произвольные программы. 

Но все равно на данный мо-
мент Загитова абсолютная ре-
кордсменка. В конце сентября в 
Оберстдорфе на турнире серии 
«челленджер» Nebelhorn Trophy 
Алина выиграла короткую про-
г р а м м у  « П р и з р а к  о п е р ы » 
(79,93), произвольную «Кармен» 
(158,50) и в сумме за два проката 
набрала 238,43 балла. До этого 
статус рекордсменок примерили 
на себя японка Рика Кихира и 

наша 14-летняя юниорка Алек-
сандра Трусова. 

Бум рекордов очень просто 
объяснить обнулением всех до-
стижений, установленных до из-
менения правил и введения но-
вой системы оценки качества ис-
полнения элементов (GOE). По-
сле отмены прорезиненных ком-
бинезонов в плавании в 2009 
году «старые» рекорды устояли, 
и нынешние чемпионы до сих пор 
гоняются за теми секундами. 
Впрочем, в фигурном катании ре-
корды даже не носят официаль-
ный характер. Так что Междуна-
родный союз конькобежцев (ISU) 
решил, что сравнивать выступле-
ния спортсменов по двум разным 
системам будет некорректно. Так 
что история пишется заново. 
Статистику, например, уже успе-
ли улучшить российские танцо-
ры Александра Степанова и Иван 
Букин, которые победили на тур-
нире Finlandia Trophy в Эспоо. И 
это точно не конечный результат.

Когда ISU объявило об изме-
нениях в правилах, стало понят-
но, что цена каждой ошибки, в 
том числе при исполнении чет-
верных прыжков, станет намно-
го выше. При падении можно по-
терять до половины базовой 
стоимости элемента, при при-
землении на две ноги — процен-
тов 30—40. Кроме того, стои-
мость четверных прыжков в 
принципе «подешевела». Все 
это, по мнению многих экспер-
тов и специалистов, должно 
было привести к тому, что фигу-
ристы станут меньше риско-

вать, вставляя в программу нес-
табильные элементы. Все же не 
очень приятно наблюдать за 
тем, как мужчины-одиночники 
не катаются, а валяются на льду, 
что очень часто случалось в ми-
нувшем сезоне. 

Что касается девочек, то эк-
сперименты с четверными могли 
и вовсе прекратиться. Но этого 
не случилось. Юные ученицы из 
группы Этери Тутберидзе про-
должают удивлять.

В сентябре на этапе юниор-
ского Гран-при в Литве Александ-
ра Трусова впервые в истории ис-
полнила на соревнованиях са-
мый сложный четверной прыжок 
— лутц. А в минувшие выходные 
ее ровесница Анна Щербакова, 
которая прошлым летом сломала 
ногу на каскаде «три-три», сдела-
ла в произвольной программе на 
втором этапе Кубка России в 
Йошкар-Оле уже два лутца. Один 
из них был выполнен в каскаде с 
тройным тулупом.

Сохранят ли эти девочки та-
кую прыгучесть, пройдя через 
период взросления, это отдель-
ная тема. Захочет ли Загитова, а 
главное, стоит ли олимпийской 
чемпионке накручивать оборо-
ты, тоже большой вопрос. Но то, 
что элементы ультра-си по-преж-
нему в цене и в зоне внимания 
всех фигуристов, очевидно. В 
Финляндии в рамках этой тен-
денции выступила и Елизавета 
Туктамышева, которая исполни-
ла, пусть и с помаркой, свой ко-
ронный аксель в три с половиной 
оборота.

Футбол «Зенит» увеличил отрыв от конкурентов перед паузой 
на матчи национальных сборных

У Питера «плюс шесть»

Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
еще больше оторвал-
ся от конкурентов в 
Премьер-лиге перед 
паузой на матчи на-

циональных сборных. После де-
сяти туров «сине-бело-голубые» 
лидируют с отрывом в шесть оч-
ков от ближайшего преследова-
теля — «Краснодара». 

Очевидно, что в промежуточ-
ном успехе зенитовцев львиная 
доля успеха принадлежит главно-
му тренеру команды Сергею Се-
маку. В отличие от своих предше-
ственников Мирчи Луческу с Ро-
берто Манчини, Семак не жалу-
ется на судейство, игроков и со-
перников. Проще говоря, он сос-
редоточен только на работе. И 
это дает результат. 

При новом рулевом в «Зени-
те» нет никаких скандалов. 
Никто из футболистов не обижа-
ется на Семака. Наоборот: почти 
все говорят о том, что Сергей Бог-
данович идеально справляется со 
своей работой. 

Как долго сохранится эта 
идиллия — большой вопрос. Но 
пока «Зенит» успешно выступа-
ет как в чемпионате, так и в Лиге 
Европы, где «сине-бело-голу-
бые» после двух туров группо-
вого этапа делят лидерство с 

датским «Копенгагеном» в 
квартете «С».

Своим мнением о старте сезо-
на, игре «Зенита» и конкурентах 
команды в гонке за «золото», с 
«РГ» поделился бывший полуза-
щитник питерского клуба и сбор-
ной России, ныне главный тренер 
команды Профессиональной 
футбольной лиги «Химик» (Но-
вомосковск) Игорь Семшов. 

Лидерство «Зенита» закономер-
но?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Конечно. Команда 
не просто идет на первом месте, 
но и имеет фору в шесть очков. Я 
бы еще обратил внимание на то, 
что «Зенит» хорошо играет с 
конкурентами. Это тоже нема-
ловажно, особенно когда сразу 
несколько клубов борются за 

чемпионство и место в тройке 
призеров. 

Согласны, что «Зениту» еще и 
везет? Взять тот же матч с «Крас-
нодаром».
ИГОРЬ СЕМШОВ: Без везения никуда. 
Но я бы не сказал, что «Зениту» 
фартит. К примеру, тому же 
«Спартаку» в позапрошлом сезо-
не везло куда больше. Но это везе-
ние еще надо заслужить. Нельзя 
случайно выиграть, любой резуль-
тат так или иначе закономерен.

Чем нынешний «Зенит» сильнее 
самого себя образца прошлого 
сезона?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Коллективом. Он 
есть как на поле, так и за его пре-
делами. Нет скандалов, каких-то 
споров. «Зенит» снова стал ко-

мандой. В прошлом сезоне такого 
не было. 

Впечатлены работой Сергея Се-
мака?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Посмотрим, где бу-
дет в концовке сезона. Но пока 
Семак со своей задачей справля-
ется. Команда побеждает, непло-
хо выступает в еврокубках. Пока 
к нему никаких вопросов быть не 
может.

Удивлены такой высокой резуль-
тативностью Артема Дзюбы?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Нисколько. В начале 
года Артем поставил перед собой 
цель — вернуться в сборную. Ради 
этого он перешел в тульский «Ар-
сенал» и здорово себя там проя-
вил. Он всем все доказал, прежде 
всего — себе. Я очень рад, что он на-
шел себя в «Зените». И в этом, ко-
нечно, большая заслуга Семака. 

Кто будет главным конкурентом 
«Зенита» за чемпионство?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Все те же: «Красно-
дар», «Спартак», «Локомотив» и 
ЦСКА. 

Полагаете, «Краснодар» удер-
жится в группе лидеров?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Думаю, да. «Красно-
дар» сейчас вообще одна из са-
мых ярких команд нашего чем-
пионата. 

Как вам «Спартак» на старте се-
зона?
И ГО Р Ь  С Е М Ш О В :  У команды есть 
определенные проблемы. Но все 
же у «Спартака» очень крепкий 
состав. За место в тройке они точ-
но поборются. 

А что скажете про «Локомотив»?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Им непросто играть 
на два фронта. Но уверен, Семин 
справится со всеми вызовами. 
нает, как вести себя в такой ситу-
ации. Да и состав у «Локомоти-
ва» очень сильный.

Футболисты «Зенита» готовы впер-
вые с 2015 года стать чемпионами 
России.

Мировым рекордам Алины Загитовой не стоит пока придавать большого значения, вся борьба еще впереди.

Акцент

 Игорь Семшов: 
Главная заслуга Семака — 
при нем «Зенит» снова стал 
командой. В прошлом сезоне 
такого не было

НОВОСТИ

Ульяновск 
готовится 
к форуму

ПОПУЛЯРНЫЙ 
СПОРТ

Данила Жиляев

УЛЬЯНОВСК станет хозяином 
VII международного форума 
«Россия — спортивная держава». 
Событие пройдет с 10 по 12 ок-
тября.

Традиционно площадки фо-
рума являются коммуникацион-
ными платформами для предста-
вителей спортивного сообщест-
ва страны. В седьмой раз на фо-
руме будут обсуждаться вопро-
сы популяризации физической 
культуры и спорта в России. Фо-
рум проходит раз в два года, и 
каждый раз он объединяет более 
трех тысяч человек не только из 
разных регионов нашей страны, 
но и из других стран. Гостями фо-
рума становятся известные 
спортсмены, руководители 
спортивных организаций, эк-
сперты, представители частного 
бизнеса и многие другие. В этот 
раз Ульяновск посетят в том чи-
сле министр спорта РФ Павел 
Колобков, президент Всероссий-
ской федерации художественной 
гимнастики Ирина Винер-Усма-
нова, трехкратная олимпийская 
чемпионка по фигурному ката-
нию Ирина Роднина и другие по-
четные гости.

На повестке дня будет стоять 
обсуждение развития физиче-
ской культуры и спорта в России 
до 2024 года. Кроме того, среди 
тем форума — реализация меха-
низма государственно-частного 
партнерства в спорте, привлече-
ние инвестиций, развитие спор-
тивной инфраструктуры, фор-
мирование и воспитание здоро-
вого общества.

«Форум стал самой крупной и 
авторитетной площадкой в Рос-
сии для обсуждения ключевых 
тем в области физической куль-
туры, профессионального и мас-
сового спорта. Сегодня прези-
дентом страны поставлена зада-
ча вывести развитие спорта в на-
шей стране на качественно но-
вый уровень, — подчеркнула ви-
це-премьер РФ по вопросам 
спорта Ольга Голодец, чьи слова 
приводит официальный сайт фо-
рума. — Нам необходимо при-
влечь к занятиям спортом и ве-
дению здорового образа жизни 
самую широкую аудиторию всех 
возрастов. Этому будут способ-
ствовать новая спортивная ин-
фраструктура, совершенствова-
ние системы подготовки спор-
тивного резерва, новые достиже-
ния в области профессионально-
го спорта».

Одним из самых ярких собы-
тий форума станет этап эстафе-
ты огня XXIX Всемирной зимней 
Универсиады, которая пройдет в 
следующем году в Красноярске. 
Пламя будет пронесено по одно-
му из самых длинных мостов 
России — Президентскому мосту 
в Ульяновске.

Россиянки
одержали
еще одну
победу на ЧМ
по волейболу

С БОЛГАРИЕЙ 
НЕПРОСТО

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России 
одержала очередную победу на 
проходящем в Японии чемпио-
нате мира. Во втором туре вось-
мерки «F» наши девушки на пло-
щадке дворца спорта в Осаке не 
без труда и нервов взяли верх 
над Болгарией — 3:1 (25:21, 
25:20, 23:25, 25:19). 

Напомним, что на втором эта-
пе мирового первенства наша 
команда выступает без травми-
рованной нападающей Натальи 
Гончаровой, главного бомбарди-
ра сборной. В ее отсутствие са-
мыми результативными вчера 
стали доигровщицы Ксения Па-
рубец (22 очка) и Ирина Ворон-
кова (19). Заменившая Гончаро-
ву диагональная Анна Котикова 
выиграла восемь мячей, реали-
зовав шесть атак из 16.

Результаты остальных матчей 
игрового дня в группе «F»: США — 
Турция — 3:0, Китай — Азербайд-
жан — 3:0, Италия — Таиланд — 3:0.

Положение лидеров в нашей 
восьмерке: Италия — 7 побед — 0 
поражений (21 очко), США — 7-0 
(19), Китай — 6-1 (18), Россия — 
6-1 (18). В следующий раунд тур-
нира выйдут три лучшие коман-
ды. Завтра россиянкам предсто-
ит сложнейший матч против 
Италии, на следующий день — 
ключевое противостояние с ки-
тайской командой.

Илья Ковальчук в своем втором матче за «Лос-Анджелес 
Кингз» организовал две шайбы в ворота «Детройта».
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Положение команд
И В Н П М О        

Зенит 10 8 1 1 20-8 25

Краснодар 10 6 1 3 18-8 19

Ростов 10 5 3 2 10-4 18

Спартак 10 5 3 2 10-7 18

Рубин 10 4 5 1 12-9 17

ЦСКА 10 4 4 2 14-5 16

Локомотив 10 4 3 3 11-10 15

Оренбург 10 4 2 4 11-9 14

Ахмат 10 3 3 4 9-12 12

Урал 10 3 2 5 10-17 11

Кр. Советов 10 3 1 6 4-14 10

Арсенал 10 2 4 4 11-11 10

Анжи 10 3 1 6 6-15 10

Динамо 10 2 4 4 9-10 10

Уфа 10 2 3 5 7-13 9

Енисей 10 1 2 7 6-16 5
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Вместо полок в поездах могут появиться капсулы
Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1598801
На российских железных дорогах в ближайшие два года, 
согласно вашей новости, появятся новые, более комфор-
тные типы пассажирских вагонов. Они, в частности, при-
дут на смену традиционным плацкартным вагонам. Рас-
сматриваются даже варианты мест капсульного типа, где 
для пассажиров будет создано индивидуальное про-
странство. Есть предложения по «пространству-тран-
сформеру», где можно было бы формировать свое место 
для поездки… Все это очень хорошо. Наши поезда могут, 
наконец, стать действительно комфортабельным спосо-
бом передвижения на дальние расстояния. Непонятно 
правда, как будут выглядеть эти капсулы и не случится 
ли в них приступ клаустрофобии. Но в целом идея инте-
ресна. У меня вдогонку есть еще предложение: а давайте 
продумаем места для родителей с малышами. Очень тя-
жело ехать с ними несколько ночей на одной полке. 
Марина П.

Отличное решение. Еще хорошо бы продумать, хотя бы в 
некоторых вагонах, несколько бронированных капсул. Я 
думаю, они тоже будет пользоваться спросом.
Василий Бухаров

Названы самые популярные у туристов чудеса 
России
Антон Валагин
rg.ru/art/1600344
Долина гейзеров на Камчатке победила в онлайн-голосо-
вании за самую интересную достопримечательность 
России. В пятерку лидеров попали Байкал, Эльбрус, стол-
бы в Коми и Петергоф. Читаю и испытываю неимоверное 
чувство гордости за свою страну! У нас что ни регион, то 
сплошные красоты, дарованные самой природой. К со-
жалению, до Камчатки еще не доехал, но это моя мечта, 
которую я обязательно исполню. Хочу рассказать про 
Якутию — отдыхал там этим летом. Ребята, эту красоту не 
описать словами. Природный парк «Ленские столбы», 
дюны Тукуланы, озера, водопады и навсегда покорившие 
меня горы Кисилях. Но не дешево вышло. В Европу, даже 
несмотря на курс, у меня дешевле получается съездить. 
Надо работать в направлении снижения цен и развития 
инфраструктуры, тогда поток туристов увеличится в гео-
метрической прогрессии. 
Павел Смирнов

Нет ничего невозвратного
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1598715
С принятием поправок в Воздушный кодекс РФ у пасса-
жиров, которые прибрели дешевые невозвратные биле-
ты в компаниях-лоукостерах, но по объективным причи-
нам не могут ими воспользоваться, появится возмож-
ность сдать проездные документы и получить обратно 
деньги. Будет очень хорошо, если данные поправки при-
мут. В жизни бывает много разных ситуаций, к сожале-
нию, иногда что-то случается, например, заболел кто-то 
из членов семьи, и нет возможности совершить поездку. 
В этом случае от самого человека ничего не зависит, и 
было бы здорово, если бы он смог вернуть билет и полу-
чить деньги обратно. В идеале, конечно, хотелось бы, 
чтобы возможностей для возврата таких билетов было 
больше, никогда не знаешь, что может произойти. Прав-
да, есть опасение, что если билеты можно будет возвра-
щать, то они могут вырасти в цене. Но с другой стороны, 
человек, который покупает невозвратный билет, осозна-
ет, что он не сможет вернуть свои деньги. Это специаль-
ная категория билетов, которые изначально стоят де-
шевле, чем возвратные. Еще один вопрос — насколько 
проста будет процедура возврата денег. Ведь придется 
собирать подтверждающие болезнь справки, другие до-
кументы. Это не всегда быстро и легко.
Агата Князева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +2...+11, перем. обл.

Санкт-Петербург +6...+13, дождь

Анадырь +5...+8, дождь

Архангельск 0...+8, дождь

Астрахань +11...+20, ясно

Благовещенск  +3...+10, дождь

Владивосток +9...+15, перем. обл.

Волгоград +10...+17, перем. обл.

Воронеж +9...+13, перем. обл.

Екатеринбург +5...+7, ясно

Иркутск -2...+10, ясно

Казань +3...+8, ясно

Калининград +5...+17, ясно

Краснодар +9...+24, ясно

Магнитогорск +4...+13, ясно

Мурманск +1...+6, дождь

Нижний Новгород +2...+8, ясно

Новосибирск +6...+17, ясно

Омск +7...+16, ясно

Орел +5...+13, ясно

Оренбург +6...+17, перем. обл.

Пермь +4...+6, дождь

Ростов-на-Дону +9...+21, ясно

Севастополь +9...+21, ясно

Симферополь +9...+21, ясно

Сочи +16...+24, перем. обл.

Тамбов +6...+13, дождь

Тюмень +6...+9, ясно

Уфа +5...+10, дождь

Хабаровск +2...+13, перем. обл.

Челябинск +7...+10, ясно

Чита -3...+10, ясно

Элиста +11...+20, ясно

Южно-Сахалинск +4...+16, дождь

Якутск -5...+4, ясно

Ярославль +1...+10, ясно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
В Москве и области 
ожидается ясная погода. 
Атмосферное давление 
поднимется до отметки 
756 мм ртутного столба.

СРЕДА
Осадки в столице не про-
гнозируются. Атмосфер-
ное давление составит 
752 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В городе будет пасмурно 
и ветрено. Атмосферное 
давление — 759 мм ртут-
ного столба.

Число жертв серии землетрясений в Индонезии и возникшего вслед за ними цунами достигло 1944, пропавшими без вести 
числятся 683 человека. В больницах на данный момент остаются 2549 человек, еще 152 предположительно находятся под завала-
ми. Как сообщил официальный представитель индонезийского национального Агентства по предотвращению стихийных бедствий 
Сутопо Нугрохо, поисково-спасательная операция в провинции Центральный Сулавеси завершится в четверг, однако она может 
быть продлена еще на три дня. Пока же в пострадавших районах продолжается разбор рухнувших зданий. Сейчас более 62 тысяч 
индонезийцев, чьи дома оказались разрушены, вынуждены жить в эвакуационных центрах.

СОБЫТИЕ 

08.10| ПОНЕДЕЛЬНИК

СО В Р Е М Е Н Н А Я  российская 
школа — она очень-очень разная. 
И поэтому говорить об уровне 
школьного образования в целом 
по стране — это все равно что из-
мерять среднюю температуру по 
больнице («РГ», 14-я полоса). 

Если мы возьмем московские 
или питерские школы, то увидим, 
что качество образования в них 

находится на довольно высоком 
уровне. Так же, как и материально-
техническое обеспечение этих 
школ. Но Россия не ограничивает-
ся Москвой и Санкт-Петербургом. 
В глубинке дела обстоят куда как 
хуже. Представьте себе, что в клас-
се учится 40—50 человек. Не хвата-
ет учителей, не хватает помеще-
ний. О каком качестве образова-
ния в подобных условиях может 
идти речь? При таком количестве 
учеников преподаватель просто 
не в состоянии уделить внимание 
каждому, до каждого донести из-
учаемый материал.

Кроме того, очень высоко у нас 
социальное расслоение среди пе-
дагогов, что тоже оказывает опре-
деленное влияние на качество 
школьного образования. Если в 
советское время зарплата у учите-
лей везде была практически оди-
наковая, разнилась максимум на 

15—20 рублей, то сегодня учитель 
в провинции может получать 15 
тысяч, а в Москве в пять раз боль-
ше. И сколько бы мы ни твердили о 
том, что учитель — это не профес-
сия, а призвание, что заниматься 
обучением детей должны люди, 
искренне болеющие за свое дело, а 
не стремящиеся к наживе, кушать 
хочется всем. Учитель — не чело-
век, что ли? У него нет семьи, кото-
рую нужно содержать? Ему не 
приходят счета за коммунальные 
услуги, которые нужно оплачи-
вать? Честно скажу, я понимаю 
тех учителей, которые не стремят-
ся за копейки выкладываться по 
полной. Стимула у них нет. От это-
го, естественно, снижается и уро-
вень образования. Я понимаю лю-
дей, закончивших педвузы и 
ушедших работать куда-нибудь в 
торговлю, поскольку там платят 
больше. Надо увеличивать расхо-

ды на образование. По доле госу-
дарственных расходов на образо-
вание Россия сейчас существенно 
отстает от большинства развитых 
да и даже некоторых развиваю-
щихся стран.

И надо поднимать престиж 
профессии учителя. В 90-е годы он 
сильно упал. Тогда в педвузы шли в 
основном только те молодые 
люди, которые не смогли посту-
пить больше никуда. Поскольку 
конкурс в педагогические инсти-
туты был гораздо ниже. И вот сей-
час то поколение преподавателей 
работает в наших школах. Многие 
из них недостаточно квалифици-
рованы, потому что изначально не 
имели никакого желания зани-
маться педагогикой и, соответст-
венно, получать необходимые для 
этого знания и навыки. 

Еще одна проблема современ-
ного образования — нацеленность 

только на результат, а не на лич-
ность. Школе некогда заниматься 
выявлением и развитием талан-
тливых детей. Успеть бы препо-
дать то, что положено по програм-
ме. Образовательные программы 
у нас очень насыщенные. Я бы 
даже сказал перенасыщенные. Де-
тям тяжело. Но приходится «по-
глощать» все эти знания, если хо-
чешь в дальнейшем пойти в вуз. 
Сейчас чуть ли не с первого класса 
детей нацеливают лишь на одно — 
поступление в институт. И родите-
ли, и школа. Для школы очень важ-
но, сколько ее выпускников посту-
пит в вузы и в какие именно, пото-
му что это отражается на ее рей-
тинге. А на раскрытие талантов 
времени уже не остается. Родите-
лям самим приходится занимать-
ся этим вопросом. Если есть день-
ги, конечно. При Союзе в школах 
существовали различные кружки: 

авиамоделирование, конструиро-
вание, шахматы, шашки, спортив-
ные секции, изостудии. И, глав-
ное, все они были абсолютно бес-
платными. Нынче все только за 
деньги. Ну или почти все. В сфере 
дополнительного образования 
бюджетных услуг крайне мало. 
Вот и получается, что образован-
ным, талантливым и успешным в 
конечном итоге у нас оказывает-
ся, как правило, лишь тот, кому по-
везло родиться в более-менее 
обеспеченной семье.

Но я оптимист по натуре. И 
надеюсь, что со временем ситуа-
ция изменится к лучшему. Я уве-
рен, сильные мира сего понимают, 
что в детях — наше будущее. И надо 
вкладывать в него сегодня, чтобы 
потом не остаться «у разбитого 
корыта». 

Подготовила Анна Кольдина
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